
ПРОЕКТ Подозреваемым
разрешат подключать
родных к своей защите

Жену — 
в адвокаты

Владислав Куликов

РОДНЫМ подозреваемых могут разрешить подклю-
чаться к защите дорогих людей уже на стадии следствия. 
Соответствующий проект поправок в УПК внесен в Гос-
думу.

С инициативой выступили двое депутатов. Надо под-
черкнуть: семья не заменит человеку профессиональных 
защитников, но родные смогут подключаться вместе с 
адвокатом к делу, присутствовать на допросах, напри-
мер.

Сегодня формального запрета родным и близким ста-
новиться защитниками нет. Но после того, как человеку 
предъявят обвинение. К тому же действующие нормы 
УПК  трактуются так, что правило вступает в силу только 
когда дело уже попадает в суд. Следователи, отказываясь 
признать родных подозреваемого защитниками, ссыла-
ются именно на то, что полномочий на то у них нет — в за-
коне не прописано. 

Поэтому и предлагается жестко прописать: защитни-
ка из родных и близких можно привлекать и подозревае-
мому (то есть еще до предъявления обвинения). А реше-
ние будет принимать прокурор. Впрочем, неко-
торые эксперты предлагают оставить вопрос на 
усмотрение следователя.

НЕДВИЖИМОСТЬ Россияне
отказываются от дач
в пользу загородных домов

Переехали 
в деревню

Ирина Жандарова

УСТОЙЧИВОЕ снижение спроса на классические дачи 
отмечают эксперты. Популярность теряют участки с до-
мами сезонного проживания и на маленьких участках в 
шесть соток.

Кроме того, юридически оформленная как «дачная», 
недвижимость таит в себе больше рисков потери собст-
венности. Поэтому на смену летним домам приходят ав-
тономные, для постоянного проживания. Основная при-
чина — смена потребностей современных дачников. 

Люди не готовы к неудобствам. Туалет на улице и вода 
из колодца уже никого не устраивают. В дачных поселках 
оборудуют дома с собственными скважинами, система-
ми канализации, решают вопросы отопления за счет 
электрических приборов или газовых, рассказывает ви-
це-президент Российской гильдии риелторов Констан-
тин Апрелев. Организация комфортного проживания на 
природе обходится дорого, люди не готовы на такие рас-
ходы ради нескольких летних месяцев. «По сути, дачу 
нужно превратить в абсолютно автономный дом», — от-
мечает эксперт. Поэтому собственники такую загород-
ную недвижимость рассматривают уже как по-
стоянную для проживания. Современный ры-
нок труда способствует этой тенденции. 

ЦСКА выиг-
рал у СКА 
и вышел в 
финал Кубка 
Гагарина

Сегодня на «Дубль дв@» 

современный 

Раскольников и сразу 

две драмы — «Ложь 

или действие» 

и «Скоро все кончится»
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Каникулы Детские лагеря отдыха станут более безопасными, 
а за туристическими маршрутами будут следить онлайн

Мама, чемодан, рюкзак

Ирина Муравьева

В
первые Московский Пас-
хальный фестиваль открыл-
ся сразу в двух московских 

залах: «Иолантой» в Концертном 
зале Чайковского и вечерним кон-
цертом в Большом зале консерва-
тории с участием солистов Мари-
инского театра. В тот же вечер 
стартовал пасхальный тур на пое-
зде Валерия Гергиева с Мариин-
ским оркестром. В маршруте — по-
чти тридцать городов России, га-
строли в Пекине и Люцерне. Нака-
нуне открытия фестиваля Вале-
рий Гергиев дал  интервью «РГ»:

В этом году почти вся программа 
Московского Пасхального фе-
стиваля ориентирована на реги-
оны. Почему фестиваль все боль-
ше уходит из Москвы? 

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы не уходим — в 
Москве в общей сложности у нас 
состоится десять выступлений. 
Но в этом году мы действительно 
в большей степени, чем прежде, 
адресуем наши программы регио-
нальной публике. Практически во 
всех городах, где мы будем высту-
пать, у нас запланировано по два 
концерта, один из которых — бла-
готворительный. Пасхальный фе-
стиваль тем хорош, что благодаря 
нашим приездам публика в регио-
нах стала лучше себе представ-
лять, что такое звучание настоя-
щего симфонического оркестра. В 
регионах стали лучше себе пред-
ставлять, что такое звучание на-
стоящего симфонического орке-
стра, инструментальных ансам-
блей — Брасс-ансамбля, Страдива-
ри-ансамбля, Ансамбля деревян-
ных духовых. Кроме того, мы при-

возим в регионы репертуар, кото-
рый там практически невозмож-
но услышать: это и редко звуча-
щая классика, например, «Муче-
ничество святого Себастьяна» 
Клода Дебюсси, и современная 
музыка — Родиона Щедрина, Анри 
Дютийё. Мы привозили в Екате-
ринбург «Троянцев» Гектора Бер-
лиоза, а эта опера даже в Париже 
звучит редко. В наших програм-
мах были оперы «Левша» и «Оча-
рованный странник» Щедрина, 
«Апостол Павел» Николая Карет-
никова, «Герцог Синяя борода»  
Бартока, «Дон Кихот» Массне, 
«Самсон и Далила» Сен-Санса и 
другие. В этом году мы включили 
в афишу фрагменты из «Тангейзе-
ра» Вагнера и «Фальстафа» Верди 
— наших будущих поста-
новок на Мариинской 
сцене. 

Марина Гусенко

У 
родителей появится 
возможность вычи-
слять нелегальные 
детские лагеря отдыха 
и игнорировать их при 

покупке путевок.
На этой неделе Госдума пла-

нирует принять в окончательном 
чтении законопроект, который 
предусматривает дополнитель-
ные меры безопасности органи-
зации детского отдыха.

Как ранее показала проверка 
Счетной палаты, летом в регио-
нах открываются незаконные ла-
геря. Они не имеют разрешений 
на работу с детьми, не прошли 
проверку государственных 
контролирующих органов, на-
пример Роспотребнадзора, но ак-
тивно продают путевки ничего 

не подозревающим родителям. В 
прошлом году было обнаружено 
17 таких лагерей, в позапрошлом 
— 55. В этом году «замаскиро-
ваться» под легальный лагерь у 
них не получится.

Законопроект, который к лету 
может стать законом, предусма-
тривает создание в регионах рее-
стра организаций отдыха и оздо-

ровления детей. Он будет в обяза-
тельном порядке размещен на 
сайте администрации региона 
для всеобщего пользования. Это 
значит, что каждый родитель, 
прежде чем купить путевку свое-
му ребенку, сможет изучить ре-
естр и узнать все подробности о 
предстоящем отдыхе чада — что 
за лагерь, где расположен, какие 

условия обеспечивает он для от-
дыха детей, какие услуги и за ка-
кую стоимость предлагает. Соот-
ветственно, если лагеря в реестре 
нет, лучше обойти его стороной.

Как пояснила «Российской га-
зете» вице-спикер Совета Феде-
рации Галина Карелова, такая от-
крытость удобна для всех — и для 
надзорных органов, и для родите-
лей. И для самих организаций, 
которые увидят, чем они сильнее 
или слабее конкурента. «Со вре-
менем, уверена, эти реестры ста-
нут одними из самых посещае-
мых информационных интернет-
ресурсов в каждом регионе», — 
сказала она.

Но это не единственное нов-
шество, предусмотренное доку-
ментом. Второе — минобрнауки 
будет обязано разработать фор-
му типового договора на оказа-

ние услуг по организации отдыха 
детей и их оздоровлению. 

Заключение такого договора 
станет главным юридическим 
фактом начала взаимодействия 
семьи и детского лагеря или сана-
тория. В договоре будут прописа-
ны условия пребывания ребенка, 
ответственность за его безопа-
сность, права и обязанности сто-
рон. И родители, если что-то не 
будет соответствовать в действи-
тельности пунктам договора, 
смогут обращаться в суд. Сейчас 
ничего такого нет. 

Третье новшество — регио-
нальные власти должны будут ут-
вердить список реко-
мендуемых маршрутов 
для детей и взрослых.

ТОЛЬКО  В «РГ» Валерий Гергиев открыл Московский Пасхальный фестиваль

Молитва и музыка

4
За несоблюде-
ние режима 
труда и отдыха 
будет отвечать 
не только води-
тель, но и его 
работодатель

6
В России созда-
ется радиофо-
тонная РЛС, и 
это революция 
в технике лока-
ции

7
Главы центро-
банков 
Евразийского 
союза догово-
рились о конту-
рах общего 
финансового 
рынка

7
Яков Миркин 
о перспективах 
выбора новой 
экономической 
идеи для России

11
Знаменитый 
португальский 
тренер Виллаш-
Боаш скучает 
по России и 
готов вернуться 
в Премьер-лигу

ХОККЕЙ

КИНОФЕСТИВАЛЬ

Все условия пребывания ребенка
в детском лагере — от трансфера 
до питания — пропишут в договоре.

Александр Новак
дал прогнозы 
по добыче ресурсов, 
ценам на бензин 
и сделке с ОПЕК
Страница 2

Акцент

 В регионах появятся реестры 
детских лагерей отдыха. 
И нелегальные здравницы 
не смогут продавать путевки
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Австралийский доллар  44,4332
Азербайджанский манат  33,9696
Армянский драм**  12,0486
Белорусский рубль  29,4691
Болгарский лев  36,1503
Бразильский реал  17,2905

Венгерский форинт**  22,6939
Вон Республики Корея***  54,1205
Гонконгский доллар*  73,6823
Датская крона*  94,9580
Доллар США  57,8332
Евро  70,7069

Индийская рупия**  88,9947
Казахстанский тенге**  18,0963
Канадский доллар  45,2564
Киргизский сом**  84,4897
Китайский юань*  91,7230
Молдавский лей*  35,3072

Новый туркменский манат  16,5474
Норвежская крона*  73,7208
Польский злотый  16,8453
Румынский лей  15,1690
СДР  83,9275
Сингапурский доллар  43,8629

Таджикский сомони*  65,5334
Турецкая лира  14,2597
Узбекский сум****  71,3911
Украинская гривна*  22,2243
Фунт стерлингов  80,9838
Чешская крона*  27,8923

Шведская крона*  68,6423
Швейцарский франк  60,0178
Южноафриканский рэнд*  47,9470
Японская иена**  53,8409

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.04.18

Пасхальный тур Гергиева включает 30 российских городов, а также Пекин 
и Люцерн.
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Президент Владимир ПутинПрезидент Владимир Путин
поздравил православных хрис-поздравил православных хрис-
тиан и всех граждан России, тиан и всех граждан России, 
отмечающих Пасху — отмечающих Пасху — 
Христово ВоскресениеХристово Воскресение
Страница 2Страница 2
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Праздник Президент поздравил граждан России с Пасхой

Торжество добра и любви
Кира Латухина 

П
резидент поздравил 
православных хри-
стиан и всех граждан 
России, отмечающих 
Пасху — Христово 

Воскресение.
«Великий праздник Пасхи, 

олицетворяющий торжество 
жизни, добра и любви, имеет ог-
ромное нравственное значение. 
Он пробуждает веру, надежду, 
стремление творить благие дела, 
помогать ближним. Объединяет 
людей вокруг непреходящих ду-
ховных ценностей и идеалов. В 
эти весенние, наполненные ис-
кренней радостью дни мы явст-
венно понимаем, как важны для 
нас отеческие традиции и об-
ычаи», — подчеркнул Владимир 
Путин.

«С удовлетворением отмечу, 
что Русская православная цер-
ковь неустанно заботится об 
упрочении общественного согла-
сия, поддержке института семьи 
и воспитании подрастающего по-
коления. Созидательно участву-
ет в решении насущных социаль-
ных проблем. Такая большая, 
многогранная работа заслужива-
ет самого глубокого признания», 
— отметил президент.

На ночном богослужении Вла-
димир Путин был в храме Христа 
Спасителя с председателем пра-
вительства Дмитрием Медведе-
вым, его супругой Светланой 
Медведевой и мэром Москвы 
Сергеем Собяниным. Службу, со-
бравшую около 8 тысяч человек, 
совершил Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. В целом по 
стране в этом году прошло свыше 
11,5 тысячи пасхальных богослу-
жений, в которых приняли учас-
тие более 4,3 миллиона человек.

Президент поздравил пред-
стоятеля РПЦ с праздником, ко-
торый «пробуждает в сердцах 
миллионов верующих самые ис-
кренние, благородные чувства и 
помыслы, вдохновляет их на до-
брые поступки». «Отрадно со-
знавать, что под вашим предстоя-
тельством Русская православная 
церковь укрепляет и развивает 
многовековые духовные, куль-
турные традиции нашего народа, 
проводит важную социальную 
работу, многое делает для воспи-
тания подрастающего поколе-
ния, поддержания гражданского 
мира и согласия в обществе», — 
подчеркнул глава государства.

По традиции глава государст-
ва и Патриарх обменялись пас-
хальными подарками. Президент 
подарил выточенное из ураль-
ского нефрита яйцо «Воскресе-
ние Христово», созданное в един-
ственном экземпляре мастерами 
Златоуста. Оно помещено в деко-
ративный корпус на подставке, 
который украшен позолотой и 

полудрагоценными камнями. Па-
триарх преподнес Путину и Мед-
ведеву пасхальные яйца.

Председатель правительства в 
своем поздравлении Патриарху в 
свою очередь подчеркнул, что 
при его активном участии ведет-
ся большая работа, направлен-
ная на укрепление в стране мира 
и согласия, взаимопонимания 
между людьми и, конечно, на раз-
витие просвещения, культуры, 
сохранение и восстановление 
исторических памятников и пра-
вославных святынь. «Сегодня 
для миллионов верующих насту-
пает особенное время — радости, 
искренних чувств и благих дел. 
Эти светлые пасхальные дни оза-
ряют сердца людей надеждой, на-
полняют их любовью, укрепляют 
веру», — отметил Дмитрий Мед-
ведев.

Владимир Путин также напра-
вил поздравление участникам и 
гостям XVII Московского Пас-
хального фестиваля. Он открыл-
ся вчера двумя выступлениями 
Симфонического оркестра Ма-
риинского театра под управлени-
ем Валерия Гергиева. «Отрадно, 
что яркий творческий замысел 
маэстро Валерия Абисаловича 
Гергиева воплотился в столь бла-
гое дело, и уже многие годы Пас-
хальный фестиваль занимает до-
стойное место в культурной, об-
щественной жизни нашей стра-
ны, — говорится в поздравлении 
главы государства. — Преодоле-
вая большие расстояния, знако-
мит жителей российских регио-
нов с шедеврами отечественной 
и зарубежной музыкальной клас-
сики, лучшими образцами ис-
полнительского и хорового 
искусства».

Как это было: фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/808

ТЭК Глава минэнерго 
дал прогнозы по добыче 
ресурсов и сделке с ОПЕК

Запасы 
останутся в цене

Александра Воздвиженская

2018 ГОД станет годом стабильности в топливно-энер-
гетическом комплексе: добыча почти всех ресурсов 
останется на уровне прошлого года, при этом инвести-
ции в отрасли ТЭК вырастут, а на мировом рынке на-
ступит баланс спроса и предложения. Такой прогноз 
озвучил министр энергетики России Александр Новак.

Производство нефти и газового конденсата в России 
в этом году сохранится на уровне прошлого года, так 
как продолжит действовать соглашение с ОПЕК, кото-
рое предполагает, что Россия держит добычу на 300 ты-
сяч баррелей в сутки ниже, чем в октябре 2016 года. 
Добыча газа также сохранится на текущих уровнях. 
Рост ожидается в части потребления электроэнергии — 
на 1,2 процента и добычи угля — на 0,3 процента. Угроз 
показателям отраслей ТЭК от возможных санкций ми-
нистр не видит, однако в случае их введения со сторо-
ны, например Евросоюза или США, Россия примет от-
ветные меры, пола-
гает Новак. Объемы 
переработки нефти 
в этом году также 
сохранятся на уров-
не 2017 года, так 
как планы по увели-
чению предостави-
ли лишь небольшие 
участники рынка. 
Несмотря на ста-
бильность добычи и 
переработки, капи-
тальные вложения 
вертикально интег-
рированных компаний (ВИНКов) вырастут, считает 
Новак, до более 1,3 триллиона рублей.

По итогам этого года стоимость автобензина в роз-
ничном звене вырастет на уровень, близкий к инфля-
ции, считает министр. Прогнозная инфляция на этот год 
составляет три-четыре процента. Новак призвал не ори-
ентироваться на стоимость бензина в оптовом звене от 
месяца к месяцу, так как сезонные всплески стоимости 
на бирже смазывают общую картину. Для розницы важ-
ны только два фактора: общая инфляция и налоги.

Повышение цен в опте Новак не считает причиной 
для беспокойства со стороны независимых АЗС, так 
как запасов нефтепродуктов достаточно для обеспече-
ния спроса. Ранее замглавы ФАС Анатолий Голомолзин 
подтвердил «РГ», что выше инфляции по итогам года 
цены не поднимутся, а запасов топлива достаточно для 
комфортного прохождения периода высокого спроса.

Россия и ОПЕК продолжат сотрудничество в любом 
формате: это может быть как продление текущего со-
глашения (при необходимости), так и создание отдель-
ной организации. Само сотрудничество может быть 
бессрочным, полагает Новак. По его словам, докумен-
тально оформленные предложения в мониторинговый 
комитет ОПЕК по этому поводу не поступали, но ранее 
наследный принц Саудовской Аравии Мухаммед бен 
Сальман Аль Сауд допустил, что Россия и ОПЕК про-
длят сотрудничество минимум на десяток лет.

Создать отдельную организацию в теории можно 
было бы после окончания сделки ОПЕК+ (действует до 
конца этого года), считает Новак. Подробно стороны 
это тоже еще не обсуждали. Главное — формализовать 
будущую организацию, подчеркнул Новак. «Мы вооб-
ще можем бессрочное соглашение сделать. Например, 
у нас есть Форум стран-экспортеров газа (ФСЭГ), кото-
рый был организован в 2009 году», — привел пример 
министр (ФСЭГ часто называют «газовой ОПЕК», сро-
ка действия у него нет).

Минэнерго не планирует участвовать в трехсторон-
них переговорах «Газпрома» и «Нафтогаза Украины» 
вместе с Еврокомиссией об условиях транзита. Это во-
прос хозяйствующих субъектов, поэтому российская 
сторона решает его в шведском суде, объяснил Новак.

Вопросы транзита 
газа через Украину 
— это поле деятель-
ности компаний, 
но минэнерго дер-
жит связь с Европой

ВЛАСТЬ Владимир Путин заявил о планах создать 
новую систему безопасности на границах

Рубеж без угроз
Кира Латухина

В
близи российских границ 
наращивается военный по-
тенциал НАТО, идут попыт-

ки спровоцировать новые и «под-
жечь» старые конфликты на 
постсоветском пространстве. В 
этих условиях ключевая задача — 
обеспечить надежную охрану и 
защиту рубежей, указал прези-
дент. В перспективе речь идет о 
создании целостной системы 
обеспечения пограничной без-
опасности и стабильности на 

внешних рубежах интеграцион-
ных объединений с участием РФ, 
объявил он.

На заседании Совета безопа-
сности в Кремле обсудили проект 
Основ государственной погра-
ничной политики РФ и меры по 
укреплению национальной без-
опасности в сфере защиты рубе-
жей страны. Основы погранич-
ной политики были приняты в 
1996 году и нуждаются в актуа-
лизации. Уже принятые меры по-
зволили стабилизировать обста-
новку в приграничных регионах, 
снизить риск проникновения 
террористов и экстремистов. Но 
ситуация меняется быстро и пос-
тоянно, констатировал Путин: 

«Вблизи наших границ наращи-
вается военный потенциал 
НАТО, предпринимаются попыт-
ки затормозить интеграционные 
процессы с участием России, 
спровоцировать новые и «под-
жечь» старые конфликты на 
постсоветском пространстве и в 
соседних с Россией регионах со 
всеми вытекающими последст-
виями — военно-политической 
нестабильностью, ростом кон-
трабанды и  преступности, 
острыми гуманитарными про-
блемами».

«В этих условиях ключевая за-
дача — обеспечить надежную ох-
рану и защиту наших рубежей, 
быстро и эффективно нейтрали-
зовать потенциальные угрозы, — 
указал президент. — При этом мы 
должны последовательно идти 
курсом на повышение открыто-
сти нашей страны». «Российская 
граница — мы всегда об этом гово-
рим — должна оставаться хорошо 
защищенной и при этом быть 
максимально «прозрачной» для 
всех, кто пересекает ее законно и 
с добрыми намерениями», — поя-
снил он.

Все эти подходы нашли отра-
жение в проекте Основ государ-
ственной пограничной полити-

ки. «Прежде всего необходимо 
использовать комплексный под-
ход в нейтрализации рисков и уг-
роз, касающихся пограничной 
безопасности», — указал Путин. 
Необходимо развивать погра-
ничное сотрудничество, предла-
гать новые формы партнерства, 
прежде всего с коллегами по 
ОДКБ, ШОС и ЕАЭС. Речь должна 
идти о самом широком сотруд-
ничестве — от обмена информа-
цией до совместных операций, а 
«в перспективе — о создании це-
лостной системы обеспечения 
пограничной безопасности и 
стабильности на внешних рубе-
жах объединений, которые фор-
мируют наши страны», — заявил 
Путин. При этом нужно посте-
пенно снимать избыточные ба-
рьеры и на внутренних границах 
в рамках интеграционных объе-
динений.

«Нужно активно настраивать 
и вводить интегрированную си-
стему пропуска через границу 
товаров и транспорта в формате 
«одного окна» и «одной останов-
ки». Все это конкретные, практи-
ческие шаги, которые должны ре-
шить одну из задач, обозначен-
ных в Послании, — повысить ско-
рость перемещения грузов по 
российской территории, укре-
пить позиции России как одного 
из крупных логистических узлов 
глобального уровня», — подчер-
кнул глава государства.

«Пока темпы строительства и 
реконструкции пунктов пропу-
ска остаются низкими», — указал 
президент и поручил проанали-
зировать ход выполнения феде-
ральной целевой программы «Го-
сударственная граница РФ» и эф-
фективность расходования на 
нее бюджетных средств.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал 
об уникальной способности 
российской культуры

Код жизни
Кира Латухина 

П
резидент вручил в Кремле 
премии молодым деяте-
лям культуры и за произ-

ведения для детей и юношества.
«То, что это вручение проис-

ходит в рамках одной церемо-
нии, символизирует преемствен-
ность наших богатых культур-
ных традиций и, конечно, уни-
кальную способность отечест-
венной литературы, живописи, 
музыки пробуждать чувство пре-
красного у новых, молодых поко-
лений», — заявил глава государст-
ва. «Вы представляете разные по-
коления деятелей искусства, в 
разные эпохи начинали свой 
творческий путь. Но все вы оди-
наково тонко чувствуете нерв 
времени, понимаете, что дейст-
вительно полезно, что важно для 
людей, и пробуждаете в них же-
лание созидать, обретать новые 
знания, высокие чувства. И ко-
нечно, всех вас объединяет вер-
ность отечественной культуре, ее 
великая гуманитарная миссия, 
ее значимость для сбережения 
России, нашего народа. Вы слу-
жите культуре беззаветно и чест-
но, и ваши блестящие достиже-
ния добавили ей очень много са-
мобытных, ярких граней и стра-
ниц», — сказал Владимир Путин.

Лауреатами за 2017 год стали 
шестеро. Премии для молодых 
деятелей культуры были прису-
ждены мультипликатору Дине 
Великовской, начальнику отдела 
музейной деятельности музея-
заповедника «Дивногорье» Со-
фье Кондратьевой и солисту 
Большого театра Денису Родьки-
ну. В работах Великовской живет 

мир любви и традиционных цен-
ностей, и потому они востребова-
ны и взрослыми, и детьми, заме-
тил Путин. Теме воспитания со-
причастности судьбе России — 
«нашей большой, общей семьи» 
— посвящена работа Кондратье-
вой, сказал президент. Отметил 
он и вклад Родькина в сохранение 
и приумножение национального 
наследия уже в сфере хореогра-
фии.

«Если бы не поддержка госу-
дарства, то российское анимаци-
онное кино, авторское кино не 
могло бы существовать, а ведь 
это уникальное явление... Столь-
ко поколений людей выросло на 
этом кино, и мы ведь разговари-
ваем все фразами из анимацион-
ного кино, это какие-то коды, ко-
торые делают нас особенными. И 
если бы не эта поддержка, то ни-
чего бы этого не сохранилось», — 
сказала Великовская. Эти слова о 
«нашем коде, который делает нас 
особенными», президент про-
комментировал в конце церемо-
нии. «Этот код складывается из 
поколения в поколение, и каждое 
поколение добавляет малень-
кую-маленькую частичку в этот 
код, который делает его еще бо-
лее мощным, делает его еще бо-
лее состоятельным, жизнеспо-

собным. Вы вносите в это огром-
ный вклад», — сказал он.

Кондратьева пригласила Пу-
тина в музей-заповедник «Див-
ногорье».

Лауреатами премии в области 
литературы и искусства за про-
изведения для детей и юношества 
стали худрук Государственного 
Пушкинского театрального цен-
тра в Санкт-Петербурге Влади-
мир Рецептер, композитор Алек-
сей Рыбников и директор Ниже-
городской школы-интерната для 
глухих детей Владимир Чикишев. 
«Огромную роль в становлении 
юных талантов играет, без всяко-
го преувеличения, волшебное, 
чарующее творчество Алексея 
Львовича Рыбникова, — сказал 
президент. — Уже без малого пол-
века его потрясающие мелодии 
входят в «золотой фонд» отечест-
венного искусства, звучат в бо-
лее чем 80 мультфильмах и кино-
лентах. Многие стали классикой, 
а произведения композитора 
Рыбникова знает и любит, без-
условно, вся страна». Спектакли 
Владимира Рецептера глава госу-
дарства назвал образцом теа-
трального освоения русской и за-
рубежной классической драма-
тургии - по сути это новый прос-
ветительский формат.

Акцент

 Шесть человек стали 
обладателями премии 
за достижения в 2017 году

Владимир Путин и Патриарх Кирилл по традиции обменялись пасхальными подарками.

Акцент
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максимально «прозрачной» 
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Богослужение в храме Христа Спасителя собрало около 8 тысяч верующих.
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ПРАЗДНИК

ПАТРИАРХ ПОЗДРАВИЛ 
РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ В СИРИИ
Великие праздники — Пасху и Рождество — Патриарх обычно проводит очень не-

обычно. Следует сеанс связи с теми, кто очень далеко, дальше всех. Обычно — на 

Рождество — с космонавтами. А на эту Пасху в рамках телемоста «Москва — 

Хмеймим» Предстоятель Русской церкви поздравил с Пасхой российских воен-

нослужащих, находящихся в Сирии. Среди отправленных накануне «спецбор-

том» подарков были и подарки от Патриарха. «То, что Россия приняла такое му-

жественное решение встать на борьбу с международным терроризмом, оста-

новить террор на дальних подступах к российским границам, является решени-

ем очень мужественным. Без такого решения погибла бы Сирия, христиане по-

кинули бы места своего исторического проживания, но самое главное — враг 

приблизился бы к нашим границам и стал бы непосредственно угрожать наше-

му народу. Поэтому то, что вы совершаете, — это деяние огромного историче-

ского значения. Ваш воинский подвиг имеет не только политическое, гумани-

тарное значение, но и духовное — особенно, для нашей молодежи. Показываете, 

что не иссякла сила нашего духа», — сказал Патриарх.

Подготовила Елена Яковлева

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Патриарх 
Кирилл посетил Бутырку 
и благословил 
заключенного на брак 

С надеждой 
в сердце

Елена Яковлева

ПАТРИАРХ Кирилл побывал в праздник Пасхи в мо-
сковском СИЗО № 2. Зашел в карцер к штрафнику, вы-
слушал осужденного на пожизненный срок и благосло-
вил на брак молодых людей — Ярослава и Марию. Ярос-
лава ждет 12-летний срок, Мария хочет стать его же-
ной, любить и ждать.

Ему — 32, ей — 26. Он из Томска, она из Москвы. У нее 
высшее образование — менеджерское, он учился в хо-
рошем — Томском — университете, но бросил на послед-
нем курсе. «Главные свои университеты, — строго иро-
низирует над собой, — я прохожу здесь, в Бутырке». За 
что попал, не спрашиваю. Но по околичностям пони-
маю: через свою увлеченность компьютером оказался 
втянут в тяжелое преступление — распространение на-
ркотиков. Судя по виду, сам не употреблял.

С раскаянием и непониманием себя, «втянутого не 
туда», проблем нет. Уже известно, что отбывать срок 
будет в Томске, а она переедет туда же и будет жить с 
его родителями. Тюремные режимы позволяют свида-
ния, а вспышки счастья на их лицах дают надежду, что 
это будет настоящая семья. Слова остановившегося и 
что-то недоступное журналистскому уху говорившего 
им Патриарха были обращены только к ним двоим...

То, что Патриарх в великие праздники посещает ме-
ста печали и боли, стало почти традицией. Он может 
прийти к детям-инвалидам или пообедать в приюте, где 
живут бомжи. Это всегда «шаг за пределы привычно-
го», напоминание о человеческом страдании и необхо-
димости сочувствия к нему. И в этот раз ИНОМУ, чем 
принято в светском мире, отношению к заключенным 
было посвящено слово Патриарха. Напомнив, что в ме-
стах заключения работают немало священников, Па-
триарх подчеркнул, что это «очень непростое послу-
шание».

— Вы соприкасаетесь со страданиями человечески-
ми, которое люди сами на себя навлекли, — сказал он, 
обращаясь к пастырям, собравшимся в бутырском 
Покровском храме. И призвал их помогать людям не 
потерять надежду. 
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НОВЫЕ ЗАДАЧИ
ВАЖНЕЙШИМ внутриполитическим событием недели 
стало заседание Госсовета по вопросам развития конку-
ренции. Несмотря на то, что предполагалось обсудить в 
первую очередь приоритетные направления деятельнос-
ти в регионах, в итоге разговор получился об универ-
сальных задачах для всех уровней власти.

Это соответствует логике Владимира Путина, посте-
пенно заполняющего повестку власти масштабными за-
дачами, которые были предложены в мартовском Посла-
нии.

 В первую очередь следует обратить внимание на по-
зицию президента относительно развития конкуренции 
как одного из ключевых направлений в работе, без кото-
рого, по его словам, «ни одна из задач достигнута быть не 
может». Это не просто замечание. Это установка. При-
чем долгосрочная.

 Еще в декабре прошлого года Путин подписал указ 
«Об основных направлениях государственной политики 
по развитию конкуренции». Первым пунктом значится  
необходимость «считать активное содействие развитию 

конкуренции в Рос-
сийской Федерации 
приоритетным на-
правлением деятель-
ности президента», 
органов государст-
венной власти и 
местного самоу-
правления. Тем же 
указом президент 
утвердил и Нацио-
нальный план разви-
тия конкуренции на 
2018 — 2020 годы. Не 
очень заметно, что 
документ этот стал 
ориентиром для ор-

ганов власти. А зря. Госсовет показал, что тихой сапой 
проигнорировать план будет невозможно.

 Кроме бюрократической практики и целевых показа-
телей в данном вопросе важна идеология, заложенная в 
основу принятых решений. Президент понимает, что 
консервирование практики госорганов в этой сфере вле-
чет не только финансовые потери для бюджета, но и по-
литические издержки. Власти начинают работать на са-
мих себя. Госаппарат становится неэффективным. Это 
опасно. Искусственные механизмы создают лишь види-
мость эффективности. В усложняющейся реальности 
современного мира самообман чреват серьезными стра-
тегическими проигрышами. Цифровая экономика и ин-
формационная открытость делают такой бюрократиче-
ский подход нежизнеспособным. 

Также стоит обратить внимание на еще одно важное 
событие, связанное с планом президента, — заседание 
Совета безопасности, посвященное обсуждению проек-
та Основ государственной пограничной политики стра-
ны. Важна формулировка Путиным перечня новых вызо-
вов, стоящих перед страной, и тех задач, которые он 
предлагает в ближайшее время решать. Среди первооче-
редных угроз наращивание военного потенциала НАТО, 
попытки заморозить интеграционные процессы с уча-
стием России, провокации с целью создать новые или 
«поджечь» старые конфликты на постсоветском про-
странстве и в соседних с Россией регионах, угроза воен-
но-политической нестабильности по периметру россий-
ских границ, рост контрабанды и преступности, гумани-
тарные проблемы. Новая пограничная доктрина и зало-
женные в ней решения становятся еще одним элементом 
комплексной системы национальной безопасности, ко-
торую политическое руководство страны намерено по-
следовательно реализовывать.

 Встреча Дмитрия Медведева с расширенным соста-
вом фракции «Единой России» в Государственной Думе 
стала уже традиционным форматом. Премьер регулярно 
встречается с фракцией партии, председателем которой 
он является в преддверии отчета правительства в Госду-
ме, на этот раз намеченного на 11 апреля. 

Показательно, 
что премьер и пред-
седатель «ЕР» уве-
ренно ставит партии 
задачи на долгосроч-
ную перспективу — 
обеспечение темпов 
экономического ро-
ста выше мировых, 
привлечение инве-
стиций, внедрение 
современных техно-
логий и т.д. Для «Еди-
ной России» этот 
расширенный фор-
мат важен еще и в связи с начинающейся избирательной 
кампанией в региональные законодательные органы и 
собрания административных центров субъектов Феде-
рации. Для придания импульса мобилизационного про-
екта «ПолитСтарт». Его успех во многом зависит от ре-
брендинга партструктуры, еще в январе заявленной но-
вым секретарем генсовета Андреем Турчаком на период 
после президентских выборов. Интересно посмотреть, 
как партия будет перестраиваться. Кстати, о развитии 
внутренней конкуренции в свете слов президента на Гос-
совете всем партиям неплохо бы задуматься.

 В этой связи обратила на себя внимание встреча пре-
мьера с главными думскими оппозиционерами — предста-
вителями КПРФ. Коммунисты, судя по информации в 
СМИ, решили не «размазываться», а сосредоточились на 
сельхозтематике. Это понятно. С одной стороны — партия 
всегда считала село своей опорой. С другой — КПРФ на 
селе со временем проседает все больше. Не помогают ком-
мунистам даже попытки политизации темы во время пре-
зидентских выборов. Сельский электорат голосует за Пу-
тина. Долгое время худший результат КПРФ на президент-
ских выборах был закреплен за самым известным аграри-
ем Николаем Харитоновым. Очередная попытка выдви-
нуть в кандидаты от партии человека, связанного с селом, 
Павла Грудинина с треском провалилась и в этом году. По-
может ли КПРФ традиционная фокусировка на селе в но-
вом думском электоральном цикле, сказать сложно.

Тем более что конкуренты КПРФ за голоса недоволь-
ных — системные оппозиционные партии очередной раз 
погружаются в хаос склок. Вместо общей стратегии и 
объединения ресурсов — склоки и претензии. Идея 
Дмитрия Гудкова, давно заявившего о своем намерении 
выдвинуться в мэры Москвы, о двухтуровых праймериз 
среди всех оппозиционных кандидатов, была резко рас-
критикована группой муниципальных депутатов сто-
лицы. Судя по всему, уроки президентской кампании не 
усвоены.

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры

Следует обратить 
внимание на пози-
цию президента 
по развитию конку-
ренции как одного 
из ключевых направ-
лений в работе

Премьер и предсе-
датель «ЕР» 
уверенно ставит 
партии задачи 
на долгосрочную 
перспективу

ИНИЦИАТИВА НПФ дадут доступ 
к данным о смерти россиян

ЗАГС откроет тайны

Нина Егоршева

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЕ пенси-
онные фонды (НПФ) получат до-
ступ к данным ЗАГС о смерти гра-
ждан. Такой законопроект внесен 
в Госдуму группой депутатов.

По мнению авторов инициа-
тивы, так НПФ смогут решить 
проблему переплат на счета 
умерших клиентов. Сейчас она 
приобрела масштабный харак-
тер. Крупные НПФ ежегодно те-
ряют десятки миллионов рублей 
пенсионных резервов, говорит-
ся в пояснительной записке к до-
кументу. По данным за 2016 год 
общий объем выплат негосудар-
ственных пенсий составил 53 
миллиарда рублей, а за первые 
три квартала 2017 года — около 
45 миллиардов рублей.

С похожими трудностями 
сталкиваются и страховые орга-
низации. По данным разработ-
чиков законопроекта, при вы-
полнении Агентством по страхо-
ванию вкладов (АСВ) функций 
ликвидатора НПФ, у АСВ также 
возникает потребность в своев-
ременном получении информа-
ции о смерти кредиторов указан-
ных организаций.

О поправках в части доступа 
НПФ к единому реестру данных 
записей актов гражданского со-
стояния еще в прошлом году за-
говорил Банк России. За помо-
щью в решении проблемы вы-
плат умершим клиентам пенси-
онных фондов к регулятору 
обратилась Национальная ассо-
циация негосударственных пен-
сионных фондов. В системе него-
сударственного пенсионного 
обеспечения получателями пен-
сий являются более 1,5 миллио-
на человек. Еще 5,2 миллиона че-
ловек делают отчисления в фон-
ды. И зачастую после смерти 
клиента его родные не спешат 

информировать об этом НПФ, 
продолжая получать за него пен-
сию. Иногда это может продол-
жаться не один год. Как следст-
вие, НПФ вынуждены обходны-
ми путями узнавать, жив ли тот 
или иной получатель. Чаще всего 
это делается через регулярные 
запросы к самим клиентам или в 
госорганы.

Ведущий аналитик ГК «Теле-
Трейд» Марк Гойхман объясня-
ет, что в этой ситуации трудно-
сти испытывают и граждане — 
участники НПФ. Они вынужде-
ны по требованию фонда ежегод-
но предоставлять справки с ме-
ста жительства для продолжения 
получения пенсий. «Это не толь-
ко создает дополнительные орга-
низационные сложности, но не-
гативно с моральной точки зре-
ния — пожилые люди должны до-
кументально доказывать, что 
они не умерли», — объясняет он.

Законопроект как раз откры-
вает доступ НПФ, страховым ор-
ганизациями и АСВ к сведениям 
о государственной регистрации 
смерти граждан, по их запросам 
из Единого государственного ре-
естра записей актов гражданско-
го состояния.

Эксперты уверены, что тех-
нически осуществить такое по-
лучение информации при нали-
чии единой электронной базы 
госорганов ЗАГС несложно, но с 
ограничениями. Например, 
только в части смерти зареги-
стрированных в конкретной ор-
ганизации клиентов по их ИНН. 
Или осуществлять отдельную пе-
ресылку этих данных по запросу.

В свою очередь эксперт 
«Международного финансового 
центра» Гайдар Гасанов напом-
нил, что начиная с 2004 года 
НПФ участвуют в системе обяза-
тельного пенсионного страхова-
ния. В зависимости от пенсион-
ного плана выплаты могут быть 
пожизненными или срочными. 
После смерти клиента в случае с 
пожизненными выплатами оста-
ток средств поступает в резерв 
фонда. Во втором случае наслед-
ники имеют право получить 
оставшиеся на счете средства.

ПОЧТА От бумажного уведомления 
о посылке можно отказаться

Сообщит телефон

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ  вступает в силу новая 
редакция Правил оказания услуг 
почтовой связи. Она дает воз-
можность отказаться от получе-
ния бумажных извещений, на-
пример, о том, что посылка при-
шла в почтовое отделение.

Новые правила позволяют 
пользователю услуг почтовой 
связи выбрать альтернативные 
способы оповещения о посту-
плении в его адрес отправлений, 
например через смс на телефон, 
push-уведомления в мобильном 
приложении или письмо на элек-
тронную почту (e-mail).

Приказ закрепляет возмож-
ность выдачи почтового отправ-
ления с идентификацией пользо-
вателя с помощью информаци-
онно-коммуникационных техно-
логий без предъявления удосто-
верения личности и заполнения 
типового извещения, отметили в 
«Почте России». Тем, кто выбрал 
электронное уведомление о по-
лучении посылки или заказного 
письма, не нужно заполнять бу-
мажный бланк с паспортными 
данными и предъявлять сам до-
кумент.

Например, во всех отделени-
ях «Почты России» в Москве и 
Московской области клиенты 
уже могут получить отправле-
ния, не требующие оплаты, с по-
мощью простой электронной 
подписи. Это позволяет сокра-
тить в пять раз сроки выдачи по-
чты и отказаться от заполнения 
бумажных извещений. Надо 
один раз прийти в отделение, за-
полнить заявление о получении 
электронных извещений, указав 
паспортные данные и номер мо-
бильного телефона. Сервис пре-
доставляется бесплатно.

При получении посылки не-
обходимо назвать оператору 
свой номер телефона или тре-
кинг номер отправления. Полу-
чателю придет смс с кодом под-
тверждения, который надо на-
звать оператору.

Кроме того, с 9 апреля до 15 
дней сокращается срок хране-
ния посылок в отделениях почто-
вой связи. Срок хранения почто-
вых переводов и письменной 
корреспонденции, к которой 
также относятся международ-
ные мелкие пакеты, остается 
прежним — 30 календарных дней.

В новой редакции Правил 
оказания услуг почтовой связи 

впервые в законодательстве упо-
минаются автоматизированные 
пункты почтовой связи. Они по-
зволят клиентам самостоятель-
но получать и отправлять почто-
вые отправления без взаимодей-
ствия с сотрудниками почты.

Документ расширяет пере-
чень возможных к пересылке 
международных почтовых от-
правлений (в том числе с нало-
женным платежом, с объявлен-
ной ценностью), если это пред-
усмотрено соглашениями с ино-
странными почтовыми операто-
рами.

В Правилах оказания услуг 
почтовой связи теперь прописан 
порядок предъявления и реги-

страции претензий. «Благодаря 
внесенным изменениям мы смо-
жем расширить и сделать более 
доступными для клиентов ока-
зываемые услуги почтовой свя-
зи, — отмечает замглавы «Почты 
России» по стратегии и государ-
ственному регулированию Ярос-
лав Мандрон. — Новый приказ — 
лишь начало работы по совер-
шенствованию почтового регу-
лирования, отвечающего миро-
вым стандартам и нуждам кли-
ентов. К нашим приоритетным 
задачам относится принятие но-
вого закона о почтовой связи, 
который обеспечит качествен-
ный рывок в почтовой отрасли».

По предварительным дан-
ным, за первый квартал 2018 
года «Почта России» обработала 
более 95 миллионов почтовых 
отправлений, из них более одно-
го миллиона посылок. Сокраще-
ние сроков хранения крупнога-
баритных почтовых отправле-
ний в отделениях почтовой связи 
направлено на повышение каче-
ства обслуживания клиентов. 
Оно позволит оптимизировать 
зону хранения и сократит время, 
необходимое для выдачи почто-
вых отправлений.

С 9 апреля 
до 15 дней 
сокращается срок 
хранения посылок 
в отделениях 
почтовой связи

НПФ наконец смогут 
решить проблему 
переплат на счета 
умерших клиентов

Партии Дмитрий Медведев встретился с депутатами 
фракции «Единая Россия»

Репетиция отчета

Татьяна Замахина 

П
р е м ь ер - м и н и ст р , 
председатель «Еди-
ной России» Дмит-
рий Медведев встре-
т и л с я  с  д у м с к о й 

фракцией возглавляемой им пар-
тии. Разговор состоялся перед от-
четом правительства в Госдуме, 
который Медведев представит 11 
апреля. Глава кабмина анонсиро-
вал, что нынешний отчет будет 
особенным — не просто за год, а 
фактически за шесть лет работы 
правительства под его руковод-
ством. Кроме того Медведев оце-
нил взаимодействие с Госдумой и 
конкретно работу фракции.

Перед отчетом глава прави-
тельства традиционно консуль-
тируется с фракциями, но впер-
вые в расширенном формате: во 
всех встречах принимал участие 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин, а также министры. Встреча с 
думскими «единороссами» не 
стала исключением. 

Встречи представителей дум-
ских фракций с главой кабмина 
свидетельствуют о появлении но-
вых форм диалога между депута-
тами и кабмином, заявил от-
крывший заседание Вячеслав Во-
лодин. Ведь удается обсудить са-
мые актуальные вопросы. Сов-
местно работая над задачами из 
Послания президента Федераль-
ному Собранию, предстоит «сде-
лать все, чтобы страна была кон-
курентоспособной, а граждане 
чувствовали улучшения», — зая-
вил он.

— Нам крайне важен диалог, 
его качество, а это значит пони-
мание друг друга, — подчеркнул в 
связи с этим Володин, добавив, 
что особенно важным было по-
высить эффективность работы в 
условиях внешнего давления и 
экономических сложностей.

Глава нижней палаты парла-
мента отметил, что «за прошед-

шие полтора года в Госдуму было 
внесено всеми субъектами зако-
нотворческой инициативы 1855 
законопроектов, из них 497 — 
правительством РФ». При этом о 
качестве этих инициатив свиде-
тельствует тот факт, что за про-
шедший период каждый второй 
законопроект, принятый Госду-
мой, был внесен именно прави-
тельством, считает Володин.

Дмитрий Медведев в своем 
выступлении подтвердил, что ни-
жняя палата парламента и каб-
мин в плане взаимодействия 
вышли на принципиально новый 
уровень. Вместе работали над 

ошибками, если они допуска-
лись. В итоге удалось научиться 
слышать аргументы друг друга, 
несмотря на несовпадение пози-
ций по некоторым вопросам, сде-
лал вывод он. Случалось и поспо-
рить, признал Медведев, назвав 
это нормальным процессом. 
«Было бы хуже, если бы все ини-
циативы получали единогласное 
одобрение, — рассудил Медведев. 
— Это означало бы, что нет диало-
га, обсуждения, экспертизы».

Однако по ключевым вопро-
сам, которые объединяют страну 
и являются важнейшими для раз-
вития государства, споров как 
раз не было. И депутаты фрак-
ции, и кабмин всегда проявили 
абсолютное единодушие, когда 
речь шла, в частности, об «интег-
рации Крыма в российское пра-

вовое поле, о решении фундамен-
тальных вопросов развития стра-
ны в условиях введения тоталь-
ных санкций».

На фоне драматического паде-
ния цен на нефть и других слож-
ностей фракция «единороссов» 
не ударилась в популизм, отме-
тил глава правительства. «Хочу 
поблагодарить родную фракцию 
за то, что вы всегда трезво оцени-
вали экономическую ситуацию, 
— сказал он. — Когда в стране 
сложности, когда падают доходы 
населения, когда мы вынуждены 
сталкиваться с теми или иными 
ограничениями, очень легко ув-

лечься популизмом». Но «едино-
россы» всегда принимали ответ-
ственные и взвешенные реше-
ния, подчеркнул Медведев. «Это 
дорогого стоит, и это и есть самая 
серьезная ответственность перед 
страной», — заявил он.

Много еще предстоит сделать, 
в том числе выполнить задачи, 
поставленные президентом в По-
слании Федеральному Собра-
нию, напомнил премьер. Среди 
них он назвал обеспечение тем-
пов экономического роста выше 
мировых — это «задача сложная, 
но исполнимая». В этом списке и 
работа над привлечением инве-
стиций, над обновлением инфра-
структуры, а также внедрение 
современных технологий и соци-
альные задачи, «которых еще 
очень и очень много». «Мы смо-

гли в целом даже в самых слож-
ных условиях сохранить нор-
мальную социальную обстанов-
ку в стране, — подытожил он. — Но 
очень многого еще не сделано, 
это наша с вами, уважаемые то-
варищи по партии, общая задача 
на ближайшее будущее».

Глава правительства напом-
нил однопартийцам, что пред-
стоит «очень скоро увидеться на 
площадке Госдумы во время от-
чета правительства». Он будет 
особенным, сказал Медведев, об-
ещав подвести итоги не только за 
год, но и за шесть лет всего перио-
да полномочий правительства. 
«Прошу вас приготовиться, это 
будет не очень короткий доклад», 
— предупредил глава кабмина.

С членами кабмина фракция 
дискутировала в ходе тематиче-
ских секций по экономике, соци-
альным проблемам и развитию 
инфраструктуры. Так удастся 
лучше подготовиться к отчету, 
чтобы задать главе правительст-
ва действительно конструктив-
ные вопросы, рассудили участ-
ники дискуссии. На основе отве-
тов министров и прозвучавших 
предложений будут строиться 
также выступления от фракции, 
которые прозвучат в ходе отчета 
Медведева в Госдуме, пояснил 
глава фракции Сергей Неверов.

В частности, обсудили, как по-
вышать пенсии выше инфляции, 
что является задачей из прези-
дентского Послания, рассказал 
первый заместитель главы фрак-
ции Андрей Исаев. Депутаты и 
министры согласились с тем, что 
для этого необходимо пополнить 
источники доходов Пенсионного 
фонда. Искать эти источники сле-
дует в сфере «серых» зарплат. За-
дача добиться их легализации, 
что «потребует определенной си-
стемы мер», предупредил Исаев.

Дмитрий Медведев пообещал депу-
татам отчитаться в среду за шесть 
лет работы правительства.

Акцент

 «Единороссы» всегда 
принимали ответственные 
и взвешенные решения, 
считает премьер
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Мама, чемодан, рюкзак 

И разместить его в Ин-
тернете. Этот пункт — 
своего рода продолже-

ние закона от 2016 года, который 
обязал региональные власти 
установить общие требования к 
турмаршрутам для прохождения 
организованными группами де-
тей, к порядку организации их 
прохождения, а также к порядку 
уведомления органов госвласти о 
месте, сроках и длительности 
прохождения таких маршрутов.

По словам Кареловой, этот 
пункт — вопрос безопасности де-
тей: «Должен быть обеспечен как 
удаленный контроль за группами 
детей, идущими по маршруту, 
так и возможность, в случае ка-
ких-то неожиданностей, быстро 
прийти к ним на помощь».

И обратила внимание на еще 
четвертую новацию, которая поя-
вилась в документе по ходу его 
рассмотрения: новые правила 
контроля за безопасностью тури-
стических маршрутов распро-
страняются не только на пути, ко-
торыми пойдут «организованные 
группы детей, находящиеся в ор-

ганизациях отдыха», но и на пути 
для «групп туристов с участием 
детей в рамках осуществления са-
модеятельного туризма».

Размещение информации о 
рекомендуемых маршрутах в Ин-
тернете проинформирует обще-
ственность и родителей о степе-
ни сложности, дальности мар-
шрута. «Родители могут сориен-
тироваться заранее и предупре-
дить руководство лагеря, что для 
их ребенка определенный мар-
шрут по каким-то причинам не 
подходит», — добавила Карелова.

Пятая новация — законопро-
ектом вводится новая форма об-
щественного контроля за рабо-
той региональных властей по ор-
ганизации детского отдыха. Все 
обращения родителей, поступив-
шие в органы власти в письмен-
ном или электронном виде, и от-
веты на них будут размещаться 
на официальном сайте этого ор-
гана в Интернете. Такая публич-
ность должна повысить ответст-
венность чиновников и непо-
средственных организаторов 
детского отдыха, считает она.

«Законопроект разработан в 
развитие основного закона о дет-
ском отдыхе, принятого в конце 
2016 года. Его можно считать 
своего рода технологическим до-
полнением. Если основной закон 
говорил, что должно быть сдела-
но, то этот законопроект отвеча-
ет на вопрос — каким образом. Ве-
дение реестров, открытость ра-
боты детских оздоровительных 
учреждений, их подконтроль-
ность обществу — все это было 
прописано в базовом законе и те-
перь получает конкретное вопло-
щение», — пояснила Карелова.

Кроме того, первым законом 
были предусмотрены единые 
требования к организациям от-
дыха и оздоровления детей вне 
зависимости от форм собствен-
ности и ведомственной принад-
лежности. На это опирается и но-
вый закон в своей новелле о вве-
дении типового договора. 

ПРОЕКТ

За уставшего 
водителя 
ответит 
работодатель

НЕ СПАТЬ

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в 
Госдуму законопроект, согласно 
которому за несоблюдение ре-
жима труда и отдыха будет отве-
чать не только водитель, но и его 
работодатель. 

Речь идет о поправках в ста-
тью 11.23 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 
Она предусматривает ответст-
венность за управление автобу-
сом или грузовиком без техниче-
ского средства контроля за тру-
дом и отдыхом водителя, то есть 
тахографа. А также за нарушение 
режима труда и отдыха, что вы-
является как раз с помощью этих 
приборов. 

Приборы эти появились не 
случайно. Ведь уставший води-
тель за рулем опасен для окружа-
ющих. От усталости падает реак-
ция, внимательность, плохо оце-
нивается реальная обстановка, 
проявляется так называемое 
тоннельное зрение. В конце кон-
цов водитель просто может за-
снуть за рулем и многотонная 
машина с пассажирами снесет 
все на своем пути. 

Многочисленные современ-
ные технологии предусматрива-
ют возможность разбудить 
утомленного водителя, но лучше 
до этого не доводить. Водитель 
не имеет права перерабатывать. 
Он должен отдыхать с некоторой 
периодичностью. За этим и сле-
дит тахограф.  

Но в погоне за прибылью не-
которые предприниматели либо 
не устанавливают такие прибо-
ры, либо рекомендуют водите-
лям ими не пользоваться, либо 
плюют на их данные. 

Тем более что за неработаю-
щий прибор да и за нарушение 
труда и отдыха по ныне действу-

ющему законодательству отве-
чает сам водитель. Штрафом от 
одной до трех тысяч рублей. 

Примечательно, что эта ста-
тья до сих пор не предусматри-
вала ответственности юридиче-
ских лиц, хотя больше половины 
транспорта находятся в собст-
венности предпринимателей. В 
результате автобусные перевоз-
ки у нас в стране стали самыми 
опасными. Также регулярно рас-
тет аварийность среди грузопе-
ревозчиков. 

Этот пробел и устраняет пра-
вительственный законопроект. 
За управление автобусом или 
грузовиком без тахографа, либо 
с неисправным прибором, или 
при выявлении фальсификации 
его показаний водителя предла-
гается наказывать штрафом от 3 
до 5 тысяч рублей.

За выпуск на линию такого 
транспорта  должностным ли-
цам будет грозить штраф от 7 до 
10 тысяч рублей, а юридическим 
— от 20 до 50 тысяч рублей или 
административное приостанов-
ление деятельности до 90 суток. 
При этом к юридическим лицам 
приравниваются индивидуаль-
ные предприниматели без обра-
зования юридического лица. 

Точно такие же наказания 
грозят водителям, должност-
ным, а также юридическим  ли-
цам за несоблюдение режима 
труда и отдыха. Водитель уже как 
час должен отдыхать, а он все 
едет. За это накажут его самого 
штрафом от 3 до 5 тысяч рублей. 
А также его работодателя, на-
пример индивидуального пред-
принимателя, штрафом от 20 до 
50 тысяч рублей. 

При таком подходе у самих 
работодателей появится стимул 
заставлять своих водителей вни-
мательно следить за режимом 
работы. 

Надо сказать, что контроль за 
режимом труда и отдыха — не 
российское ноу-хау. Его строго 
контролируют с помощью тех же 
тахографов в Европе. Штрафы в 
разных государствах разнятся. 
Поэтому на границе Германии и 
Франции, в местах, где можно 
оплатить штраф за нарушение 
режима труда и отдыха, скапли-
ваются очереди из дальнобой-
щиков. Нарушить режим случай-
но может каждый. Но штраф в 
Германии за это нарушение — 50 
Евро, а во Франции — уже 125. 
Конечно, дешевле заплатить его 
в Германии, обнулить свою исто-
рию и с чистой совестью и кар-
той въехать во Францию. 

Переехали в деревню

Раньше загородная не-
движимость подходила 
только для неработаю-

щих граждан — мам в отпуске по 
уходу за ребенком, пенсионеров. 
Сейчас же за город переезжают 
целыми семьями те, кто может 
работать удаленно или если ра-
бота требует личного присутст-
вия в офисе пару раз в неделю. 

На рынке сейчас две тенден-
ции. Постепенный переход обыч-
ных дачных поселков в места 
круглогодичного проживания. 
«Люди в обжитых дачных посел-
ках обустраивают более основа-
тельно дом и остаются там жить», 
— рассказывает Апрелев. В основ-
ном речь идет о пожилых людях. 
Эксперт отмечает, что их поддер-
живают и другие жители поселка. 
«Количество взломов и краж в та-
ких поселках существенно сни-
жается, если на зиму в них оста-
ются проживать несколько чело-
век», — говорит он. Сейчас даже в 
небольших поселках на 30—40 че-

ловек есть 3—4 человека, которые 
проживают в них круглогодично.  

«Если еще 5—7 лет назад 
жизнь за пределами города носи-
ла исключительно сезонный ха-
рактер, то сегодня загородное 
жилье должно быть именно пол-
ноценным домом», — подтвер-
ждает Илья Менжунов, управля-
ющий директор «Метриум Пре-
миум». В прошлое уходят дачи на 
шести сотках. Они исчезают за 
счет выкупа и объединения со-
седних участков. 

При покупке дачи пользуются 
все меньшим спросом, за послед-
ние два года в Подмосковье этот 
сегмент просел на 60 процентов, 
по данным компании «НДВ-Су-
пермаркет недвижимости». 
Дома, которые выставлялись за 5 
миллионов рублей, по факту ухо-
дят с большим дисконтом по 3 
миллиона рублей. 

Среди предложений преобла-
дают постройки старше 5 лет, в 
итоге покупатель приходит к вы-
воду, что за ту же цену выгоднее 

взять участок без подряда. Стро-
ительные компании готовы пред-
ложить варианты летних домов 
за несколько сотен тысяч рублей, 
что закрывает потребности лет-
него отдыха. С точки зрения ин-
вестиций такой участок более 
выгоден, так как позволяет в бу-
дущем построить постоянный 
дом без смены места, затрат на 
озеленение и благоустройство.   

В качестве альтернативы да-
чам рассматриваются даже таун-
хаусы. Однако они подходят да-
леко не всем. «Таунхаусы не дают 
такого ощущения загородной 
жизни», — считает Апрелев. Есть 
небольшой участок, но распоря-
диться им по своему желанию 
нельзя, пожарить шашлыки — со-
седям мешает запах, позагорать 
на шезлонге — мешают уже сосе-
ди. Нет ощущения приватности.  

В последнее время покупатели 
также побаиваются именно дач-
ных форматов. «Власти уже год 
активно обсуждают ужесточение 

контроля за самовольными по-
стройками, которыми по большей 
части являются дачные домики. 
Опасаясь возможного сноса стро-
ения, покупатели предпочитают 
загородные дома», — говорит Илья 
Менжунов. Не в пользу дач гово-
рит и юридическая сторона во-
проса. Многие дачи строятся на 
землях сельскохозяйственного 
назначения с видом разрешенно-
го использования для дачного 
строительства либо садоводства. 
«По российскому законодатель-
ству в таких строениях просто так 
нельзя оформить постоянную ре-
гистрацию», — добавляет собесед-
ник. Сделать это можно только че-
рез суд, на что не каждый готов.

Дачи пользуются все меньшим спро-
сом, покупатели предпочитают дома 
для круглогодичного проживания.

Многие «детские» проблемы — травмы, болезни, отравления — возникают еще по пути к месту отдыха.

Акцент

 Покупатели откровенно избе-
гают дачных форматов. Они 
боятся ужесточения законо-
дательства и сноса домов 

За отсутствие 
тахографа авто-
предприятие 
накажут приоста-
новлением деятель-
ности до 90 суток 

МНЕНИЕ

ДЕТСКИЙ ОТДЫХ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ДЕШЕВЫМ

Матвей Шпаро, 
член Координационного совета при правительстве РФ по развитию 
детского туризма:

— В «Российской газете» прошла Всероссийская конференция «Подготовка к 

летнему сезону 2018 года». Она была самая насыщенная по количеству полез-

ной информации за последнее время.

Все потому, что подготовка к ней началась заранее. Три месяца назад я пришел к 

вице-премьеру Ольге Юрьевне Голодец и принес ей письмо с просьбой, чтобы 

ведомства откликнулись на наше приглашение обсудить накопившиеся вопро-

сы. И это сработало, работа началась, причем довольно плодотворная. Участни-

ки не ставили перед собой цель загнать кого-то в угол, а хотели начать диалог, 

чтобы директора детских лагерей получили ответы на вопросы, с которыми они 

столкнутся 1 июня.

Были озвучены довольно сложные моменты, когда есть документы разных ве-

домств, которые друг другу противоречат. Это, например, история о дверях. 

МВД и ФСБ говорят о том, что двери в детских лагерях в плане безопасности 

должны быть закрыты. А МЧС, с учетом противопожарных правил, говорит о 

том, что они должны быть открыты. И как быть? Какие бы двери мы ни поставили, 

все равно окажемся в проигрыше. В принципе, решения этой проблемы есть, но 

они довольно технологичны и затратны. Причем история с дверями - это только 

один из примеров подобных межведомственных нестыковок. 

Было много реально важных и полезных сообщений, например, ГИБДД презен-

товала новый онлайн-сервис, благодаря которому снимается много сложно-

стей при осуществлении детских автобусных перевозок.

Что же касается стоимости, то удешевлять детский отдых нельзя. Я смотрю на 

региональные цены путевок и считаю, что они запредельные. Но запредельные 

в плане минуса, потому что за деньги, которые регионы объявляют на конкурсах, 

качественный детский отдых организовать невозможно. Надо просто взять и 

честно признаться, что на самом деле детский отдых дорогой. 

Считается, что он должен быть дешевым, доступным. Во-первых, на самом деле он 

должен быть дорогим, а во-вторых, должны появляться современные методы ор-

ганизации доступного детского отдыха. Да, цена путевки должна быть высокой, 

чтобы можно было обеспечить безопасный и качественный отдых. А затем нужно 

думать, как создать систему, чтобы он был доступным. Например, как в Перми, где 

есть сертификаты, которыми можно оплатить отдых. Если ребенок — сирота, то 

сертификат покрывает полную стоимость путевки, если он в семье, которая ну-

ждается в средствах, то 50 или 30 процентов, и так далее. Должны быть механиз-

мы поддержки: государственные, частные, благотворительные и так далее.     

Важно отметить, что в детском отдыхе и туризме появились отраслевые сооб-

щества, объединения разных лагерей, которые активно участвуют в формиро-

вании новых правил, например, СОДАТ — Союз организаторов детского актив-

ного туризма. А это первый признак, что отрасль выходит из кризиса. И прошед-

шая конференция показала, что власть может на них опираться.

Основной своей задачей мы видели возможность услышать мнение предста-

вителей федеральных министерств по разным сложным вопросам, в первую 

очередь, чтобы исключить в регионах вольную интерпретацию тех или иных 

положений. По-моему мнению, нам это удалось. Все мероприятие шло семь ча-

сов, было обсуждено более 60 разных практических вопросов. Велась видео-

запись, которая будет доступна всем: и директорам лагерей, которые не смогли 

приехать, и представителям региональных министерств, и всем, кто неравно-

душен к этой теме. Так что мы отработали на 100 процентов — спасибо «Россий-

ской газете». Конечно, осталось еще много вопросов. Но впереди у нас Десяти-

летие детства, которое объявил президент, и мы надеемся, что оно принесет 

много положительного. 

Подготовил Сергей Куликов

СИТУАЦИЯ В Иваново 
несколько лет идет спор 
за картонную фабрику 

Бизнес на слезах

Игорь Кузнецов, Иваново

СУДЕБНЫЕ разбирательства вокруг крупного пред-
приятия, входящего в состав фабричного комплекса по 
производству изделий из картона, не затихают в Ивано-
во несколько лет. Вдова совладельца компании Евгения 
Блескина Ирина заявляет о невозможности вступить в 
полноправное участие в бизнесе.

Предыстория разыгравшейся коллизии такова. В 2001 
году в Иваново были учреждены два юридических лица — 
ООО «Фабрика БТИ» и ООО «БТИ-энерго». В 2006 году их 
равноправными собственниками (с долями по 50 процен-
тов) стали Евгений Блескин и Андрей Махонов.

Фабрика, которая до сих пор производит бумажно-тех-
ническую продукцию, использует территорию и помеще-
ния, принадлежащие ООО «БТИ-энерго». В собственности 
последнего — расположенный в самом центре города иму-
щественный комплекс площадью более 18 тысяч квадрат-
ных метров. Его рыночная стоимость оценивается пример-
но в 300 миллионов рублей. В 2010 году случилось несча-
стье. Скончался один из учредителей обеих компаний Евге-
ний Блескин. В связи с его смертью доли в этом бизнесе уна-
следовала его супруга Ирина. Однако за время вступления 
ее в наследство действующее предприятие ООО «Фабрика 
БТИ» было признано банкротом. После этого «Фабрика» 
формально еще четыре раза меняла владельцев. Сегодня по 
тому же фактическому адресу расположено ООО «Новые 
бумажные технологии» и занимается той же производст-
венной деятельностью. А его учредителем и директором вы-
ступает давняя знакомая Махонова гражданка Мельникова. 

В итоге в 2011 году Ирина Блескина получила 50 про-
центов только в уставном капитале ООО «БТИ-энерго». К 
производственному бизнесу она де-юре отношения уже не 
имела.

— Я решила не усугублять ситуацию и пыталась догово-
риться о дальнейшем ведении дел в «БТИ-энерго», закрыв 
глаза на то, что от второй компании меня полностью отстра-
нили, — говорит Блескина. — Но все было тщетно, Махонов 
повторял, что мне не принадлежит ничего.

По словам Блески-
ной, она предлагала 
Махонову выкупить 
у него долю мужа, на 
что получила предло-
жение приобрести ее 
за номинальную сто-
имость. Еще один ва-
риант: продать иму-
щество третьему 
лицу и разделить 
деньги, но и это не по-
дошло Махонову. Не 
нашлось места для 
работы в компании и 
старшему сыну Евгения Блескина. Вот уже семь лет Бле-
скина физически не может попасть на территорию фабри-
ки, ознакомиться с корпоративными документами, полу-
чить дивиденды. 

— Была придумана простая и эффективная схема ис-
пользования нашего общего актива, — утверждает Ирина 
Блескина. — За весьма небольшую сумму имущественный 
комплекс был сдан в долгосрочную аренду дружественной 
структуре. Арендной платы ООО «БТИ-энерго» хватает 
только на покрытие расходов по содержанию зданий и оп-
лату налогов. Выходит, что никакой прибыли для участни-
ков не остается. В результате Блескина за все это время не 
имела никаких дивидендов. 

В 2013 году, после нескольких лет безуспешных попы-
ток хоть о чем-то договориться с Махоновым, Ирина Бле-
скина в целях собственной безопасности и сохранности 
актива внесла долю в «БТИ-энерго» — во вновь созданное 
предприятие, учредив ООО «Современные инвестиции и 
развитие». Далее началась череда бесконечных арбитраж-
ных процессов. 

Наконец, Ирина Блескина решила воспользоваться 
своим правом на судебную ликвидацию ООО «БТИ-энер-
го» и переводом имущественного комплекса из корпора-
тивной собственности в частную — поровну на каждого 
участника. Ликвидация общества могла стать способом 
прекратить многолетний корпоративный конфликт и за-
щитить право собственности, ведь Махонов больше не 
смог бы единолично распоряжаться общими активами. 

Суд первой инстанции после длительного и подробного 
рассмотрения дела иск удовлетворил и принял решение о 
ликвидации ООО «БТИ-энерго» (дело № А17-1457/2017). 
Однако апелляционная инстанция вердикт отменила, ука-
зав, что выводы суда первой инстанции являются «пре-
ждевременными». 

Видимо, протекающий седьмой год острый конфликт 
должен получить некое иное разрешение. По словам Бле-
скиной, в ходе рассмотрения жалобы ей прямо дали по-
нять, что выходом из ситуации может стать в буквальном 
смысле «выход» истца из общества. 

К сожалению, за формальной стороной проблемы не 
было учтено, что с момента выхода бывший участник пол-
ностью лишится контроля над компанией не только де-
факто (как сейчас), но и де-юре. На фоне того, что ни устав-
ный капитал «БТИ-энерго», ни его бухгалтерская отчет-
ность не содержат реальных сведений о стоимости акти-
вов, согласно экспертному заключению, представленному 
в суде. К примеру, балансовая стоимость всех зданий ком-
плекса установлена в размере всего 6 миллионов рублей, 
вместо 300 миллионов рыночной стоимости, а именно та-
кая цифра указана в экспертном заключении. А устав пред-
полагает проведение всех расчетов только через год после 
выхода. Очевидно, что отстраненный таким образом 
участник вообще ничего не получит. 

Эти доводы не были услышаны и вышестоящими суда-
ми. В связи с этим в настоящее время Ирина Блескина го-
товит обращение в Верховный суд РФ. 

Второй иск связан с оспариванием сдачи в аренду ком-
плекса недвижимости ООО «БТИ-энерго» (дело № А17-
4471/2017). Дело в том, что еще в 2014 году Махонов в об-
ход второго учредителя сам себя решил назначить гене-
ральным директором компании. В июле 2017 года он, заве-
рив свое заявление у врио нотариуса города Москвы Н.Г. 
Габаняна (ИНН 771916618560), сумел-таки зарегистриро-
вать в ЕГРЮЛ эти изменения. Не должен ли был этот факт 
заинтересовать правоохранительные органы? 

Выводы арбитража парадоксальны: Махонов, хоть и не 
избран руководителем обоими участниками общества, 
тем не менее распоряжается имуществом компании и счи-
тается ее директором. А если этого не признать, то общест-
во якобы не сможет дальше работать и пострадают интере-
сы третьих лиц. 

Выходит, что любой гражданин, зарегистрировавший-
ся в реестре по непонятным бумагам, может объявить себя 
руководителем и распоряжаться активами? При этом дру-
гие участники бизнеса остаются за бортом, не имея воз-
можности управлять делами компании и получать диви-
денды, поскольку это якобы нарушает баланс интересов 
третьих лиц и «стабильность гражданского оборота». 

Это новое веяние в отечественной цивилистике, когда 
частное право приносится в жертву интересам неопреде-
ленного круга лиц. Его и рассмотрит 12 апреля 2017 года 
Второй арбитражный апелляционный суд и, возможно, 
очередное слушание дела расставит все точки над «i» в за-
тянувшемся споре.

Выходит, что любой 
гражданин может 
объявить себя 
руководителем 
и распоряжаться 
активами
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Содержать дачи станет 
дешевле — подробности 
читайте на сайте
rg.ru/art/1528989

Все об отдыхе детей 
в летних лагерях читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/970
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ВЗГЛЯД ИЗ БУДАПЕШТА Венгрия 
выбирает парламент

Остановите 
Сороса!

Николай Долгополов, 
«Российская газета», Будапешт — Москва

КАКАЯ же она тихая и чистенькая эта Венгрия. Ритм жиз-
ни степенный, народ вежлив. И даже немолодые венгры, 
которые, казалось, никогда не простят нам событий 1956 
года, вспомнили преподававшийся в школах русский, что-
бы подробно объяснить нашему туристу, как пройти к зда-
нию национального парламента. Я бывал в нем не раз и 
всегда поражался, во-первых, величавой строгостью, а во-
вторых, как легко в него зайти даже заезжему экскурсанту.

Но только не в эти дни, когда в стране кипит ожесточен-
ная, для Венгрии невиданная политическая борьба среди 
пяти политических партий и движений, стремящихся по-
пасть в увешанные старинными портретами местных пра-
вителей стены. И весь Будапешт от аэропорта до самого 
центра заставлен портретами тех, кто рвется сюда, чтобы 
проводить именно ту политику, которая видится им наибо-
лее благотворной для набирающей силу Венгрии. За по-
следнее время экономический рост составил невиданные 
4 процента, а ранее жесточайшая безработица снизалась 
до почти тех же 4,2 процента. Вот почему вполне логично, 
что самый вероятный кандидат на пост премьера — нынеш-
ний глава правительства Виктор Орбан. Необычная фигу-
ра. Человек, недавно запретивший даже наклеивать кра-
сные звезды на пивные бутылки, ибо они напоминают эпо-
ху коммунизма-социализма, в то же время установил хо-
рошие отношения с попавшей под санкции Россией и с ее 
руководителями. Связи развиваются, и Виктор Орбан ста-
рается игнорировать замечания европейских чиновников 
из Брюсселя, «советующих» ему поменьше критиковать 
политику ЕС, да и НАТО. «ФИДЕС — Венгерский граждан-
ский союз» Орбана консервативен, он идет своим собст-
венным путем. И, знаю это твердо, когда бывшие высшие 
руководители Венг-
рии советуют пре-
мьеру: «Виктор, будь 
с Брюсселем помяг-
че», тот в большинст-
ве случаев игнориру-
ет эти подсказки.

И предвыборную 
кампанию ФИДЕС 
построил на требова-
нии прекратить навя-
зывать Венгрии бе-
женцев из далеких 
стран и на запрете деятельности в НПО, финансируемых 
американским миллиардером Соросом. Ну, с беженцами 
понятно: в отличие от многих европейских столиц их ха-
рактерные лица увидишь в Будапеште редко. ФИДЕС и его 
лидер настояли: чужестранцы «размоют» христианское 
единство страны, привнеся не только чуждую религию, но 
и возможную исламизацию. С консервативными постула-
тами даже его противники если не согласились, то приня-
ли, и что по Буде, что по Пешту можно, как и прежде, спо-
койно прогуливаться в любое время дня и ночи.

А вот с миллиардером венгерского происхождения Со-
росом — сложнее. Тот бежал от нацистов и неизбежного гет-
то в США. Сколотил с помощью разных, в том числе и спе-
кулятивных методов громадное состояние. И в свои солид-
ные 87 лет пытается влиять на политику стран Восточной 
Европы. Цветные революции — это и его рук дело. А в Венг-
рии одно время он чувствовал себя хозяином, не без успе-
ха навязывая собственную волю предшественникам Орба-
на. Но не нынешнему премьеру. Орбан заявляет, что в слу-
чае победы ФИДЕС НПО, насаженные Джорджем Соросом 

в Венгрии, будут вынуждены уйти. А Сорос для него ника-
кой не указ, ибо настоящий закон, касающийся прекраще-
ния — или резкого ограничения — деятельности Сороса и 
его помощников-приспешников, будет принят уже вскоре 
после неминуемой, по мнению Орбана, победы ФИДЕС на 
выборах. Коллеги Орбана даже насчитали, сколько кон-
кретно людей работают в Венгрии на Сороса. Вышло около 
двух тысяч, а на огромном митинге сторонников нынеш-
него премьера было объявлено: они готовят государствен-
ный переворот. И лозунг «Остановите Сороса!» — это и 
призыв к мирной, тихой и обеспеченной жизни. Она-то как 
раз и устраивает около 60 процентов венгров, не принима-
ющих политику Сороса, его НПО и особенно финансируе-
мых им высших учебных венгерских заведений.

Основной соперник Орбана — оппозиционная партия 
«Йоббик» — гораздо более трепетно относится к требова-
ниям Брюсселя, в том числе и к его санкционной антирос-
сийской политике. Здесь не против того, чтобы количество 
«гостей» из далеких стран резко возросло по сравнению с 
той тысячей, на которой настоял премьер. Они все же бо-
лее терпимы к Соросу. Более 8 миллионов венгров имеют 
право отдать голоса за 199 депутатских мест в парламенте. 
Чтобы быть там представленными, партиям предстоит 
преодолеть пятипроцентный барьер. Первые итоги выбо-
ров стали известны после подписания номера в печать. 

РАССЛЕДОВАНИЕ Что известно о трагедии в немецком Мюнстере

Фургон вылетел из улочки
Екатерина Забродина

Г
лавные вопросы по поводу 
субботнего происшествия в 
немецком Мюнстере, где во-

дитель автофургона средь бела 
дня совершил наезд на отдыхаю-
щих, остаются пока без ответов. 
У полиции земли Северный Рейн 
— Вестфалия нет сомнений, что 
речь идет о преднамеренной ата-
ке, однако местные и федераль-
ные власти упорно избегают сло-
ва «теракт».

Под колесами грузовика по-
гибли 51-летняя женщина и 
65-летний мужчина, еще двад-
цать человек госпитализирова-
ны, причем шестеро — в крайне 
тяжелом состоянии. Несмотря 
на выходной день, больницы 
Мюнстера сразу же перешли на 
кризисный режим работы, а в 
университетскую клинику, куда 
поступило большинство постра-
давших, на дежурство дополни-
тельно вышли 250 медиков. До-
просить предполагаемого пре-
ступника не удалось: он застре-
лился еще до того, как на место 
происшествия подоспели поли-
цейские. К слову, их было на ули-
цах Мюнстера довольно много. 
Как отмечает «Немецкая волна», 
в субботу в городе ждали демон-
страцию курдов, однако следова-
тели не могут сказать, существу-
ет ли какая-то связь между этой 
демонстрацией и спланирован-
ной атакой.

Президент России Владимир 
Путин выразил соболезнования 

президенту ФРГ Франку-Вальте-
ру Штайнмайеру и федерально-
му канцлеру Ангеле Меркель в 
связи с трагедией в Мюнстере. 
Глава государства попросил пе-
редать слова искреннего сочув-
ствия родным и близким погиб-
ших, а также пожелал скорейше-
го выздоровления всем постра-
давшим. По последним данным, 
россиян среди пострадавших не 
было.

Для студенческого города с 
300-тысячным населением слу-
чившееся стало шоком. Как пи-
шут СМИ, на выходные в живо-
писный Мюнстер потянулись го-
сти со всей округи. Люди отдыха-
ли за столиками ресторана в Ста-
ром городе — возле памятника 
Мюнстерскому коробейнику, как 
вдруг из тихой улочки на полном 
ходу вылетел фургон. По свиде-
тельству очевидцев, он целена-
правленно несся в толпу, не сбав-
ляя скорости. Среди прохожих 
началась паника. Страшные ка-
дры с места трагедии, попавшие в 
соцсети, запечатлели разбросан-
ные и искореженные стулья. Пор-
тал merkur.de напоминает, что по 
такому же сценарию действовал 
террорист Анис Амри, устроив-
ший атаку на рождественской яр-
марке в Берлине в декабре 2016 
года. Как пишут немецкие СМИ, 
изначально правоохранительные 
органы земли Северный Рейн — 
Вестфалия говорили именно о те-
ракте. Однако через несколько ча-
сов эпитет «террористическая» 
применительно к атаке в Мюнсте-

ре убрали на том основании, что 
водитель оказался не радикаль-
ным исламистом с эмигрантски-
ми корнями, а коренным немцем.  
За рулем автофургона сидел 
48-летний Йенс Р., специалист в 
области промышленного дизайна. 
Сообщается, что в прошлом у него 
имелись «проблемы с психикой», 
а также отмечались суицидальные 
наклонности. Соседи говорят о 
нем как о человеке с «непростым 
характером, который то и дело на-
рывался на ссоры». Хотя мужчина 

не находился под наблюдением 
полиции или спецслужб как по-
тенциальный экстремист, при об-
ыске в его жилище и в злополуч-
ном фургоне было найдено нема-
ло подозрительных улик. В квар-
тире Йенса были найдены пиро-
технические средства и муляж ав-
томата Калашникова. А в фургоне 
следователи изъяли петарды, 
травматическое и огнестрельное 
оружие — из которого Йенс Р. по-
кончил с собой. 

Остается не ясным готовилось 

ли это преступление в одиночку. 
«Пока ни в чем нет уверенности, 
все сведения нужно проверять», 
— заявил представитель местного 
отделения полиции, которого ци-
тирует Spiegel Online.

Кризис МИД РФ предупреждает: антироссийские выпады не останутся без ответа

Весна, Пасха, санкции
Евгений Шестаков, 
Минск — Москва

К
огда в самолете, на-
правлявшемся из сто-
лицы Белоруссии в 
Москву, журналисты 
попросили министра 

иностранных дел России про-
комментировать только посту-
пившее на информационные 
ленты сообщение о введении 
против 38 российских граждан, 
12 частных компаний и двух гос-
структур санкций со стороны 
США, Сергей Лавров предложил 
не спрашивать его об этом до 
прояснения всех обстоятельств. 
Глава внешнеполитического ве-
домства провел всю пятницу на 
заседании Совета министров 
иностранных дел стран СНГ и не 
имел возможности детально оз-
накомиться с предпринятыми 
американской стороной шагами. 
Впрочем, как сообщил источник 
в российской делегации, несмо-
тря на достигнутую президента-
ми России и США договорен-
ность о проведении личной 
встречи, Москва предполагала, 
что Белый дом продолжит дейст-
вия, способные до основания 
разрушить отношения между го-
сударствами. Причем существу-
ет серьезное опасение, что диа-
лог между Москвой и Вашингто-
ном может скатиться к состоя-
нию до 1933 года, когда между 
СССР и США не существовало 
дипломатических отношений.

При этом в Соединенных Шта-
тах продолжают говорить о жела-
нии улучшать отношения с Рос-
сией. Об этом, в частности, зая-
вила пресс-секретарь Белого 
дома Сара Сандерс, когда ее 
спросили, означает ли введение 
ограничительных мер против 
Москвы отказ Трампа от встречи 
с Путиным. «Совершенно нет», — 
объяснила сомневающимся Сан-
дерс. Тем не менее, по сведениям 
источника «РГ», предметный ди-
алог по организации таких пере-
говоров еще не начался. Возмож-
но, это произойдет после утвер-
ждения Конгрессом нового гос-
секретаря.

В то же время адресованное 
журналистам сообщение Сан-
дерс о планах президента США 
продолжать жесткую линию в от-
ношении Москвы, подтверждает 
надежды Трампа подойти к буду-
щей встрече с Путиным в более 
сильной, с его точки зрения, по-
зиции. «Не дождавшись должно-
го эффекта от предыдущих сан-
кций, вашингтонские политики 
дошли до такой нелепости, что 
пытаются ударить по нашим ком-
паниям, давно поддерживающим 
деловые связи с США, от которых 
там зависят тысячи рабочих 
мест», — говорится в коммента-
рии российского министерства 
иностранных дел.

На пресс-подходе в Минске, 
Сергея Лаврова спросили, каким 
он видит выход из возникшего 
между Россией и рядом западных 
стран противостояния? При этом 
помимо дела об отравлении быв-
шего агента британских спец-

служб Сергея Скрипаля упоми-
нались и возможные (но на тот 
момент еще официально не вве-
денные) ограничительные меры 
со стороны Вашингтона. «Если 
прекращение нынешней ситуа-
ции наши партнеры связывают с 
тем, что Россия сознается во всех 
смертных грехах и скажет, что 
была во всем и везде не права, 

если такие расчеты у них по-
прежнему бытуют, то там переве-
лись окончательно специалисты 
по России», — иронично заметил 
министр, напомнив прессе слова 
Александра Невского «не в силе 
Бог, а в правде».

Добавлю, что в 1792 году Ека-
терина Вторая, проводя трудней-
шие дипломатические перегово-

ры с европейскими странами, 
стремившимися обмануть и пре-
дать Россию, чтобы ограничить 
ее влияние на мировые события, 
писала: «Не соглашусь ни на что 
из этого нового порядка вещей, 
при утверждении которого не 
только не обращали бы никакого 
внимания на Россию, но и осыпа-
ли ее оскорблениями, задирали 
ее ежеминутно». И далее продол-
жала: «Если другие не хотят 
знать России, то следует ли из 
этого, что Россия должна забыть 
собственные интересы?»

Участники Совета министров 
иностранных дел стран СНГ в 
Минске поддержали внесенное 
Белоруссией совместное заявле-
ние, нацеленное на то, чтобы при-
звать всех, кто хочет разобраться 
в ситуации с отравлением Сергея 
и Юлии Скрипалей профессио-
нально работать на основе прин-
ципов Организации по запреще-

нию химоружия. Пока же, по мне-
нию Лаврова, в Лондоне «пыта-
ются лихорадочно, судорожно 
каждый день искать какие-то но-
вые подтверждения своей абсо-
лютно незащитимой позиции».

О том, что британскому пра-
вительству «надо быть откровен-
нее с британским народом» и пе-
рестать скрытничать пишет 
Gardian. «Из-за того, что доказа-
тельства предполагаемой при-
частности Кремля не публикуют-
ся, вокруг покушения на Скрипа-
ля сгущается тайна. Возникает 
ряд вопросов по этому досье, в 
котором смешиваются интересы 
политиков и спецслужб», — кон-
статирует французская La Croix. 
Даже самые преданные сторон-
ники версии о безусловной ви-
новности Кремля все чаще зада-
ются в западных СМИ вопросом 
— где доказательства? Правда, тут 
же поспешно оговариваясь, что 
не призывают к выдаче деталей, 
которые могут поставить под уг-
розу источники разведки.

Но очевидно, что Лондону ста-
новится все труднее игнориро-
вать нестыковки в «деле Скрипа-
ля». На одну из них в ходе откры-
того заседания Совбеза ООН 
обратил внимание постоянный 
представитель России Василий 
Небензя. «Как могли Сергей и 
Юлия Скрипаль оставаться в 
нормальном состоянии после от-
равления еще несколько часов 
при том, что сержант полиции 
Ник Бейли, пришедший им на по-
мощь, сразу потерял сознание. 
Как они все вообще смогли вы-
жить после этого? Единственное 

объяснение — им всем был неза-
медлительно введен антидот», — 
озвучил странности, сопрово-
ждавшие события в Солсбери 
российский дипломат.

Не менее труднообъяснимым 
для официального Лондона ста-
ло решение срочно уничтожить 
жившего в доме Сергея Скрипа-
ля персидского кота. Его то ли 
усыпили, то ли сожгли из «гума-
низма», потому что животное, 
со слов неназванного ветерина-
ра, находилось в состоянии 
стресса. 

По мнению бывшего генди-
ректора ОЗХО Жосе Бустани, 
«если в Лондоне на самом деле 
было применено нервно-пара-
литическое вещество A-234, как 
утверждает Британия, то оно не 
могло не затронуть самих отра-
вителей, поскольку его радиус 
поражения весьма широк».

В воскресенье британская 
The Times, ставшая официаль-
ным «сливным бачком» для но-
востей, полученных от источни-
ков в правительстве и спецслуж-
бах, сообщила о переговорах 
британской МИ-6 и ЦРУ. Речь 
шла о переселении Сергея и 
Юлии Скрипаль, которые, как 
утверждает издание, постепен-
но восстанавливаются после хи-
мической атаки, в другую стра-
ну. В первую очередь рассматри-
ваются США, где бывший бри-
танский агент будет жить под 
новым именем и «там будет про-
ще Скрипалей защитить». Од-
новременно официальный Лон-
дон отказал в визе двоюродной 
сестре Юлии — Виктории Скри-
паль на том основании, что 
Юлия не хочет ее видеть. В ин-
тервью «Санди таймс» Викто-
рия напомнила последние фра-
зы своего телефонного разгово-
ра с Юлией, в котором та запла-
кала, когда у нее забрали теле-
фон. «Вы думаете, она плачет по-
тому, что не хочет меня видеть?» 
— задается вопросом Виктория. 
Но в стремлении поглубже спря-
тать в Америке «концы в воду» 
британским спецслужбам на-
плевать на человеческие судьбы.

Показательно, что вводя ог-
раничительные меры против 
российских граждан и предпри-
ятий, министерство финансов 
США не стало даже упоминать о 
«деле Скрипаля» в перечне при-
чин для санкций. Как утверждал 
глава ведомства Стивен Мну-
чин, предпринятые меры — со-
ставная часть закона «О проти-
водействии противникам Аме-
рики посредством санкций». 
Хотя трудно понять, каким обра-
зом Белый дом рассчитывает 
«оставить открытой дверь для 
диалога с Россией» и стремиться 
«к улучшению отношений» с на-
шей страной, одновременно 
стремясь нанести урон россий-
ским интересам. Со своей сторо-
ны Москва обещала не оставить 
«ни нынешний, ни любой новый 
антироссийский выпад без жест-
кого ответа». На Смоленской 
площади подчеркнули: «Ника-
кие меры давления не свернут 
Россию с избранного курса».     

Полиция осматривает дом 
в Солсбери, куда заходил 
Скрипаль незадолго до отравления.

После наезда на месте, где 
за столиками сидели отдыхающие, 
остались разбросанные 
и искореженные стулья.

Акцент

 Диалог между Россией и США 
может скатиться к состоянию 
до 1933 года, когда между 
странами не существовало 
дипотношений

Более 8 миллионов 
венгров имеют 
право отдать голоса 
за 199 депутатских 
мест в парламенте

Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан проголосовал 
с супругой на избирательном участке в Будапеште.

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной  

и муниципальной собственности, расположенных в границах  
ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования  

«Наримановский район» Астраханской области и не сданных  
в аренду,по состоянию на 1 апреля 2018 г.   

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить по адресу ПАО «ОЭЗ «Лотос»:
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,

на сайте: sezlotos.ru, по телефону:8-8512-51-32-66. 
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м.
30:08:010703:93 8 576
30:08:010703:96 70 160
30:08:010703:98 15 985

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545
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Фото и видео с места 
трагедии смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5998
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Виктория Скрипаль (слева) хотела прилететь в Лондон повидать Юлию (справа). Но британцы не дали ей визу.
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МЕЖДУ ТЕМ

В Германии задержали несколько че-

ловек, которые планировали осуще-

ствить теракт во время прошедшего в 

воскресенье берлинского полумара-

фона. По разным данным, речь идет о 

четырех или шести молодых людях в 

возрасте от 18 до 21 года. Как отмеча-

ют местные СМИ, серьезной угрозы 

они не представляли. Одним из задер-

жанных оказался человек, близко зна-

комый с Анисом Амри, тунисцем, ко-

торый совершил теракт на рождест-

венском рынке в Берлине 19 декабря 

2016 года (тогда погибло 12 человек). 

Когда полиция схватила подозревае-

мого, при нем были два ножа, с кото-

рыми он намеревался атаковать 

участников полумарафона и зрите-

лей. Кроме того, в помещении, кото-

рое он снимал, нашли следы взрыв-

чатки. На момент подписания номера, 

полиция никак не прокомментирова-

ла задержания, ограничившись публи-

кацией в социальных сетях лишь са-

мого факта. Однако некоторые СМИ 

выяснили подробности дела. Как пи-

шет «Тагесшпигель», главный подо-

зреваемый находился под круглосу-

точным наблюдением на протяжении 

двух недель. Информация о подготов-

ке им теракта поступала также от ино-

странных спецслужб. Задержали тер-

рористов незадолго до начала полу-

марафона, в котором приняли участие 

32 тысячи человек. Безопасность на 

спортивном мероприятии обеспечи-

вали 630 представителей правоохра-

нительных органов.

Подготовил Юрий Когалов
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ЧП Стрит-рейсер сбил насмерть
женщину в Москве

Управы нет?

Владимир Баршев

ОЧЕРЕДНАЯ страшная авария 
произошла в столице с любите-
лем погонять. В результате поги-
бла женщина.

BMW X5 на высокой скорости 
вылетел на тротуар и сбил на-
смерть 55-летнюю женщину, ко-
торая работала дворником. По-
сле этого иномарка сбила метал-
лический забор и в нем застряла. 
Произошло все это в 12.55 в про-
шедшую субботу. За рулем ино-
марки оказался 22-летний выхо-
дец из Армении Мгер Тарзикян.

Юноша любил погонять на хо-
роших машинах. В соцсетях были 
размещены его ролики, на кото-
рых он разгонялся по Москве до 
260 км/ч, опасно маневрировал 
на МКАД и отжимал другие маши-
ны с левой полосы. Но все это, со-
гласно новой редакции Правил 
дорожного движения, называется 
опасным вождением. И такой спо-
соб передвижения довел молодо-
го человека до логичного конца — 
убийства человека. Пусть и не-
преднамеренного. Сейчас, кста-
ти, его аккаунты удалены.

Впрочем, сам он утверждает, 
что скорость не превышал, что 
его подрезала машина ДПС, ко-
торая неожиданно развернулась 
прямо перед ним, а женщина по-

гибла не от удара автомобиля, а 
от упавшего на нее металличе-
ского забора, в который он вре-
зался. Во всем этом предстоит ра-
зобраться следствию. 

Вызывающее поведение моло-
дых людей, обзаведшихся доро-
гими и быстрыми машинами, 
становится крайне опасным. И 
мер воздействия на них пока нет. 
Термин «опасное вождение» в 
правилах есть, а ответственности 
за такое вождение нет. Напом-
ним, что недавно за рулем снова 
попалась известная своим хам-
ским поведением на дорогах 
Мара Багдасарян. Суд аннулиро-
вал ее право управления по меди-
цинским показаниям. И вот тут 
кроется другой казус. Если бы 
она управляла автомобилем бу-
дучи лишенной прав, ей бы гро-
зил штраф 30 тысяч или арест до 
15 суток. Но так как она их не ли-
шена, а их попросту у нее нет, то 
максимальное наказание за это — 
штраф от 5 до 15 тысяч. Но на де-
тей богатых родителей штрафы 
не действуют.

Сейчас с дорог сошел снег. И 
на улицы начнут выползать мощ-
ные машины, которые стояли на 
зимнем хранении. А значит, и мо-
лодых лихачей на дорогах приба-
вится. Весеннее обострение на-
чинается. 

«ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 

Анонс третьего дня 
онлайн-фестиваля «РГ»

Достоевский — 
сегодня и всегда

Валерий Кичин

СЕГОДНЯ на экранах фестиваля:

«Ложь или 
действие». 
Детективная 
драма. Режиссер 
Алексей 
Камынин. 87 мин. 
16+

Молодой человек 
с женой приезжает 
на дачу, с которой  давно бесследно пропал его отец. По-
лиция бессильна, никто не знает, что произошло со ста-
риком. На душе неспокойно, героя преследуют смутные 
подозрения. Да и супруга дает основания для тяжелых 
мыслей: у нее, вероятно, есть любовник. Муж надеется 
разгадать хотя бы эту тайну, но события пойдут совсем 
по другому руслу после того, как он познакомится с зага-
дочной юной особой…

Перед нами случай абсолютно авторского кино: начи-
нающий режиссер Алексей Камынин свой дебютный 
фильм снял по своей идее и собственному сценарию. Вы-
пускник МГУ, он по первой профессии журналист. Его 
первый фильм «Это не я» был показан на «Кинотавре» — 
получасовая картина, напоминающая изощренный ужа-
стик и тоже основанная на детективном сюжете: герой 
подозревал самого себя в кровавом убийстве. «Ложь или 
действие» он хотел снять за минимальный бюджет, не об-
ращаясь к стороннему финансированию. Это никак не 
сказалось на художественных качествах картины.Испол-
нитель главной роли 23-летний Кирилл Ковбас – имя, от-
носительно новое для нашего кино. В 2017 году он сыг-
рал главную роль в комедии «Кухня. Последняя битва». 
Он выпускник режиссерского курса Леонида Хейфеца в 
ГИТИСе, теперь актер театра «Et cetera».

«Скоро все кончится». Драма. Сценарий и 
режиссура Алексея Рыбина. 100 мин. 18+

Жизнь Михаила состоит из станка, телевизора и спо-
ров о преподанных «ящиком» новостях. Ему одиноко, и 
он нанимает «эскорт» — Диану из веселого дома. Но за-
чем она ему, зачем ей он? Эту социальную драму написал 
и поставил Алексей Рыбин, в прошлом гитарист  группы 
«Кино». Героем своего первого большого фильма он вы-
брал рабочего («В кино почти никто про реальную жизнь 
не говорит, — объясняет он свой выбор. — Хотя специаль-
но погружаться в нее нет необходимости — достаточно 
часто ездить в метро»). Особенности его почерка — как 
бы бесстрастная, почти документальная фиксация моно-
тонной жизни человека с потухшими глазами и раз на-
всегда установленным распорядком: постоять у станка — 
покалякать с мастером — посмотреть телевизор — уто-
лить духовную потребность с проституткой. В том, как 
под влиянием новой знакомой герой постепенно прозре-
вает, открывая для себя иную, подспудную сторону жиз-
ни, категорически не совпадающую с телевизионной 
картинкой, — главный смысл картины.

«Раскольников. Мармеладовые облака». 
Сценарий и режиссура Александры Сашневой.  
28 мин. 16+

Автор фильма — актриса, певица, композитор, сцена-
рист и режиссер, снявшая  нашумевшие клипы и не-
сколько фильмов. В «Раскольникове» она импровизиру-
ет на темы романа Достоевского, создав для своих героев 
параллельную реальность в современном Петербурге. 
Раскольников — студент, пишет курсовую про своего ли-
тературного однофамильца и переживает события, па-
раллельные событиям знаменитого романа. Игровая 
природа фильма подкупает, будит фантазию и рождает 
бездну ассоциаций. Фильм интересен визуально (опера-
тор Владимир Шаповалов), и в нем есть удивительная 
фигура, в которой вы с трудом узнаете актрису Юлию 
Ауг в весьма необычном амплуа.

СИРИЯ Новостями о применении хлора 
задерживают вывод боевиков

Не химичили

Владимир Баршев

М
инистерство обороны  
опровергло сообщения о 
применении сирийски-

ми войсками химического ору-
жия в городе Дума в Восточной 
Гуте.

Об этом заявил начальник 
российского Центра по примире-
нию враждующих сторон в Си-

рии генерал-майор Юрий Евту-
шенко. Он отметил, что о приме-
нении в Думе бомбы с хлором си-
рийскими вооруженными сила-
ми заявил «ряд так называемых 
независимых неправительствен-
ных организаций, в том числе 
широко известные своими фей-
ковыми новостями «Белые ка-
ски». 

Напомним, несколько оппо-
зиционных интернет-порталов и 
катарский телеканал «Аль-Джа-
зира» опубликовали сообщения 
со ссылкой на боевиков о приме-
нении сирийской армией в горо-
де Дума хлора, от которого якобы 
погибли несколько десятков 
мирных граждан   .

— Решительно опровергаем 
эту информацию, — сообщил Ев-

тушенко, — и заявляем о готовно-
сти после освобождения города 
Дума от боевиков немедленно 
направить российских специали-
стов радиационной, химической 
и биологической защиты для сбо-
ра данных, которые подтвердят 
сфабрикованный характер этих 
заявлений.

Он также сообщил, что в вос-

кресенье начинается операция 
по выводу из Думы непримири-
мых боевиков группировки 
«Джейш аль-Ислам». По его сло-
вам, заявления о химатаках ис-
пользуются несколькими запад-
ными странами для срыва дан-
ной операции. Он добавил, что 
это «излюбленная Западом 
тема». Также он отметил, что гу-
манитарный коридор в Эль-Ва-
фидин, который нужен для без-
опасного выхода из Думы, про-
должает работу.

Напомним, что несколько 
дней назад, Юрий Евтушенко 
предупреждал об угрозе химатак 
со стороны террористов. По его 
словам, главари группировок 
«Джебхат Ан-Нусра» и «Свобод-
ная сирийская армия» (запреще-
ны в РФ. — Прим. «РГ») договори-
лись о совместной акции. А имен-
но о подрыве кустарных боепри-
пасов, начиненных отравляю-
щим веществом, содержащим 
хлор. Последствия химатаки бое-
вики планируют снять на видео и 
опубликовать его, обвинив в при-
менении запрещенного оружия 
сирийские власти.

ЖЕНУ — 
В АДВОКАТЫ

Здесь есть достаточно 
тонкий момент. Когда 
дело рассматривается в 

суде, общая позиция следствия 
уже ясна. Каких-то новых обви-
нений и фигурантов уже не поя-
вится. Поэтому суд без проблем 
дает разрешение родственникам 
присоединиться к защите на 
процессе. Но пока идет расследо-
вание, точки следователем еще 
не расставлены. Возможно, кто-
то из родственников подозревае-
мого будет проходить как свиде-
тель. А то и вовсе будет привле-
чен как подельник. Защитника-
ми же могут стать только те из 
близких, к кому у следствия нет 
серьезных вопросов по делу. 

«В качестве защитника могут 
быть допущены наряду с адвока-
том один из близких родствен-
ников обвиняемого или иное 
лицо, о допуске которого хода-
тайствует обвиняемый», — гово-
рится сегодня в законе. Если по-
правки пройдут, такое же право 
появится и у подозреваемых. 
Это очень важно, поскольку в 
статусе подозреваемого человек 
может ходить долго, иные рас-
следования затягиваются на 
годы. Если гражданин уже долго 
ходит под подозрением, родные, 
возможно, помогут разобраться, 
в чем дело.

При этом родственник-за-
щитник будет работать рука об 
руку с адвокатами. Есть вещи,в 
которых надо полагаться только 
на профессионала. 

Практически одновременно с  
этим законопроектом в Госдуму 
была внесена и другая инициа-
тива, совершенствующая работу 
следствия. Сенатор Андрей Ку-
тепов выступил с инициативой  
дополнить УПК статьей, пропи-
сывающей порядок и особенно-
сти допроса свидетеля по уголов-
ному делу посредством видео-
конференц-связи.

Правительство России под-
держало законопроект, но вы-
сказало ряд замечаний.

«Предлагаемые поправки в 
УПК позволят решить достаточ-
но распространенную проблему, 
когда следствию необходимо до-
просить человека, находящегося 
в другом городе, — пояснил «РГ» 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Такое бывает, если 
свидетелем преступления стал 
иногородний, например, турист. 
Или человек, находящийся в ко-
мандировке. Естественно, он не 
может оставаться в городе на все 
время расследования. Кроме 
того, масса преступлений совер-
шается на транспорте, скажем, в 
поездах. Преступник задержан, а 
свидетели и потерпевшие разъе-
хались по разным концам стра-
ны».

С помощью технологий про-
блема легко решается. По словам 
Владимира Груздева, процедура 
будет напоминать ту, что дейст-
вует в арбитражных судах во 
время процессов, проходящих в 
режиме видео-конференц-связи. 
Участник процесса приходит в 
арбитражный суд в своем регио-
не, там судья проверяет его доку-
менты и подтверждает личность 
и процессуальный статус.

«При этом тот судья, что про-
верял документы, не является 
участником рассмотрения дела, 
— обращает внимание Владимир 
Груздев. — Точно так же и следо-
ватель из другого региона будет 
просто обеспечивать возмож-
ность участия свидетеля в до-
просе. Такому следователю необ-
ходимы полномочия на проведе-
ние процессуальных действий, 
направленных на обеспечение 
производства допроса».

Законопроект предусматри-
вает возможность использова-
ния видеосвязи для допроса 
только свидетеля. Между тем, по 
мнению экспертов, стоит разре-
шить использование таких си-
стем и для допроса других участ-
ников уголовного судопроизвод-
ства: потерпевшего, эксперта, 
специалиста, подозреваемого, 
обвиняемого.

Только в «РГ» В России создается радиофотонная РЛС, 
и это революция в технике локации

Радары обретут глаза

Сергей Птичкин

Г
руппа специалистов на 
базе НИИ дальней радио-
локации  разрабатывает 
принципиально новую 
р а д и о л о к а ц и о н н у ю 

станцию Х-диапазона, работаю-
щую на основе радиофотонных 
технологий.

Работы возглавляет руководи-
тель рабочей группы научно-тех-
нического совета Военно-про-
мышленной комиссии по радио-
фотонике Алексей Николаевич 
Шулунов. Сделаны первые шаги, 
которые можно считать успеш-
ными. Похоже, в классической 
радиолокации открывается но-
вая эра, которая сейчас кажется 
фантастикой.

Что такое радиолокация зна-
ют, наверное, все, кто окончил 
хотя бы среднюю школу. А что со-
бой представляет радиофотон-
ная локация, известно не очень 
большому кругу специалистов. 
Если упрощенно, то новая техно-
логия позволяет совместить не-
совместимое — радиоволну и 
свет. При этом поток электронов 

должен преобразовываться в по-
ток фотонов и наоборот. Задача, 
которая вчера была за пределами 
реальности, уже в ближайшем 
будущем может быть решена. 
Что это даст?

Например, основу радиолока-
ционных систем ПРО и слежения 
за космическими объектами со-
ставляют огромные радарные 
комплексы. Помещения, в кото-
рых находится аппаратура, — это 
многоэтажные здания. Примене-
ние фотонных технологий позво-
лит уместить все системы управ-
ления и обработки данных в зна-
чительно меньших габаритах — 
буквально в нескольких комна-

тах. При этом технические воз-
можности радаров по обнаруже-
нию даже малых объектов на уда-
лении в тысячи километров толь-
ко повысятся. Более того, за счет 
применения фотонных техноло-
гий на экране РЛС появится не 
отметка цели, а ее образ, что не-
достижимо классической радио-
локацией. То есть оператор вме-
сто привычной светящейся точ-
ки увидит, что реально летит — са-
молет, ракета, стая птиц или ме-
теорит, стоит повторить, даже за 
тысячи километров от радара.  

Сейчас все радиолокационные 
системы — военные и гражданские 
— работают в строго определенном 

диапазоне частот, что усложняет 
техническое проектирование и 
ведет к многообразию номенкла-
туры РЛС. Фотонные радары по-
зволят достичь высшей степени 
унификации. Они способны мгно-
венно перестраиваться в очень 
широком диапазоне рабочих ча-
стот — от метровых величин до 
миллиметровых. 

Давно не секрет, что в метро-
вом диапазоне хорошо видны и 
так называемые самолеты-неви-
димки, но вот наиболее точно их 
координаты лучше выдают стан-
ции сантиметрового и миллиме-
трового диапазонов. Поэтому в 
системах ПВО одновременно ра-
ботают и метровые станции с 
очень большими антеннами, и 
более компактные — сантиметро-
вые. А вот фотонный радар, ска-
нируя пространство в длинном 
частотном диапазоне, без про-
блем засечет ту же «невидимку» 
и, мгновенно перестроившись на 
широкополосный сигнал и высо-
кую частоту, определит ее точ-
ные координаты по высоте и 
дальности.

Это только то, что касается ло-

кации. Революционные измене-
ния произойдут и в радиоэлек-
тронной борьбе, в передаче ин-
формации и ее защите, в вычи-
слительных технологиях и мно-
гом другом. Проще сказать, что 
не затронет радиофотоника.

По сути будет создана прин-
ципиально новая отрасль высо-
котехнологической промышлен-
ности. Задача сложнейшая, поэ-
тому в ее решение вовлечены 
многие ведущие научно-исследо-
вательские центры страны, ву-
зовская наука, ряд промышлен-
ных предприятий. По словам Шу-
лунова, работы идут в тесной 
связи с минобороны, минэконо-
мразвития, министерством нау-
ки и образования. Недавно их 
взял под свой контроль прези-
дент России.

Тот, кто овладеет радиофотонными 
секретами, сможет по-настоящему 
видеть за тысячи километров.

Акцент

 На экране фотонной РЛС 
появится не отметка цели, 
а ее образ, что недостижимо 
классической радиолокацией

Акцент

 Последствия химатаки боеви-
ки планируют снять и опубли-
ковать, обвинив в примене-
нии сирийские власти

УПК разрешает 
одному из родст-
венников наряду 
с адвокатом под-
ключиться к защите 
обвиняемого в суде

Главный герой фильма «Скоро все кончится» — рабочий 
Михаил, чья жизнь состоит из станка, телевизора и споров о 
преподанных «ящиком» новостях.
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Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255

За развитием ситуации 
в Сирии следите на сайте
rg.ru/sujet/4536

Какой будет новая 
российская система ПРО — 
узнайте подробности 
на сайте
rg.ru/art/1528123

Онлайн кинофестиваль «Дубль дв@»-2018: новости, 
рецензииЮ блог фестиваля
d2.rg.ru
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Реальные доходы населения:  
когда начнется рост»
9 апреля в 12.00 пройдет  тринадцатая экспертная сессия Ко-
ординационного клуба Вольного экономического общества  
России. 
В ходе дискуссии эксперты ВЭО России поделятся прогнозами 
на этот год и  ответят на вопросы: почему при растущих зар-
платах реальные доходы населения снижаются, как снизить 
уровень бедности и добиться долгосрочного устойчивого по-
вышения доходов граждан. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Интеграция Руководители центральных банков Евразийского союза определились 
с контурами общего финансового рынка

Капиталам 
приоткроют границы
Игорь Зубков 

Р
уководители централь-
ных банков стран Евра-
зийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) в 
целом договорились о 

контурах будущего общего фи-
нансового рынка. Евразийский 
финансовый регулятор, который 
должен быть создан к 2025 году, 
сосредоточится сначала на обме-
не информацией, например, бу-
дет вести единый для пяти стран 
черный список банкиров. 

Об этом рассказал председа-
тель Национального банка Респу-
блики Казахстан Данияр Акишев 
в интервью «Российской газете» 
после заседания Консультацион-
ного совета по валютной полити-
ке государств ЕАЭС. На нем главы 
центробанков обсуждали прин-
ципы интеграции в банковском и 
страховом секторах, на рынке 
ценных бумаг и сотрудничество в 
сфере кибербезопасности. 

Криптовалюта  — не деньги
Данияр Талгатович, есть ли у цен-
тробанков ЕАЭС что-то общее в 
их позициях по криптовалютам?
ДАНИЯР АКИШЕВ: У нас есть четкое 
общее понимание: это не деньги, 
не мера стоимости, их нельзя ис-
пользовать для платежей. Крип-
товалюта — это высокорисковый 
инструмент, который в основном 
служит для спекуляций, получе-
ния быстрого дохода. Все руково-
дители центральных банков от-
метили, что криптовалюты пред-
ставляют угрозу с точки зрения 
противодействия отмыванию 
преступных доходов, так как к 
ним неприменимы отработан-
ные механизмы контроля. Если 
мы увидим, что какие-то органи-
зации превращают криптовалю-
ты в инструмент отмывания, 
наши действия должны быть 
жесткими, — такой консенсус 
есть. Изучив международный 
опыт, мы увидели, что до сих пор 
многое остается неясным, пре-
жде всего с точки зрения огром-
нейших рисков для граждан. 
Трансграничный характер крип-
товалют означает достаточно 
усеченную возможность госу-
дарства их регулировать. Поэто-
му Национальный банк Казахс-
тана нацелен на то, чтобы прямо 
запретить покупать криптовалю-
ту за национальную валюту, за-
претить биржи криптовалют, лю-
бые формы ICO и майнинг. 

В Армении уже введены жест-
кие ограничения. В России, если 
я правильно понимаю,  дискус-
сия продолжается. Единственной 
страной ЕАЭС, решившийся вве-
сти все операции с криптовалю-
тами в правовое поле, является 
Беларусь, которая в этом плане, 
наверное, рассчитывает на боль-
шие рынки вокруг, в первую оче-
редь российский. 

Иначе говоря, вряд ли в ЕАЭС 
сложится общий подход к циф-
ровым активам.
ДАНИЯР АКИШЕВ: Об этом можно бу-
дет сказать через год-два, пока же 
мы просто находимся на разных 
этапах восприятия этого явле-
ния. Мы были бы очень рады, на-
пример, если опыт Беларуси ока-
жется позитивным, но сейчас, на-
оборот, видим очень большие ри-
ски в криптовалютах, до конца 
еще адекватно никем не оценен-
ные. В любом случае очевидно, 
что если завтра вдруг будут поте-
ряны активы частных инвесторов 
на бирже криптовалют, деятель-
ность которой признана государ-
ством, то, скорее всего, государ-
ству придется за это отвечать. 

Почему бы не разрешить ICO на 
контролируемых площадках?
ДАНИЯР АКИШЕВ: Мы сознательно вы-
брали такой консервативный под-
ход. Есть и еще более жесткий под-
ход — прямо признать криптова-
люту, допустим, воздухом. Ведь 
нельзя купить воздух над Мо-
сквой-рекой. Точнее, можно, если 
вы найдете группу людей, которая 
признает, что этот воздух — ваш, 
но, с точки зрения государства, эта 
сделка ничтожна, права на этот 
воздух ничем не гарантированы. 

Евразия создает свой ЦБ
Странам ЕАЭС предстоит опре-
делиться с полномочиями евра-
зийского финансового регулято-
ра. Что центробанки готовы пе-
редать из своего вдения на над-
национальный уровень? 
Д А Н И Я Р  АК И Ш Е В : Это зависит от 
того, каким мы видим общий фи-
нансовый рынок. Нельзя отдель-
но обсудить наднациональный 
орган, а потом думать о том, что 
мы будем делать с интеграцией 
на финрынке, только наоборот. У 
стран ЕАЭС очень разные по раз-
меру и характеру экономики, от-
сюда разные представления об 
общем рынке: кто-то думает об 
экспансии, кто-то о привлечении 
игроков из соседних стран.

В первую очередь мы сделали 
общие наброски решений по бан-
ковскому сектору, в каждой из 
наших стран это ключевой сег-
мент финансового рынка. В дого-
воре о ЕАЭС говорится, что мы 
будем двигаться к взаимному 
признанию лицензий, но мы пока 
обсуждаем подход упрощенного 
входа на рынки друг друга. Допу-
стим, российский банк при опре-
деленных условиях сможет очень 
быстро и просто, проще, чем ор-
ганизация из какой-то третьей 
страны, получить лицензию на 
работу в Казахстане. 

Зачем это Казахстану? Россий-
ские банки уже у вас работают.
ДАНИЯР АКИШЕВ: У нас есть три рос-
сийских банка, один из которых 
входит в первую пятерку по раз-
меру активов и имеет большое 
значение в экономике. И банки 
Казахстана через дочерние ор-
ганизации присутствуют на рос-
сийском рынке. Но, тем не ме-
нее, мы должны думать о среде, 
о возможных решениях других 
банков. Думаю, если условия 
входа упростить, интерес будет 
огромный со стороны и россий-

ских, и казахстанских банков. 
Тем более взаимная торговля 
имеет значительный потенциал. 
Все это еще мы обсудим и друг с 
другом, и с ЕЭК. Этот подход мо-
жет быть скорректирован с уче-
том каких-то нововведений, ре-
комендаций финансовой G20 по 
лучшим практикам.

Со страховым рынком проще, 
потому что согласно обязатель-

ствам перед ВТО Россия и Казахс-
тан должны практически однов-
ременно разрешить работу фи-
лиалов иностранных страховых 
организаций. 

По рынку ценных бумаг, коллек-
тивных инвестиций о чем-то до-
говорились?
ДАНИЯР АКИШЕВ: К этому мы пока 
только подходим, обозначаем 
ключевые развилки. Возможно, 
смысл не в институциональном 
присутствии на фондовых рынках 
друг друга, а во взаимном допуске 
наших организаций на биржи, это 
имеет гораздо большее значение 
для потребителей. 

Какими должны быть полномочия 
евразийского регулятора?
ДАНИЯР АКИШЕВ: Скорее всего на 
первом этапе он сконцентрирует-
ся на изучении лучших практик и 
обмене информацией, например, 
о недобросовестном поведении 
на рынках пяти стран.

То есть будет вести общие чер-
ные списки?
ДАНИЯР АКИШЕВ: Да, единый реестр. К 
этому мы готовы, но решение пока 
не принято. Конечно, речь не идет 
о простом сборе всех списков, 
нужна гармонизация требований 
к деловой репутации.  Надо отдать 
должное Банку России, он взял на 
себя работу по оценке норматив-
но-правовой среды финансовых 

рынков пяти стран, чтобы деталь-
но описать, в чем наше регулиро-
вание различается. У нас даже оп-
ределения финансовых институ-
тов разные: в России, например, 
кредитное учреждение, в Казахс-
тане это прямо называется банк. 

Общий финансовый рынок по-
строить будет даже посложнее 
общего рынка газа?
ДАНИЯР АКИШЕВ: С этим сегментом 
сложнее всего. Во-первых, мы 
имеем уже состоявшиеся боль-
шие финансовые рынки. Во-вто-
рых, если мы допускаем на них 
друг друга, то должны четко по-
нимать, как при этом будут защи-
щены права потребителей фи-
нансовых услуг.

Черные списки будут общими
До создания евразийского регу-
лятора планируете обменивать-
ся с Банком России информа-
цией по черным спискам?
ДАНИЯР АКИШЕВ: Мы сейчас близим-

ся к подписанию договора о со-
трудничестве и обмене информа-
цией в сфере надзора за финансо-
выми рынками — у нас был подоб-
ный документ, но он касался 
только банков, мы хотим его рас-
ширить. Планируем информиро-
вать друг друга о недобросовест-
ных практиках и о лицах с испор-
ченной деловой репутацией, ко-
нечно, с учетом национальных 
законодательств по защите ин-
формации и банковской тайне.

Центробанки пяти стран подпи-
сали соглашение об обмене ин-
формацией о киберугрозах?
ДАНИЯР АКИШЕВ: Мы обсудили во-
прос подписания меморандума в 
этой области сразу на пять стран 
ЕАЭС, но поскольку степень под-
готовленности каждой из них 
разная, решили пока активизи-
ровать двустороннее сотрудни-
чество. Сейчас мы работаем над 
текстом Соглашения о взаимо-
действии в области кибербезопа-
сности с Банком России.

Банк России в этом направле-
нии впереди, он сформировал эф-
фективный институт по защите 
финансового рынка от кибермо-
шенников — ФинЦЕРТ, похожее 
Управление информационных уг-
роз и кибербезопасности создано 
в Национальном банке Казахста-
на. И мы признательны россий-
ским коллегам за готовность де-
литься наработками. 

Обмен будет строиться на фор-
матах сообщений, которые вне-
дряет Банк России?
ДАНИЯР АКИШЕВ: Думаю, да. Кибер-
преступность не признает ника-
ких границ, и было бы правильно 
создавать единую среду инфор-
мационной безопасности, вклю-
чая форматы сообщений.

Все руководители центробанков 
уверены, что криптовалюты пред-
ставляют угрозу.

Акцент

 Центральные банки России 
и Казахстана наладят обмен 
данными о хакерских атаках 
и недобросовестных банкирах

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ЛОВУШКА 
СРЕДНЕГО ДОХОДА
МЫ — снова на перекрестке идей. За любыми решениями 
властей всегда стоит идеология, то, что у нас в головах.  
Вызовы — мужские: быть выше 3,5 процента среднеми-
ровых темпов роста, успеть за миром в технологиях, 
иметь больше масла и больше пушек, достичь продолжи-
тельности жизни «80+». Делать это сразу, в одно и то же 
время, при жестких ограничениях: санкциях, в сырьевой 
экономике, зависящей от любого чиха за кордоном, при 
утрате многих тысяч товарных позиций и мощностей.

Как это сделать, когда экономический и финансовый 
механизм, скорее, тормозит, чем подгоняет? Каждый 
промышленник скажет, что налоги — избыточны, ссуд-
ный процент — слишком велик, кредит — малодоступен, 
бюджетные деньги — «отдельная тема», регулятивные из-
держки — сверх всякой меры, инфляция — на самом деле 
велика (в 2017 году цены производителей промышлен-
ных товаров выросли на 7,6 процента. — Росстат). Курс 
рубля? Полностью зависит от цен на нефть (а они очень 
нестабильны). Защи-
та собственности? 
Велики риски, что на 
нее нападут и съе-
дят, не задумываясь. 

А что в итоге? 
Многие годы очень 
низка норма нако-
пления. В 2017 году 
«Инвестиции / ВВП» 
в части основного 
капитала — 21,8 про-
цента. Так не растут. 
Нужны хотя бы 27 — 
29 процента ВВП 
(Китай — 46). И еще — четверть века частный капитал вы-
возится. За все годы примерно 700 миллиардов  долла-
ров — вычет из того, что можно было вложить дома.

Счастье, что с 2016 года потихоньку растут мировые 
цены на нефть, газ, металлы. Значит, есть время для ма-
невра и для размышлений. Прежде всего, в области идей. 
Они — номер один. Как в футболе, когда стратегия вели-
кого тренера может перечеркнуть превосходство другой 
команды. Форумы и конференции переполнены людьми 
«с идеями». Здесь и новый Госплан, и еще один Транссиб, 
и дедолларизация, и перекройка налогов, и чудеса с кре-
дитом. Закрыть банки, потому что они — спекулянты! 
Или просто «Дай!» — а мы, бизнес, всё сами сделаем. Кри-
ки, дискуссии, иногда — балаган, когда у промышленни-
ков сдают нервы. Но все-таки — что делать? Какие идеоло-
гии сошлись в великой битве за наше будущее?

Первый сгусток идей — мобилизация. Новый Госплан, 
прямое распределение материальных ресурсов, хотя бы 
среди госкомпаний, задания, обязательные для исполне-
ния, бюджетные деньги под госзаказ продукции, гаран-
тии на получение кредитов банков, находящихся под 
контролем государства, под низкий процент. Счет капи-
тала — закрыть, валютный курс — фиксировать, все эти 
игры на финрынке — прекратить или ограничить. Утечку 
мозгов — прекратить. Максимум госинвестиций — в обо-
рону, в ее смежников, в инфраструктуру. За воровство — 
жестоко карать. И сделать рывок за счет мобилизован-
ных денежных ресурсов. Такие идеи популярны в обо-
ронке, у советских промышленников, в силовых ведом-
ствах. Дал денег — получи результат, иди на приемку. Кре-
пость должна быть надежно заперта. Все просто и ясно.

Идеология номер два —  модная, самая сильная по-
следнюю четверть века в России. Немедленно откроем 
рынки, чтобы нас съели. Сразу раздадим крупнейшее, 
чтобы драться потом за него полвека. Половину пред-
приятий закроем. Остальные — начнем огосударствлять. 
Мы — против, но так получилось. Мы — за другое, но будем 
жить и управлять при этом. Все купим за сырье. А больше 
ничего не умеем — у нас голландская болезнь. У нас новая 
нормальность, поэтому мы медленны. У нас ловушка 
среднего дохода. Это он съедает наш рост, хрумкает тем-
пами. Все подчиним резервам. Зарегулируем, потому что 
наш человек живет, только обходя законы. Всё затормо-

зим — налогами, кре-
дитами, процентом, 
административным 
бременем, переоце-
ненным рублем. И 
будем ползти как че-
репаха. Да, еще сде-
лаем финансовую 
систему как борода-
вочку — чтобы всегда 
болела и брызгалась, 
когда кто-то надавит. 
Но так, чтобы воо-
бражать себя в Лон-
доне или даже Нью-

Йорке. И назовем это либерализмом, чтобы свободу 
и либералов возненавидели навек.

Третья сумма идей — от крепких хозяйственников. 
Или юных силачей, желающих оставить след в веках. Тех-
нократы, рынок, проекты, заработок. Все подчинить ро-
сту, стройке. Покрыть сооружениями. Проложить, чтобы 
было видно из космоса. Бросить на это бюджет. Бетон, 
кирпичи, сталь, мощности, инфраструктура — ползущая, 
стелющаяся и даже бегущая по проводам. Так сделал 
Франко на рубеже 1960-х годов, когда совершил первое 
экономическое чудо в Испании, приоткрыв занавес над 
страной и не меняя политической системы. Строитель-
ный государственно-монополистический капитализм.

«Четвертая» идеология — все подчинить качеству и 
продолжительности жизни, росту, модернизации. Ме-
ждународная практика огромна в том, как создать чудо 
сверхбыстрой динамики хозяйства. Экономическая ли-
берализация, снижение регулятивного бремени и вместе 
с тем администрация развития, точки роста, сильная 
промышленная политика, финансовый форсаж. Кипя-
щий бульон из идей, стартапов, людей, ищущих что-то 
новое вместо униформы. Все стимулы для трансфера 
прямых иностранных инвестиций, технологий и лучших 
мозгов. Перед рынком, растущим со скоростью в 4 — 6 
процентов, невозможно устоять. Сильная армия и наци-
ональная безопасность — это шаг за шагом, делает Китай.

Первая идеология — медленное превращение в броне-
поезд. Вторая — глохнущий двигатель. Третья — экскава-
тор, осваивающий пространства. Но стареющий. Четвер-
тая — животворная почва для бизнеса и среднего класса, 
игра на взлет. Есть и «пятая» — смешение всего со всем. 
Придется выбирать, эта идеология станет главной 
на много лет. От этого выбора зависят наши судьбы. 

Инфляция на самом 
деле велика. 
В 2017 году цены 
 производителей 
промтоваров 
выросли на 7,6 % 

Пять идеологий 
сошлись в битве 
за наше будущее. 
Победительница  
создаст прави-
тельство на 6 лет

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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СИТУАЦИЯ Украина чинит препятствия для возвращения рыбаков сейнера «Норд» на родину

Разыграли триллер
Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь 

В 
Крыму все выходные 
дни семьи членов эки-
пажа рыболовецкого 
сейнера «Норд» ждали 
возвращения домой де-

вяти моряков, которые в пятницу 
были оштрафованы судом Мари-
уполя и с этого момента фор-
мально считались свободными. 
Но на их пути в Крым снова воз-
никли искусственные препятст-
вия. Под арестом в Херсоне до 
сих пор остается и капитан судна 
«Норд» Владимир Горбенко.

После двух недель издева-
тельств в порту Бердянска, когда 
рыбаки «Норда», задержанного 
25 марта в нейтральных водах 
Азовского моря, были фактиче-
ски заперты на судне с пятью 

тоннами гниющей тюльки и ли-
шены медицинской помощи, в 
пятницу украинская правоохра-
нительная система все-таки раз-
родилась решениями в отноше-
нии них. Попытка добиться от 
рыбаков признания украинского 
гражданства успехом не увенча-
лась, и тогда в ход пошли статьи 
уголовного и административно-
го кодекса о якобы нарушенном 
порядке посещения «оккупиро-
ванной территории», как назы-
вают на Украине российский 
Крым. Морякам вменили часть 2 
статьи 204 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях 
Украины (незаконное пересече-
ние границы) и назначили штраф 
на общую сумму 1200 долларов.

Ранее Херсонский городской 
суд принял решение об аресте до 
31 мая капитана судна «Норд» 
Владимира Горбенко, которому 

инкриминировали часть 2 статьи 
332-1 Уголовного кодекса Украи-
ны (нарушение порядка въезда 
на оккупированную территорию 
Украины с целью нанесения вре-
да интересам страны). Правда, 
суд предусмотрел возможность 
внесения залога для освобожде-
ния Горбенко — 35 240 гривен 
(около 78 тысяч рублей). Залог 
был внесен адвокатами уже че-
рез несколько часов, но процеду-
ра освобождения скорее всего за-
тянется до начала новой недели. 
Дело в том, что после внесения 
залога необходимо получить 
подтверждение перечисления не-
обходимой суммы на казначей-
ский счет. В пятницу это не полу-
чилось, и стало ясно, что в след-
ственном изоляторе Горбенко 
пробудет до понедельника.

Тем временем у отпущенных 
членов экипажа в субботу нача-

лись новые «приключения». Что-
бы обезопасить их от новых про-
вокаций, российское посольство 
выделило команде автомобили с 
дипломатическими номерами. А 
на руках у моряков были офици-
альные документы — временные 
удостоверения для выезда с Укра-
ины. Но при попытке выехать в 
Россию через пункт пропуска 
«Гоптовка» Харьковской области 
пограничники затребовали у мо-
ряков паспорта граждан... Украи-
ны. Естественно, таких у россиян 
не было. Моряков снова заблоки-
ровали в пункте пропуска, а по-
том отпустили в гостиницу — до 
решения вопроса о въезде в Крым 
дипломатическим путем. По по-
следней информации, Украина 
гарантировала керченским мо-
рякам возвращение домой через 
пункт пропуска «Чонгар». Теперь 
вопрос в том, когда это произой-

дет и не будут ли выдуманы Укра-
иной новые препятствия.

Власти Крыма, в свою оче-
редь, считают, что Украина грубо 
нарушила международную Кон-

венцию об открытом море 1958 
года и Конвенцию ООН по мор-
скому праву 1982 года. Ведь суд-
но «Норд» ловило тюльку в ней-
тральных водах.

Рыболовецкий сейнер «Норд» был задержан 25 марта в нейтральных 
водах Азовского моря.
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Тема с философом Виталием Куренным:

Память против памятника
Валерий Выжутович

В
опреки распространен-
ному убеждению, наша 
история нас вовсе не 
объединяет. Это видно, 
например, по тому, ка-

кие общественные вихри подни-
маются вокруг установки новых 
или возрождения старых памят-
ников историческим персона-
жам. В Орле воздвигают памят-
ник Ивану Грозному, а в Керчи — 
барону Врангелю. В Сургуте — 
Сталину, а в Москве — князю Вла-
димиру. В Петербурге сначала с 
помпой водружают, а потом 
сконфуженно демонтируют ме-
мориальную доску Маннергейму. 
И все это сопровождается скан-
далами. Металлическое или гра-
нитное сооружение, предназна-
ченное для увековечения кого-
либо или чего-либо, вырастает до 
баррикады.

Споры о прошлом — это про-
должение споров о настоящем? 
Против некоторых памятников 
восстает коллективная или чья-
то личная память, которая — 
часть коллективной? Обсудим 
тему с кандидатом философских 
наук, профессором НИУ ВШЭ Ви-
талием Куренным.

Память о Сталине была 
публично репрессирована
— Почему вокруг памятников 
Сталину столько возбужденных 
разнотолков? Не в том ли дело, 
что любой памятник — он как бы 
общий, один на всех, а память о 
той или иной исторической фи-
гуре у каждого своя, и эта память 
не всегда благодарная. Вот не 
возникает же общественных 
распрей из-за памятников, ска-
жем, Гагарину.
— У нас вообще большие проблемы 
с публично оформленной памя-
тью в виде монументального 
искусства. Государственная мону-
ментальная политика памяти в 
России очень резко менялась на 
протяжении последних ста лет, 
причем не один и не два, а как ми-
нимум три раза, включая сюда и 
борьбу с культом личности Стали-
на. Часть общества приветствова-
ла этот процесс, другие, напротив, 
чувствовали, что их память о во-
жде дискриминирована. Вспомни-
те, как в позднее советское время 
ветераны войны ездили с портре-
тиком Сталина под стеклом своих 
автомобилей. Также неверно счи-
тать, что памятники Сталину — это 
какой-то исключительно совре-
менный тренд. Эти памятники су-
ществовали кое-где даже после ХХ 
съезда и сохраняются по сей день. 
Если вы приедете в Осетию, то 
увидите там подобные памятники 
Сталину. Их вам с гордостью будут 
показывать. Чтобы эти памятни-
ки сохранить, некоторые люди ри-
сковали карьерой. Потому что по-
сле 1956 года оставить в непри-
косновенности памятник Стали-
ну было практически диссидент-
ством. Культ того же Троцкого и 
других деятелей большевистской 
революции не успел отлиться в та-
кую монументальную форму, как 
культ Сталина, но этих «героев ре-
волюции» также вымарывали за-
тем с официальных фотографий. 
Многим людям пришлось уничто-
жать свою личную историю, биог-
рафически связанную с этими де-
ятелями. Но намного большему 
числу людей пришлось стереть 
или придать полному забвению 
историю, связанную со своим 
историческим, семейным проис-
хождением, после большевист-
ской революции.

— А сегодняшнее возрождение 
памятников Сталину, культиви-
рование «неоднозначного отно-
шения» к политическим репрес-
сиям — вы это чем объясняете?
— Я сейчас не оцениваю ни Стали-
на, ни его деятельность. Я говорю о 
другом — о том, что в отношении к 
Сталину и не только к нему проис-
ходит плюрализация историче-
ской памяти. Появление кое-где 
памятников советским вождям — 
часть этого процесса.

Наряду с плюрализацией 
памяти необходима 
и ее демилитаризация?
— «Плюрализация исторической 
памяти» применительно к Ста-
лину, Берии, перековавшихся в 
массовом сознании из палачей в 
«эффективных менеджеров», — 
она стихийно возникла в обще-
стве? 
— Подобные памятники тем или 
иным историческим деятелям 
сегодня, как правило, возникают 
по инициативе какого-то одного 
человека или группы лиц, часто 
объединенных профессионально 
или корпоративно. Например, в 
селе Кай Кировской области не-
давно пережил реновацию дом-
музей Дзержинского. Этот дом-
музей появился в селе еще в 1938 
году — кстати, тогда его пытались 
открыть на протяжении несколь-
ких лет, но не получалось из-за 
разгильдяйства — и просущест-
вовал до 1994-го. Два года назад 
местные жители предложили его 
воссоздать. Был реставрирован и 
памятник, который там стоял. 
Такого рода реновации — резуль-
тат деятельности хорошо орга-
низованных инициативных 
групп, в данном случае легко по-
нять, какая профессиональная 
группа сыграла здесь решающую 
роль. Вообще в России наиболее 
активны в этом отношении вете-
раны силовых структур. Поэто-
му очень распространены — если 
говорить о новейшем историче-
ском этапе — памятники афган-
цам, десантникам, а также раз-
ведчикам или участникам разно-
го рода «локальных конфлик-
тов». И это спонтанный процесс. 
Никакой направляющей и орга-
низующей роли государство в 
нем не играет. Хотя для разного 
рода инициатив, определяющих 

себя как патриотические, суще-
ствуют некие преференции. Дру-
гое дело, что наша историческая 
память насквозь милитаризиро-
вана — патриотизм, по сути, ото-
ждествлен с милитаризмом. Что, 
конечно, является попросту не-
корректной интерпретацией па-
триотизма. Вот мы сидим сейчас 
с вами в кафе на проспекте, на-
званном в честь маршала броне-
танковых войск Михаила Кату-
кова, а вон там, чуть подальше, в 
Строгинской пойме, стоит мону-
мент — самоходная артиллерий-
ская установка, а рядом с ней — 
кафе «У танка». И так на каждом 
шагу. Поэтому я бы сказал, что 
нормализация исторической па-
мяти, раз она сегодня плюрали-
зирована, должна включать и со-
кращение этого чрезмерного во-
енно-силового элемента. А заод-
но и демилитаризацию культу-
ры. Иначе, если судить по пуб-
личным символам и монумен-
там, вся история страны сведена 
к истории армии и силовых 
структур: не история страны, а 
история какого-то полка получа-
ется. Даже советская культурная 
политика была в этом смысле бо-
лее взвешенной и сбалансиро-
ванной. У нас тогда существовал 
почти религиозный культ Пуш-
кина. Памятник Пушкину, улица 
Пушкина есть едва ли не в ка-
ждом российском городе, даже 
там, где Пушкин никогда не бы-
вал. Память о выдающихся дея-
телях культуры — она, конечно, и 
сегодня находит монументаль-
ное воплощение. Например, не-
давно в Москве открыли памят-
ник Плисецкой. Есть также па-
мятники Товстоногову, Высоц-
кому, Окуджаве, Ростроповичу — 
называю здесь лишь примеры из 
нашей новейшей истории. Но 

если говорить о преобладающем 
тренде, то он остается милита-
ристским. Это, с одной стороны, 
бросающаяся в глаза диспропор-
ция, с другой — все же очевидный 
и важный сигнал. Памятники в 
данном случае — симптом состо-
яния общества. Тут вопрос не о 
регулировании политики памя-
ти, а вопрос намного более фун-
даментальный — о демилитариза-
ции общества и культуры как та-
ковой.

Кто должен быть 
законодателем нашей 
исторической памяти?
— Появление нового памятника 
или возрождение старого отра-
жает общественный запрос? В 
случае с памятниками Сталину, 
Ивану Грозному — это запрос на 
сильную руку?
— Я не назвал бы этот запрос об-
щественным. Это, скорее, запрос 
определенных корпоративных 
групп. Например, военные мы-
слят географическими картами, 
территориями, большими про-
странствами. Вероятно, поэтому 
ими приветствуется памятник 

Ивану Грозному, присоединив-
шему к Российскому государству 
казанское ханство, Астрахань… 
Насколько я помню по общест-
венной дискуссии вокруг этого 
памятника, которая проходила в 
свое время, главным апологети-
ческим аргументом было именно 
то обстоятельство, что этот царь 
расширил территорию России. 
Никакого другого содержания — 
например, одобрения и оправда-
ния жестокости — за этим не стоя-
ло. А вот в восточноевропейских 
странах на установку у нас таких 
памятников реагируют очень бо-
лезненно... 

 — Чем можно объяснить демон-
таж памятников нашим воена-
чальникам и солдатам, павшим 
«в полях за Вислой сонной»?
— У них другая историческая и 
культурная память, чем у нас. Го-
сподствующий национально-
исторический нарратив здесь се-
годня уже выстроен таким обра-
зом, что весь «советский» период 
существования этих государств 
рассматривается как «оккупа-
ция». Для многих российских 
граждан это довольно обидно. Но 
всякая дискуссия здесь сегодня 
бессмысленна — слишком велика 
энергия конструирования новой 
национальной идентичности в 
этих странах. Доходит до абсур-
да. С одной стороны, в Грузии, в 
Тбилиси, есть мемориал павшим 
в борьбе против России, музей 
советской оккупации и прочее, с 
другой — действующий государ-

ственный музей Сталина в Гори и 
Сталин как один из главных ту-
ристических визуальных брен-
дов страны — на магнитах, бутыл-
ках вина и проч.

— Демонтаж в ряде европейских 
стран памятников советским во-
инам — это, на ваш взгляд, дело 
инициативных групп или госу-
дарственная политика?
— Я думаю, это инициатива снизу, 
но она стимулируется господст-
вующим историческим наррати-
вом.

— Должна ли существовать госу-
дарственная политика по увеко-
вечиванию кого бы то ни было?
— Государственная политика па-
мяти себя полностью дискреди-
тировала в XX веке на опыте мно-
гих государств. Все попытки го-
сударства играть здесь ведущую 
роль разворачиваются примерно 
по одному сценарию. Не должно 
быть и репрессирования истори-
ческой памяти: сегодня государ-
ство торжественно возносит ко-
го-то на пьедестал, а завтра с гро-
хотом оттуда низвергает. 

— Бюст Сталину в Сургуте уже 
несколько раз обливали зелен-
кой. Прежде чем ставить памят-
ник кому-то, надо, чтобы по по-
воду претендента на мемориаль-
ный гранит или металл возник 
общественный консенсус?
— Консенсуса по этим вопросам 
никогда нет и не будет. И это, 
кстати, нормальная ситуация.

— Но воздвигнутый памятник во-
площает лишь одну точку зрения 
на данную историческую персо-
ну. Другая точка зрения в этом 
случае выражает себя зеленкой, 
кувалдой, а то и тротилом. Что 
же в этом нормального?
— Нормального в этом мало, раз 
дело доходит до применения 
силы в разной форме, но это 
лишь отражает глубину кон-
фликтности исторического со-
знания в нашем обществе — та-
кие эксцессы об этом напомина-
ют, а это все же лучше, чем скры-
вать существующее положение 
дел. Кому какой памятник ста-
вить и где — это вопрос зрелости 
общества, его способности учи-
тывать мнение общественных 
групп с другой точкой зрения, 
даже если таких людей — мень-
шинство. Если вы ставите памят-
ник, каким-то образом оскор-
бляющий или задевающий исто-
рическое чувство других своих 
сограждан, то вы, очевидно, от-
казываете им в более фундамен-
тальном гражданском единстве. 
Кроме того, здесь важен и худо-
жественный вкус.

— Художественный вкус…?
— Вот-вот, я об этом и говорю. Но в 
любом случае, на мой взгляд,  го-
сударство и его представители не 
должны быть законодателями на-
шей исторической памяти. Мы 
это тысячу раз проходили. Еще 
живы люди, испытавшие глубо-
чайшее потрясение, когда Стали-
на вынесли из Мавзолея. Что каса-
ется художественного вкуса, то 
здесь нужна нормальная общест-
венная экспертиза. Вообще нор-
мализация монументальных 
форм символизации историче-
ской памяти в значительной сте-
пени должна происходить по ли-
нии эстетики, то есть обществен-
ной и художественной эксперти-
зы, чтобы не возникало известной 
по московским творениям плодо-
витого скульптора ситуации про-
теста городской интеллигенции в 
форме «Вас здесь не стояло».

— Диверсификация историче-
ской памяти — это хорошо?
— На чей-то взгляд, хорошо, на 
чей-то — плохо, но факт в том, что 
именно это и происходит сейчас. 
Этот процесс, повторяю, имеет в 
значительной мере корпоратив-
ный характер. Доказательство 
тому — большое количество кор-
поративных инициатив. Военные 
и представители силовых струк-
тур устанавливают памятники 
своим выдающимся представи-
телям, музыканты — своим, ме-
таллурги — своим. И политика па-
мяти, она теперь тоже корпора-
тивная.

Снесенные памятники 
подчас более 
выразительны, чем 
сохраненные
— Как вы относитесь к сносу па-
мятников?
— Отрицательно в любом случае. 
Здесь действует несовременная 
форма сознания, отношение к па-
мятнику как прямому политиче-
скому символу. Я, честно говоря, 
посчитал бы историческим вар-
варством, если бы кто-то сейчас 
взял и уничтожил упомянутый 
памятник Сталину в осетинском 
селении. Снос памятников — это 
революция. Есть, предположим, 
желание каких-то групп зафикси-
ровать нечто в публичном про-
странстве. Но вовсе не факт, что 
такие инициативы нужно поощ-
рять. Потому что помимо отно-
шения к историческому персона-
жу, чей памятник кому-то хочется 
снести, есть вопросы градострои-
тельные, вопросы планировки, 
вопросы архитектуры. К Дзер-
жинскому можно относиться по-
разному, но после того, как убра-
ли известный памятник ему, об 
этом памятнике до сих пор гово-
рят больше, чем если бы он стоял 
на своем месте. Уничтожение па-
мятника в современных условиях 
не означает предание его забве-
нию. Памятники Ленину часто 
сооружались в паре с памятника-
ми Сталину. И несмотря на то что 
последние, казалось бы, сегодня 
отсутствуют, они там все равно 
присутствуют. Возьмите, напри-
мер, колоссальные сооружения, 
которые стоят по сторонам кана-
ла имени Москвы у города Дубна. 
Ленин на месте, а Сталина нет. И 
что, там меньше говорят об этом 

памятнике Сталину? Нет, говорят 
больше, слишком очевидна эта 
пустота, которая обрастает ле-
гендами о голове, оставшейся на 
дне водохранилища.
Давайте вспомним историю па-
мятника. В древних цивилизаци-
ях и традиционных обществах 
памятников в нашем смысле сло-
ва не существует. Это эстетиче-
ский способ возвеличивания 
власти или статуса уважаемых 
людей в данном обществе, симво-
лы военных побед или же извая-
ния, выполняющие религиозную 
функцию. Они — не памятники 
истории в нашем понимании, 
они имеют прямую обществен-
ную — властно-иерархическую 
или религиозную функцию. Если 
ситуация меняется, например, 
страну завоевывают или там 
устанавливается другая религия, 
эти сооружения и символы унич-
тожаются. Только в рамках сов-
ременной цивилизации возника-
ет возможность появления соб-
ственно исторического памятни-
ка, то есть памятника, докумен-
тирующего прошлую эпоху. И его 
ценность именно в этом, а не в 
том, какова его прямая общест-
венная функция. Мы как угодно 
можем относиться к Ваалу, но по-
нимаем, что разрушение его хра-
ма в Пальмире — варварство. Мы 
бы посчитали таким же варвар-
ством уничтожение египетских 
пирамид и культовых сооруже-
ний по причине того, что они со-
зданы несимпатичным нам поли-
тическим режимом или, допу-
стим, рабским трудом.
Что такое памятник? Это соору-
жение, имеющее древние фун-
кции. Кому ставились памятни-
ки? Императорам, полководцам. 
В честь чего? В честь военных по-
бед. Есть и другая функция у па-
мятника — религиозная. Боль-

шинство исторических памятни-
ков, приковывающих внимание 
миллионов туристов, — это куль-
товые сооружения. Их назначе-
ние не сохранять историю, а сла-
вить Господа. Точно таким же 
образом иконы — не предмет для 
искусствоведческого созерца-
ния, а способ прикоснуться к 
священному. Но что происходит 
в современном мире, в мире мо-
дерна? Появляется возможность 
не функционального, а историче-
ского памятника. Такой памят-

ник — это нечто, в чем сохраняет-
ся прошлое. И такой памятник 
всегда реликт. Самые адекватные 
памятники — это просто части 
прошлого. Именно поэтому мы 
сохраняем архитектурные па-
мятники. Современное общество 
развивает в себе историческое 
чувство, то есть потребность со-
хранять прошлое именно в каче-
стве прошлого, в качестве того, 
чего сегодня уже нет. Но это 
прошлое является частью нашей 
исторической идентичности, 
включающей как хорошие, так и 
ужасные моменты, о которых 
тем более не надо забывать. 
Уничтожение памятников, како-
вы бы они ни были, — просто ре-
цидив архаического, досовре-
менного сознания. Но это слож-
ная форма сознания, она требует 
определенной культурной ком-
петенции, которая должна быть 
сформирована в том числе благо-
даря соответствующему образо-
ванию.

— Неисчислимая орава «луки-
чей» (так советские скульпторы-
деляги называли плод своей 
вдохновенной халтуры — разно-
мастные изваяния Ленина), рас-
киданных по бескрайним рос-
сийским просторам, — это тоже 
памятники архитектуры?
— Их архитектурная ценность, ко-
нечно, сомнительна. Но любой та-
кой памятник — это памятник соб-
ственной эпохе. Именно так к 
нему и нужно относиться, абстра-
гируясь от его идеологии и худо-
жественных достоинств. По мень-
шей мере он сохраняет для нас ту 
культуру памяти, которая суще-
ствовала в данную эпоху. Другой 
вопрос, что подобные памятники, 
вполне возможно, следует пере-
мещать, помещать в другой средо-
вой контекст, определенным 
образом подчеркивать их истори-
ческий характер. Таким памятни-
ком просто маркируется та куль-
тура памяти, которая существо-
вала в данную эпоху. Я, честно го-
воря, посчитал бы варварством, 
если бы кто-то сейчас взял и снес 
памятник Сталину в осетинском 
селении. И вообще, снесенные па-
мятники подчас более вырази-
тельны, чем сохраненные. Они 
весьма красноречиво говорят, на-
пример, о наших шараханьях из 
крайности в крайность.

Общество и различные его 
группы сами разберутся, 
какие памятники им нужны
— Пристрастное, болезненное от-
ношение к памятникам свиде-
тельствует о каком состоянии 
общества?
— О нормальном.

— Вы хотите сказать, любому об-
ществу свойственны неразреши-
мые конфликты между памятни-
ками и памятью?
— Любому. А нашему, драматично 
пережившему гигантские сломы 
эпох, — особенно. Наша история 
намного более разорвана, пере-
ломана. По поводу ее разных со-
бытий и персонажей еще долго, а 
скорее всего — всегда будут идти 
споры. И это, на мой взгляд, со-
вершенно естественно. Не надо 
стремиться к тому, чтобы в обще-
стве воцарилась общая, одна на 
всех точка зрения, скажем, на ре-
волюцию, столетие которой мы 
недавно отметили, или на иной 
период нашей истории. Не таким 
способом должен достигаться 
гражданский консенсус. Он дол-
жен достигаться тем, что люди 
лояльны к Конституции, соблю-
дают ее, чувствуют себя равными 
и равноценными гражданами, ко 
взглядам которых — в рамках за-
кона — следует относиться с опре-
деленным уважением, а вовсе не 
манипуляциями исторической 
памятью. В Костроме какой-то 

депутат добился, чтобы открыли 
памятник Свободе. Это трехгла-
вый былинный Змей Горыныч, 
запряженный крестьянским плу-
гом, который символизирует три 
ветви власти на службе у народа. 
Этот памятник может кому-то 
нравиться, кому-то не нравиться, 
но хорошо, что сегодня такое воз-
можно. Плюрализм в практике 
установки памятников — это нор-
мально. Общество и различные 
его группы сами разберутся, ка-
кие памятники им нужны.

Акцент

 Наша историческая память 
насквозь милитаризирована 
— патриотизм, по сути, ото-
ждествлен с милитаризмом

Акцент

 Плюрализм в практике 
установки памятников — это 
нормально. Государственной 
политики исторической 
памяти быть не должно

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Виталий Куренной — кандидат фило-

софских наук, профессор, руководи-

тель Школы культурологии и Лабора-

тории исследований культуры НИУ 

ВШЭ. Родился в 1970 году в Кабарди-

но-Балкарии. Учился в Московском 

геолого-разведочном институте, слу-

жил в рядах Вооруженных сил СССР. В 

1992 году окончил Московский геоло-

го-разведочный институт, а в 1998-м — 

философский факультет МГУ. С 1999 

года научный редактор философско-

литературного журнала «Логос», со-

трудник научно-исследовательского 

Центра феноменологической фило-

софии философского факультета Рос-

сийского государственного гумани-

тарного университета. В 2002—2004 

годах — заместитель главного редак-

тора журнала «Отечественные запи-

ски». Переводчик и публицист, специ-

алист в области методов изучения 

современной культуры, философско-

го анализа кино.Р
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Любой такой памятник — это памят-
ник собственной эпохе. Именно так 
к нему и нужно относиться, абстра-
гируясь от его идеологии и художе-
ственных достоинств.

Акцент

 К Дзержинскому можно 
относиться по-разному, 
но после того, как убрали 
известный памятник ему, 
об этом памятнике до сих пор 
говорят больше, чем если бы 
он стоял на своем месте
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ПЕРВАЯ ЖЕРТВА
СТО лет назад в 1918 году на берегу озера Валдай был 
расстрелян писатель, публицист, литературный критик 
и своеобразный русский мыслитель Михаил Осипович 
Меньшиков. Это была первая жертва революции среди 
литераторов, хотя такой жертвой принято считать поэта 
Николая Гумилева, казненного в 1921 году по «таганцев-
скому делу».

Меньшикова казнили не большевики, а эсеры. Рас-
стреляли с какой-то уму непостижимой жестокостью, на 
глазах жены и шестерых детей, среди которых были ма-
лолетние. В письме жене из тюрьмы, где он просидел 
шесть дней — этого было достаточно для Чрезвычайного 
полевого штаба Новгородской ЧК, чтобы вынести смер-
тный приговор, Меньшиков писал, что члены ЧК не 
скрывали от него: этот суд есть «акт мести» за его «по-
громные» статьи в суворинской газете «Новое время», 
печатавшиеся до революции. И хотя ответственность за 
казнь Меньшикова лежит на эсерах, центральная власть 
не скрывала того, что эта казнь была с ее точки зрения 
«правильной». В «Известиях» написали о монархиче-
ском заговоре в Новгородчине, руководителем которого 
якобы был Меньшиков, якобы издававший на Валдае га-

зету, призывавшую 
к свержению совет-
ской власти. Это 
было откровенной 
ложью. Главной му-
кой для него, больше 
двадцати лет про-
служившего веду-
щим критиком и пу-
блицистом сначала 
газеты «Неделя», а 
затем «Нового вре-
мени», стала как раз 

невозможность публиковаться и получать гонорары и 
таким образом содержать многодетную семью. Не гово-
ря о финансовой стороне вопроса, это было для него еще 
и профессиональным мучением. Он привык писать каж-
дый день, на любые темы: о литературе, общественных и 
политических событиях, о том, почему совесть выше по-
знания, в чем прав и не прав Лев Толстой, почему мы не 
победили в японской войне и как нам действовать в вой-
не с немцами, в чем причина первой русской революции 
и что нас ждет дальше. Им были написаны одни из луч-
ших статей о Чехове и Горьком, об Иоанне Кронштадт-
ском и, конечно, о Толстом, который всегда был его ку-
миром, даже когда он осуждал его за антицерковные и 
антигосударственные выступления. 

И великие писатели признавали если не его правоту, 
то безупречный авторитет. Горький писал в одном из пи-
сем, что любит Меньшикова, потому что он его «враг по 
сердцу», а враги «лучше говорят правду». Известно 48 
писем к нему Чехова, который познакомился с ним в 
1891 году и с тех пор относился к нему с неизменным 
уважением. В Ясной Поляне у Толстых Меньшиков бывал 
не один раз, но при этом жестоко критиковал яснополян-
ского гения в статье «Толстой и власть», где написал, что 
он опаснее для России, чем все революционеры вместе 
взятые. Именно за такие статьи другой публицист, Вла-
димир Ленин, назвал его «верным сторожевым псом цар-
ской черной сотни». Но о Ленине в Ясной Поляне не зна-
ли, а вот Меньшиков был там весьма обсуждаемой фигу-
рой. Толстой писал ему, что во время прочтения этой ста-
тьи он испытал «одно из самых желательных и дорогих 
мне чувств — не просто доброжелательства, а прямо люб-
ви к вам...»

Сегодня это трудно себе представить — всю эту «цве-
тущую сложность» (выражаясь языком Конст. Леонтье-
ва) русской журналистики конца XIX — начала ХХ века, 
которой Меньшиков был одним из самых ярких пред-
ставителей. Он и Василий Розанов, ведущие публици-
сты «Нового времени», вносили в палитру журналисти-
ки какие-то неповторимые краски, делая «консерватив-
ную» газету одним из радикальнейших по взглядам 
ежедневников своего времени, где обсуждались вопро-
сы не только политики, но и культуры, и религии, и 
нравственности, причем на таком высоком литератур-
ном уровне, который уже больше никогда не повторит-
ся. 

После Октября 1917 года эта «цветущая сложность» 
стала неуместной и даже опасной. И дело было не в том, 
что Меньшиков мог реально возглавить идеологический 
центр Белого движения. Для этого он был личностью 
слишком противоречивой и к тому же «книжной», хотя 
и служил когда-то морским офицером, и участвовал в 
ряде экспедиций. Дело было в том, что его гибель как 
журналиста была предопределена самим новым време-
нем, когда «врагов» не любили, их «уничтожали». И нес-
лучайно первыми жертвами новой власти стали не писа-
тели, а журналисты, причем именно радикальные кон-
серваторы. Через 
пять месяцев после 
расстрела Меньши-
кова на Валдае в Се-
ргиевом Посаде от 
голода и холода 
скончается его «но-
вовременский» кол-
лега Василий Роза-
нов. И здесь причи-
ной станет не пуля, а 
вот именно «пере-
крытие кислорода» 
— невозможность печататься и получать за это деньги. 
Одним из предсмертных писем Розанова станет его 
письмо Горькому с откровенной мольбой о помощи: 
«Максимушка, спаси меня от последнего отчаяния. 
Квартира не топлена, дров нету; дочки смотрят на по-
следний кусочек сахару около холодного самовара; 
жена лежит полупарализованная и смотрит тускло на 
меня. Испуганные детские глаза...»

Эти детские глаза, испуганно глядящие на папу, вчера 
еще известного литератора, который встречался с Тол-
стым (Розанов тоже бывал в Ясной Поляне), состоял в пе-
реписке со знаменитым Горьким, а ныне не нужен (в луч-
шем случае) или «опасен» как «черносотенец», за что его 
можно расстрелять в присутствии детей, чтобы они на 
всю жизнь запомнили... Это говорит мне гораздо больше 
о том, что произошло с нашей послереволюционной 
культурой, чем даже героическая гибель Николая Гуми-
лева, который с улыбкой смотрел на тех, кто в него стре-
лял.

Открываю «Википедию» и читаю: «Михаил Осипович 
Меньшиков — русский консервативный публицист, об-
щественный деятель, один из идеологов русского нацио-
налистического движения». То есть и сейчас он «нацио-
налист», и это в нем самое главное. Кого же тогда любили 
Чехов, Горький и Толстой?  

Меньшикова 
расстреляли 
с непостижимой 
жестокостью, 
на глазах детей

Великие писатели 
признавали 
если не его правоту, 
то безупречный 
авторитет

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Молитва и музыка
19 апреля вы выступи-
те с Мариинским орке-
стром в Кемерово: пла-

нируете исполнить «Реквием» 
Верди, который исполняли в теа-
тре в день траура? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Я не думаю, что в 
Кемерово надо исполнять «Рек-
вием». Людям и так тяжело. Мне 
самому трудно говорить на эту 
тему: эмоции переполняют. Но 
все мы также понимаем, что эта 
история — какой-то рубеж в борь-
бе с пресловутой коррупцией и 
разгильдяйством. Лично я про-
тив того, чтобы только губерна-
тора Тулеева упрекали в том, что 
в Кемерово произошла страшная 
трагедия, против того, чтобы его 
отставку выставляли напоказ. 
Корни кемеровской трагедии 
совсем не в этом. Мы уже начали 
забывать нелегкие 90-е годы, но 
именно оттуда тянется эта ог-
ромная коррумпированность, 
незаинтересованность в деле, за-
интересованность в наживе, о ко-
торых сейчас много говорят. 
Проблема не в том, что государ-
ство, допустим, хочет что-то 
строить, чтобы улучшить жизнь 
людей — театр, школу, детский 
сад, торговый центр, новый вуз. 
Проблема в том, что те, кто смо-
трят на эти бюджеты, хотят по-
живиться. Алчность — вот в чем 
проблема страны. И с этим надо 
как-то бороться на новом уровне. 
Может быть, брать пример с ки-
тайских товарищей? Там пожест-
че борются с коррупцией, осо-
бенно в последние 3—4 года. 

Вы, кстати, в этом году, впервые 
полетите с Пасхальным фестива-
лем в Китай?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, мы решили ис-
полнить в Пекине «Хованщину», 
которая, я думаю, не звучала 
здесь со времен Мао Дзэдуна. 
Сам спектакль привезти сложно, 
его надо очень тщательно и осто-
рожно перемещать технически, 
поэтому мы исполним концер-
тный вариант. Во время Пасхаль-
ного фестиваля мы выступим 
еще в Швейцарии с циклом «Все 
симфонии Чайковского» и в Ба-
ден-Бадене. Это самый «рус-
ский» немецкий город — не пото-
му, что там живет больше росси-
ян, чем в Берлине, а потому, что 
много великих русских имен впи-
саны в его историю. Мы регуляр-
но выступаем там: иногда даже 
приезжаем на три дня. Город 
удобно расположен рядом с 
Францией, Швейцарией, Люк-
сембургом, Италией, Голланди-
ей, поэтому на наших спектаклях 
я вижу представителей разных 
стран. Так случилось, что в 1998 
году, ровно двадцать лет назад, я 
был дирижером, который откры-
вал Фестивальный дворец в Ба-
ден-Бадене. Такая честь мне была 
оказана после неожиданного ухо-
да из жизни Георга Шолти. Он 
был моим другом, приходил на 

наши спектакли, концерты, при-
глашал к себе домой, поддержи-
вал меня, как в свое время и Пи-
тер Устинов, и Святослав Рихтер. 
Когда я еще только начинал ста-
вить в 90-е годы Рихарда Штрау-
са, вагнеровское «Кольцо» в Ма-
риинском театре, я следовал со-
ветам Шолти. После ухода Шолти 
я стал его преемником в Орке-
стре мира, созданным им в 1995 
году. Этот оркестр собирается ка-
ждые два года из музыкантов по-
чти 50 стран: Австралии, Мекси-
ки, Аргентины, Исландии, не го-
воря уже о традиционных музы-
кальных державах — Германии, 
Австрии, Франции, Великобри-
тании, России. Это очень интере-
сный оркестр, который, надеюсь, 
выступит в Москве, когда откро-
ется новый Концертный зал «За-
рядье». 

С датой открытия зала «Заря-
дье» наконец определились? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Думаю, что Сергей 
Собянин озвучит эту дату сам. 
Могу сказать, что этот новый зал 
станет гордостью Москвы и всей 

страны. Я активно участвовал не 
только в процессе создания аку-
стики этого зала, но и в формиро-
вании его задач. Я считаю, что этот 
зал должен ориентироваться на 
самых юных слушателей — студен-
тов, школьников, детей дошколь-
ного возраста. В этом направле-
нии Мариинский театр накопил 
огромный опыт: мы принимаем у 
себя сотни тысяч детей. Повто-
ряю: сотни тысяч! Для этого цены 
на спектакли и концерты не долж-
ны быть безобразно высокими, а 
программы должны быть интере-
сными. Приглашение музыкантов 
выступить в «Зарядье» должно 
быть огромной честью для них. 
Кроме того, в любом зале должны 
приниматься самые строгие меры 
по безопасности и выступающих, 
и публики, и тех, кто работает в 
комплексе. А в кругу людей, зани-
мающихся вопросами будущего 
устройства зала, его программа-
ми, приоритетом номер один 
должны быть точно не коммерче-
ские интересы. А то получается, 
что миллионы долларов, которые 
у нас в стране идут как бы в куль-

туру, идут не на образовательные 
и просветительские проекты, а на 
оплату гонораров звезд. У нас есть 
прыткая, проворная группа «орга-
низаторов» концертной жизни, 
которые смело раздают много-
миллионные обещания. И это ста-
ло нормой: все в мире знают, что 
имя надо делать в Нью-Йорке или 
в Лондоне, а деньги можно зарабо-
тать в России. Мои слова ни в коем 
случае не адресованы против ко-
го-либо. Просто в любой стране за 
строительством нового концер-
тного зала или театра стоят те, кто 
возглавит эти комплексы, и они 
должны думать прежде всего о 
том, что эти залы создавались для 
миллионов людей. 

Вас устраивает сегодня, как ра-
ботает Мариинка на нескольких 
сценах? Три больших сцены в 
Петербурге, филиалы во Влади-
востоке, во Владикавказе. 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: У нас очень боль-
шой объем работы, в том числе с 
детьми, огромное количество об-
щедоступных концертов, огром-
ное количество молодежи в зале. 
В рабочий день мы принимаем 
пять тысяч человек. В воскресные 
дни — больше десяти тысяч чело-
век только в Петербурге. Это мы 
только разгоняемся! Наш петер-
бургский опыт будем переносить 
в филиалы — во Владивосток и 
Владикавказ. Мы уже привозим 
во Владивосток детские спекта-
кли, которые прошли хорошую 
апробацию в Мариинке. У нас там 

целые циклы программ, адресо-
ванных детям. Но проблема в том, 
что у минкульта каких-то твердо 
установленных инструкций в от-
ношении нас нет. Мариинский те-
атр может давать и тысячу, и пол-
торы тысячи выступлений. Но фи-
нансирование, даже если взять 
два крупнейших российских теа-
тра — Мариинский и Большой — не 
связано с размерами работ. Мне 
говорят: «Валерий Абисалович, 
вы считаете нужным давать пол-
торы тысячи выступлений в год? 
Давайте. В чем проблема?» При 
любых цифрах финансирование 
остается прежним. Даже если го-
ворить о Пасхальном фестивале, 
где нам помогает и правительство 
страны, и правительство Москвы, 
то его масштабы превосходят ана-
логичные фестивали в десятки 
раз! 

Почему, кстати, вы прежде виде-
ли перспективу в кооперации и 

сотрудничестве Мариинского 
театра с региональными сцена-
ми, а в итоге сделали филиалы? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы несем ответст-
венность за процессы во Влади-
востоке, Владикавказе, и мас-
штабы нашей деятельности там 
будут укрупняться. Во Владивос-
токе появится консерватория и 
Высшая школа музыки и театра, 
где будут обучать десяткам про-
фессий, необходимых оперному 
театру. Интерес к деятельности 
нашего филиала во Владивосто-
ке велик во всем юго-восточном 
регионе. Сотни людей из Китая, 
Южной Кореи, Японии уже не 
раз побывали на нашем дальне-
восточном фестивале «Мариин-
ский». Я продумываю сейчас, 
как наиболее эффективно пере-
нести спектакли Мариинского 
театра из Петербурга во Влади-
восток. Сам я давно сотрудни-
чаю с Юго-Восточным регио-
ном: возглавляю крупнейший 
молодежный оркестр Тихооке-
анского фестиваля в Саппоро. В 
этом году я возглавлю как музы-
кальный руководитель знамени-
тый фестиваль в Вербье.  Мы обя-
зательно покажем там наши 
оперные работы, лучших соли-
стов Мариинки. Только что у нас 
с огромным успехом прошли вы-
ступления в Мюнхене и Праге, 
мы исполнили Вагнера в Париже 
— «Золото Рейна» и «Вальки-
рию». Осенью повезем туда 
«Зигфрида» и «Гибель богов». 
Мы свою миссию в мире выпол-
няем и совершенно не зависим 
от того, на каком градусе разо-
грева находятся чьи-то отноше-
ния с нашей страной. Что касает-
ся Пасхального фестиваля, то, по 
сути, мы этим проектом продол-
жаем деятельность Мариинско-
го театра в Томске, в Иркутске, в 
Калининграде, в Мурманске, в 
десятках городов России. Согла-
ситесь, визиты такого огромно-
го коллектива, который приез-
жает в город и исполняет свои 
спектакли и концерты, не могут 
не воздействовать на культур-
ную ситуацию на местах. Для 
меня важны и человеческие 
встречи, которые случаются у 
меня в регионах, связывая меня 
с людьми долгими дружескими 
отношениями. Я знаю, что нас 
ждут в российских городах, а у 
нас, в свою очередь, выступают в 
Мариинском театре Уральский 
оркестр, Казанский, Новосибир-
ский, Омский оркестры. В этом 
движении суть нашего Пасхаль-
ного фестиваля. 

1

МНЕНИЕ Мультфильм «Простоквашино. 
Возвращение» вызывает много вопросов

Амбары 
для хипстеров

ТЕАТР Труппа «Табакерки» 
получила нового худрука

Свобода как 
ответственность

Александр Беляев

П
ремьерную серию нового 
«Простоквашина» за пер-
вые пять дней в Сети по-

смотрели 20 млн раз.
Сериал создавался без уча-

стия писателя Эдуарда Успенско-
го. Создатели говорили, что это 
именно мультсериал для малень-
ких, а не «продолжение культо-
вой саги».  Но мало кто непред-
взято посмотрел новый мультик. 
На вопрос — зачем снимать новое 
на старый сюжет — можно отве-
тить так: а почему нет, живем-то 
в мире ремейков. Сама идея 
Успенского — это клондайк смы-
слов. В двух словах: мальчик сбе-
гает от родителей в деревню, где 
обживает заброшенную избу с 
говорящими котом и псом. Тут 
задел для развития любой линии 
— от комедии до хоррора. 

Новому «Простоквашину» 
вменяют в вину, что оно слишком 
заигрывает с современными реа-
лиями. Но помилуйте — и в клас-
сическом «Простоквашине» раз-
бросаны приметы советского 
времени, а их изображение дохо-
дит до жесткой сатиры. Еще один 
упрек — новые авторы сами ниче-
го придумать не могут и парази-
тируют на старом. Но в «Возвра-
щении» придумано абсолютно 
все. Включая нового персонажа, 
сестру дяди Федора. Ее называют 
Вера Павловна, хотя отец ее и 
дяди Федора — Дмитрий. Но со-
здатели отталкивались не от кни-
ги, а от мультфильма, где к отцу 
никто по имени не обращается.

Конечно, есть абсурд в том, 

что крошечная Вера Пална от-
правила саму себя в Простоква-
шино посылкой. Но это ничуть не 
абсурднее, чем когда дядя Федор, 
Шарик и Матроскин собирались 
решить свои финансовые затруд-
нения с помощью клада, который 
они нашли легко и быстро.  

Про сленг — тоже дело вкуса. 
Матроскин выругался фразой 
«хипстер амбарный». А в «клас-
сическом» мультике Шарик ка-
ламбурил «изба индейская, фиг 

вам называется» — это на совет-
ском ТВ было игрой на грани 
фола. Единственная реальная 
проблема — озвучание персона-
жей. Нет уже Бориса Новикова 
(Печкин), Льва Дурова (Шарик), 
Марии Виноградовой (дядя Фе-
дор) и Олега Табакова (Матро-
скин). Приглашение на озвуча-
ние медийных лиц и ресторатора 
Антона Олеговича Табакова — ход 
вынужденный. Ибо время идет и 
никто над ним не властен.  

Алена Карась

И
мя Владимира Машкова 
всегда было центральным в 
когорте учеников Табако-

ва. О нем и Евгении Миронове ча-
сто говорили как о ближайших 
возможных преемниках. Оба они 
смогли взять от мастера совер-
шенно разные, но неотъемлемые 
свойства его личности и художе-
ственного бытия. Сейчас не место 
и не время углубляться в эти свой-
ства. Одно стоит сказать: Влади-
мир Машков, с таким удовольст-
вием играющий приблатненных 
пацанов и настоящих мужиков, 
всегда был одержим профессией, 
свойствами игры, различными 
техниками и системами воспита-
ния актера.

Олег Табаков, наверное, знал 
об этом, когда звал к себе в МХТ. 
Но так уж у нас принято, что ху-
друков главных театра страны у 
нас не меняют, даже если у них нет 
сил. Возможно, в этом виноваты 
не только чиновники, но и теа-
тральное сообщество, мы сами. 

Владимир Машков отказывал-
ся. Говорят, что и после похорон 
Олега Павловича он отказался. 
Почему? Может, потому что ог-
ромная труппа и ее пять сцен 
(совсем скоро откроется филиал 
в Коломенском) — это задача ско-
рее для продюсера, чем режиссе-
ра и педагога. А Машков, обретя 
колоссальный опыт и знания, ка-
жется, предпочел вернуться к са-
мым основам ремесла — к Сту-
дии, откуда он вышел когда-то. И 
вернуть в эту Студию тот самый 
дух поиска, эксперимента, ради-

кального опыта, который в нее 
вдохнул в первые годы существо-
вания Олег Табаков. Студию, в 
которой Андрей Дрознин, репе-
тируя с молодыми актерами «Ма-
угли», рассказывал им о Ежи Гро-
товском. 

В утомленной и разочарован-
ной театральной Москве приход 
Владимира Машкова в «Табакер-
ку» кажется неожиданно оптими-
стичным решением. «Табакерка» 
получила мощного руководителя 
своей группы крови. Для Студии, 
которая долгие годы платила  жер-
твенную дань за то, что ее руково-
дитель возглавляет главный театр 
страны, это может оказаться но-
вым полезным опытом. А Москва 

может вспомнить о том, что «Та-
бакерка» — это по-настоящему жи-
вой студийный организм.

«Я видел много интересного, 
полезного для себя в жизни сво-
бодного актера. Теперь у меня дру-
гая ответственность», — проком-
ментировал народный артист Рос-
сии Владимир Машков свое назна-
чение худруком Московского теа-
тра Олега Табакова.

Валерий Гергиев: Мы свою миссию 
в мире выполняем и совершенно 
не зависим от того, на каком граду-
се разогрева находятся чьи-то 
отношения с нашей страной.

Мало кто непредвзято посмотрел первую серию «Простоквашина» — ново-
го мультика со старыми героями.

Акцент

 Зал «Зарядье» должен 
ориентироваться 
на самых юных слушателей 

Приход Машкова в «Табакерку» 
кажется оптимистичным решением 
— театр получил руководителя 
своей группы крови.
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СПРАВКА «РГ»
Сегодня в Воронеже стартовал региональный тур Мариинского орке-
стра с Валерием Гергиевым, а в Москве в Зале Церковных соборов от-
крывается Хоровая программа фестиваля. В этом году в ней примут 
участие хоры из России, Абхазии, Беларуси, Армении, Грузии, Словакии, 
Швеции, Греции, Финляндии, Болгарии. 
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Акция Красноярским школьникам разрешили приходить 
на занятия с собаками

Учись, Дружок!

Надежда Столярчук,
«Российская газета», Красноярск

К
онечно, это не означа-
ет, что Шарики и Тузи-
ки сидят рядом с юны-
ми хозяевами, пока те 
пишут диктант или ре-

шают задачи по математике. 
Просто в школе № 152 открылся 
пока единственный в Красноярс-
ке кружок юных кинологов.

Теперь несколько раз в неделю 
более 50 ребят вместе со своими 
четвероногими воспитанниками 
приходят в школу на специаль-
ную оборудованную площадку. 
Дворняжки, пудели, йоркшир-
ские терьеры, бигли, шпицы — об-
учению поддаются практически 
все породы. 

Нет и ограничений, связанных 
с возрастом маленьких тренеров, 
занятия могут посещать все 
школьники без исключений. 
Юные хозяева учат своих питом-
цев преодолевать горки, качели, 
туннели, совершать двойные или 
тройные прыжки, проходить че-
рез «змейку», делать «зайку» и 
многое другое. 

Пятиклассница Настя «воспи-
тывает» шпица Персика. 

— Когда папа с мамой подари-
ли мне собаку, ему уже было пол-
года. Предыдущие хозяева его со-
вершенно разбаловали, он нико-
го не слушался. А теперь — гляди-
те! — уже три команды выучил, 
«змейку» выполняет. Ну и по-
слушным стал, конечно, — гово-
рит девочка. 

Как говорит педагог дополни-
тельного образования направле-
ния «кинология» Екатерина Ки-
селева, с чьей подачи все и нача-
лось, идея ввести в школьную 
практику общение с домашними 
питомцами возникла по несколь-
ким причинам. 

Во-первых, школьникам всег-
да полезно размяться после на-
пряженных умственных занятий. 
Вторая причина — это родители. В 
последнее время все больше пап 
и мам переживают, что их чадо 
практически не отходит от 
компьютера или сидит, уткнув-
шись в телефон. Чтобы отвлечь 
ребенка от гаджетов, им прихо-
дит мысль купить собаку. 

— При этом взрослые забыва-
ют, что без соответствующей 
дрессировки щенок не сможет 
стать «лучшим другом челове-
ка». Да и ребенок не умеет об-
щаться со своим питомцем, не го-
тов нести за него ответствен-
ность, не понимает, как правиль-
но с ним играть, — говорит Екате-
рина Киселева.

Однако кинологические уро-
ки — не просто способ занять сво-
бодное время ребенка и «воспи-
тать» животное. Например, уче-
ники 7—9 классов помимо трени-
ровок участвуют в специализи-
рованных олимпиадах, ведут ис-
следовательские работы в обла-
сти кинологии, зоологии, ветери-
нарии, зоогигиены и медицины. 

Так, недавно ученица школы 
№ 152 Соня Богачева решила 
провести научный эксперимент: 
проверить влияние общения с 
собаками на состояние здоровья. 
Дворняга Лика, рассел-терьер 
Байк и бордер-колли Варг с удо-
вольствием поиграли с ребята-
ми: делали «зайку» и «змейку». 
Предварительно у участников в 
научных целях замерили пульс и 
температуру, а данные занесли в 
специальную таблицу — для чи-
стоты эксперимента.

— После 30 минут общения с 
животными мы повторили заме-
ры. Оказалось, что большинство 
«испытуемых» после простой 
игры с собаками почувствовали 

себя лучше — их пульс пришел в 
норму, а настроение заметно 
улучшилось. А у нескольких ре-
бят снизилась повышенная до 
того температура, — рассказыва-
ют педагоги. 

Кстати, недавно при поддер-
жке соседней школы № 147, в ко-
торой с успехом развивается ин-
клюзия, стартовал еще один 
очень интересный проект — «Со-
бака на радость детям». В его ос-
нове лежит канистерапия — реа-
билитация инвалидов при помо-
щи специально обученных жи-
вотных.

В этом проекте задействова-
ны 16 ребят (с 1-го по 6-й классы) 
c ментальными и физическими 
нарушениями — ДЦП, аутизмом, 
умственной отста лостью. . . 
Школьники из 152-й приезжают 
с питомцами к «особым» детям в 
гости. Задачи для ребят очень 
просты: кинуть собаке мячик, 
дать команду и проследить за ее 
выполнением. 

— Благодаря этим занятиям 
наша Катя, у которой тяжелая 
форма паралича, недавно впер-
вые смогла взять в руки шарико-
вую ручку и написать несколько 
слов, ведь после игр с мячиком и 
любимым псом Зевсом у нее на-
много улучшилась моторика, — 
говорит заместитель директора 
школы № 147 по учебно-воспита-
тельной работе Надежда Маслю-
кова. — Дети стали радостнее, 
раскованнее, каждого приезда 
«лохматых друзей» ждут с нетер-
пением. 

Кроме того, «раскрылись» и 
ребята с аутистическими рас-
стройствами спектра. Для них 
четвероногие питомцы стали мо-
стиком для общения с окружаю-
щим миром.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ДОН КИХОТ РОССИЙСКОЙ 
ПЕДАГОГИКИ
МНОГО лет я предлагал разным издательствам выпу-
стить эту книгу. Никто не отказывал. Говорили: «Конеч-
но. Безусловно. Обязательно». И ничего не происходило.

Произошло в АСТ. За что — респект.
Симон Соловейчик «Педагогика для всех» — книга 

уникальная и необходимейшая. Ее просто обязан про-
честь любой человек, вне зависимости от того, является 
он профессиональным педагогом или нет, и даже вне за-
висимости от того, взрослые у него дети, маленькие или 
их нет вовсе. Потому что это не просто про воспитание. 
Это про жизнь.

Симон Львович Соловейчик — выдающейся педагог, 
писатель и мыслитель. Он родился в 1930 году. Его отец — 
журналист, писатель. Мама — доктор. Подростком два 
года Соловейчик провел в эвакуации на Урале. Окончил 
филфак МГУ, преподавал в школе, стал писать…

Первый журнал, в котором начал свою журналист-
скую деятельность Симон Соловейчик, назывался уди-
вительно, почти по-зощеновски «Строитель стадиона». 
Но уже в 28 лет молодой филолог стал корреспондентом 

очень популярного в 
ту пору детского 
журнала «Пионер». 
Больше двадцати лет 
— с 1956 по 1977 год 
— Соловейчик рабо-
тал в «Комсомоль-
ской правде». Пере-
став преподавать в 
школе, Соловейчик, 
по сути, остался по-
разительным педа-
гогом. Для своих чи-

тателей в первую очередь. Но и для тех молодых ребят, 
которые приходили к нему в «Комсомолку». Этот вывод 
я, что называется, проверил на себе: Симон Львович на-
всегда останется моим учителем.

В 80-е годы была «Учительская газета», где вместе с 
главным редактором Владимиром Матвеевым он пытал-
ся по-человечески, не формально говорить с учителями, 
рассказывал о педагогах-новаторах, собирал их в Мо-
скве, придумывал манифесты для этих встреч, которые 
назывались «Манифесты педагогики сотрудничества».

Всматривайтесь в детей — поймете себя, — утверждал 
Соловейчик. Это важнейший вывод в годы отцветающего 
застоя пришелся не ко двору. Матвеевская команда в 
«Учительской газете» была разгромлена. Матвеева по-
низили до заместителя главного редактора, и через год 
после этого Владимир Федорович умер. А уже в новые 
времена, в 1992 году, Соловейчик основал газету и изда-
тельский дом «Первое сентября», которые стали его по-
следним детищем.

В 1974 году я пришел в подростковую страничку 
«Комсомолки» под романтическим названием «Алый 
парус», не зная, что ее придумал и организовал именно 
Симон Львович вместе с тогдашним заведующим отде-
лом школьной молодежи Иваном Ивановичем Зюзюки-
ным. Первый выпуск «Алого паруса» вышел 25 сентября 
1963 года. На дворе стояла знаменитая оттепель, хотя за-
морозки уже случались все чаще. Ни в те времена, ни че-
рез десять лет, когда в «Комсомолку» пришел я, ни сегод-
ня к подросткам мало кто относился и относится всерьез. 
В лучшем случае их «награждали» (и «награждают») до-
вольно унизительным определением «трудные» и — да-
вай с ними педагогически работать!

Когда Соловейчик и Зюзюкин поняли, что подростки 
— это люди, которые имеют право на высказывание в са-
мой популярной в ту пору газете страны, — по сути они 
совершили революцию!

Для меня, мальчишки, Симон Львович Соловейчик 
был живой классик, и я очень хорошо помню то потрясе-
ние, какое я испытывал, когда Соловейчик (!!!) с нами — 
пацанами говорил заинтересованно (!!!). Он никогда не 
спрашивал: «Как дела в школе?» — вопрос, от которого 
любой подросток готов взвыть. Он спрашивал о том, что 
тебя волнует и что тебе интересно. Ему — Соловейчику — 
было важно, чем интересуются школьники. Его не инте-
ресовали формальности, его волновала суть. Когда Вы 
будете читать «Педагогику для всех», обратите внима-
ние на то, что в этой довольно увесистой книге нет ни од-
ного формального слова. Все только по сути. Соловейчик 
не пишет проповедь. Он высказывается. И уже дело чита-
теля принимать это высказывание, соглашаться с ним 
или спорить. Но равнодушным не останется никто. Эту 
манеру разговора я 
очень хорошо пом-
ню по тому, как он 
беседовал с нами, 
мальчишками. «Пе-
дагогика для всех» — 
главная книга педа-
гога, писателя, фило-
софа Симона Льво-
вича Соловейчика. 

Можно ли утвер-
ждать, что в ней 
представлена его 
собственная педаго-
гическая система? 
Убежден, что можно. 
Также уверен в том, 
что система эта очень поможет, в первую очередь роди-
телям, не только наладить контакт со своим ребенком, 
но и раскрыть маленького человека. В основе системы 
Соловейчика лежит вывод о том, что ребенок — это лич-
ность, требующая заинтересованного, уважительного 
отношения.

Симон Львович Соловейчик был высокий, худой, 
слегка сутулый человек с очень интеллигентным и до-
брым лицом. Его глаза через стекла очков всегда смотре-
ли на мир чуть удивленно. Все это делало его похожим на 
Дон Кихота. Дон Кихот — это тот, кто живет так, как счи-
тает нужным. Живет, защищая свои принципы, даже ког-
да это вполне кровавая защита.

Таким был Соловейчик. Дон Кихот российской педа-
гогики. Абсолютно добрый. И абсолютно непримиримый 
в тех случаях, когда речь идет о детях. Мудрый и точный в 
своих очень глубоких работах.

Именно поэтому его книги не только не устарели, а, 
кажется, стали еще более актуальными.

«Педагогика для всех» кого-то поддержит в его педа-
гогических устремлениях, а чьи-то убеждения, я уверен, 
поколеблет или даже перевернет. Да, это книга по воспи-
танию. Но она — повторюсь — шире: об отношении к миру 
и отношениях в мире. Равнодушных читателей не будет.

В этой довольно 
увесистой книге 
нет ни одного 
формального слова. 
Все только по сути

Ее просто обязан 
прочесть любой 
человек, вне зави-
симости от того, 
является он 
профессиональным 
педагогом или нет

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

МЕЖДУ ТЕМ
Верховный суд РФ утвердил решение Пермского краевого суда о запрете 
выпуска бесхозных кошек и собак из приютов.
Согласно правилам по отлову безнадзорных животных, утвержденным 
в регионе еще в 2014 году, в течение двух месяцев кошек и собак следовало 
содержать в приютах, а затем кастрировать и выпускать. Почему-то 
чиновники посчитали, что лишенные возможности размножаться 
животные не станут кусать людей. Как следствие, краевая прокура-
тура обратилась в суд, и ее иск был полностью удовлетворен. Сейчас ре-
шение Пермского суда подтверждено и Верховным судом России.
Подготовил Константин Бахарев

РЕЗОНАНС Власти столицы рассказали о судьбе 
ЖК «Царицыно»

На долгострое 
поставлен трест
Сергей Бабкин

С
роки окончания работ на 
объектах проблемного ЖК 
«Царицыно» станут извест-

ны в ближайшие недели. Об этом в 
минувшую субботу заявил заммэ-
ра по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Москвы Марат Хуснуллин.

Ускорить процесс помогло ре-
шение Арбитражного суда Мо-
сковской области. Застройщик — 
ОАО «Московский комбинат хле-
бопродуктов» —  признан банкро-
том. Теперь у городских властей 
появились возможности разо-
браться с долгостроем. 

«Это решение позволяет нам 
заключить договоры на подготов-
ку к строительству, — объяснил за-
ммэра. — В ближайшие недели мы 
согласуем все юридические во-
просы, и в ближайшие месяцы со-
общим минстрою, чтобы  объект 
полностью отдали городу на до-
стройку». Хуснуллин намерен со-
брать совещание с участием всех 
заинтересованных сторон и раз-
работать  дорожную карту, в кото-
рой будет определен порядок и 
сроки работ. «РГ» уже писала, что 

правительство Москвы выступи-
ло гарантом завершения стройки 
в этом ЖК. Его строительство на-
чалось на 6-й Радиальной улице в 
2006 году и должно было окон-
читься в 2012-м. Однако застрой-
щик не выполнил обязательства 
по 3265 из 4017 договоров с доль-
щиками. Это стало поводом для 
уголовного дела против главы 
компании-застройщика Игоря 
Пинкевича: по версии следствия, 
руководитель не собирался до-
страивать «Царицыно», но все 
равно привлекал деньги дольщи-
ков. Теперь на площадку выйдет 
принадлежащий городу трест 
«Мосотделстрой №1».

Хуснуллин также рассказал о 
планах по строительству юго-за-
падного участка Большой кольце-

вой линии метро. К 2020 году пла-
нируется открыть станции «Ами-
ньевское шоссе», «Мичуринский 
проспект» и «Проспект Вернад-
ского». Протяженность этого 
участка — 4,6 км. Запуска метро 
давно ждут почти 600 тысяч жите-
лей районов Очаково-Матвеев-
ское, Можайский, Раменки и Фи-
ли-Давыдково. Напомню, за-
мкнуть второе кольцо метро влас-
ти планируют в 2022 году. На ли-
нии будет 31 станция. В этом году 
должна открыться «Нижняя Мас-
ловка» у Савеловского вокзала. 
Хуснуллин заявил, что станция 
почти готова, там уже разворачи-
ваются поезда, которые курсиру-
ют по действующему участку БКЛ 
от «Петровского парка» до «Дело-
вого центра».

ОБРАЗОВАНИЕ

Победители 
школьных 
олимпиад 
в Подмосковье 
получат новые 
льготы

ВХОДНОЙ 
БИЛЕТ В ВУЗ

Ирина Рыбникова

ПОБЕДИТЕЛЯМ региональных 
школьных олимпиад в Подмо-
сковье предоставят льготы при 
поступлении в областные вузы. 
Власти поддержат эту инициати-
ву, чтобы она дошла до законода-
тельного оформления, сообщила 
министр образования региона 
Марина Захарова.

С инициативой выступили де-
путаты Мособлдумы. «Префе-
ренции победителям школьных 
олимпиад прописаны на феде-
ральном уровне и действуют 
только для победителей всерос-
сийского этапа. Мы же хотим по-
ощрить наших школьников, вы-
игравших региональный этап, 
дать им дополнительную воз-
можность поступить в област-
ные вузы», — заявил председа-
тель думского комитета по во-
просам образования, культуры и 
туризма Олег Рожнов. 

Своих вузов в области шесть: 
Московский государственный 
областной университет, Акаде-
мия социального управления, 
государственные социально-гу-
манитарный и гуманитарно-тех-
нологический университеты, 
«Дубна» и Технологический уни-
верситет в Королеве. В прошлом 
году они приняли на бюджетные 
места 4,3 тысячи человек, при-
чем на некоторые специально-
сти в МГОУ — к примеру, на эко-
номику в образовании — конкурс 
был по 30 человек на место. 

«В Подмосковье много лет 
проводится конкурс «Умники и 
умницы», его победителям начи-
сляют дополнительные баллы 
при поступлении в областные 
вузы. Если такие же преферен-
ции получат победители регио-
нального этапа олимпиад, это 
будет правильное решение», — 
уверена Захарова. О каком коли-
честве новых льготников может 
идти речь? В этот учебном году в 
области прошли 27 олимпиад по 
разным школьным предметам. В 
них приняли участие 4482 чело-
века — на 400 больше, чем в 
прошлом году. Победителями ре-
гионального этапа стали 243 че-
ловека, призерами — 1053.

ПРОЕКТ

В Москве 
могут сделать 
еще 30 км 
велополос 

КРУТИ ПЕДАЛИ 

Светлана Батова

В ЦЕНТРЕ Москвы может поя-
виться еще 30 км велополос, зая-
вила представитель департамен-
та транспорта Ольга Мальцева.

Напомню, велодорожки и ве-
лополосы в столице активно 
строились с 2011 года в течение 
пяти лет. Появилась, в частности, 
полоса на Бульварном кольце. В 
прошлом году процесс притор-
мозился. В департаменте тран-
спорта объяснили: дорожки зало-
жены в геометрию улиц, рекон-
струируемых в рамках «Моей 
улицы». И когда дойдет очередь, 
сделают на каждой из улиц и до-
рогу для велосипедистов. Пред-
ставители велодвижения ждать 
не захотели и написали открытое 
письмо на имя мэра Москвы с 
просьбой возобновить работу по 
созданию велоинфраструктуры. 
В частности, там упоминалось о 
необходимости создания связной 
сети велодорожек, а также опыт-
ного полигона, приспособленно-
го под безопасное веловождение. 
В России такой пока есть лишь в 
Альметьевске. «Появление вело-
дорожек помогает снижению  
аварийности, — отметила Анаста-
сия Ромашкевич, муниципаль-
ный депутат Пресненского райо-
на. — Чем уже проезжая часть, тем 
улица безопаснее. Кроме того, 
когда велосипедисты уходят с 
тротуаров, прекращаются нае-
зды на пешеходов». 

Как рассказала Ольга Мальце-
ва, опросы показывают, что за 
развитие велоинфраструктуры 
выступает 76% жителей столи-
цы. В Москве сейчас 90 км вело-
дорожек. В планах развитие ве-
лосети в центре города, инфра-
структуры для поездок «послед-
ней мили» — велосвязи от жилых 
районов и станций МЦК. Готовы, 
в частности, проекты по 1-й и 2-й 
Брестской, 3-й и 4-й Тверским-
Ямским улицам.

Акцент

 Оказалось, что большинство 
«испытуемых» после 
простой игры с собаками 
почувствовали себя лучше

Акцент

 Строительство жилого ком-
плекса на 6-й Радиальной 
улице началось в 2006 году

«Лохматых друзей» вместе с их 
хозяевами всегда с нетерпением 
ждут «особенные» ученики сосед-
ней школы. После общения с соба-
ками они стали гораздо более 
радостными и раскованными.
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ОФИЦИАЛЬНО Утверждены 
новые правила празднования 
значимых дат

В памяти на века

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ подписал указ о 
внесении изменений в правила 
рассмотрения предложений, 
связанных с празднованием на 
федеральном уровне памятных 
дат регионов.

Теперь, если в регионе хотят, 
чтобы с ними отмечала вся стра-
на, то предложения нужно будет 
направлять в правительство, а не 
главе государства, причем не ме-
нее чем за пять лет до 1 января 
года официального празднова-
ния  . Правительство в течение 
месяца готовит предложения 
президенту при наличии экспер-
тного заключения Российской 
академии наук, подтверждающе-
го достоверность памятной даты. 
Заключение должно быть подпи-
сано главой РАН, а дата — быть 
кратной 100.

Кабинету министров теперь 
предписано утверждать состав 
организационного комитета по 
подготовке и проведению празд-
нования памятной даты региона 
в трехмесячный срок со дня под-
писания президентом соответст-
вующего документа. Ранее на это 
отводилось четыре месяца. На-
помним: чтобы региональный 
праздник стал отмечаться на фе-

деральном уровне, он должен со-
ответствовать ряду условий. Это 
может быть дата основания горо-
да, если речь идет об админи-
стративном центре региона, дата 
основания исторического горо-
да, дата основания города-героя, 
дата основания города воинской 
славы, а также иные события, 
имеющие особое историческое 
значение для становления и раз-
вития российской государствен-
ности.

С инициативами сделать 
праздник всенародным могут 
выступать федеральные органы 
власти, законодательные (пред-
ставительные) органы власти, а 
также главы соответствующих 
регионов. Органы местного са-
моуправления, общественные 
объединения, юридические лица 
и граждане могут отправить свои 
идеи в заксобрания, и в случае их 
поддержки предложения напра-
вят в правительство. Финансиро-
вание мероприятий по подготов-
ке и проведению празднования 
на федеральном уровне памят-
ных дат регионов может осу-
ществляться за счет бюджетных 
ассигнований федерального, ре-
гиональных, местных бюджетов 
и внебюджетных источников.

Указ вступил в силу 7 апреля.
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Эксклюзив Знаменитый португальский тренер Виллаш-Боаш скучает по России и готов вернуться в Премьер-лигу 

Привет «Зениту» от Андре

Артур Нанян, Марракеш — Москва 

П
итерский футболь-
ный «Зенит» пережи-
вает непростые вре-
мена. Команда ри-
скует второй сезон 

подряд остаться без Лиги чемпи-
онов, а может, и вообще еврокуб-
ков. А шансы на победу в Пре-
мьер-лиге и вовсе минимальны.

В последний раз «Зенит» ста-
новился чемпионом в 2015 году. 
И тренировал тогда «сине-бело-
голубых» Андре Виллаш-Боаш. 
Португалец по-прежнему счита-
ется одним из самых перспектив-
ных специалистов в мире. И пред-
ложений у него хватает. Но пока 
Виллаш-Боаш не спешит возвра-
щаться к работе. 

Встретились мы с Андре в Мар-
ракеше, где он отдыхал с семьей и 
готовился к соревнованиям по ав-
тогонкам. Узнав, что я из России, 
он первым делом спросил: «Как 
там Дзюба? Шатов?» А затем со-
гласился ответить на мои вопро-
сы. Начали мы с насущного — его 
сегодняшней жизни и выступле-
нии на ралли «Дакар-2018». 

Гонки — вторая страсть
Как у вас дела? Чем сейчас зани-
маетесь?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: В ноябре прош-
лого года я ушел из «Шанхая». 
Мне захотелось вернуться домой 
и немного отдохнуть. Чем сейчас 
и занимаюсь. Правда, недавно из-
за моей большой страсти к авто-
гонкам я решил поучаствовать на 
ралли «Дакар-2018».

Мы в курсе, что вы попали там в 
аварию.
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Да, было дело. 
Мы спрыгнули с дюны и удари-
лись носом автомобиля. И все — 
на этом «Дакар» был закончен. 
Но я не собираюсь останавли-
ваться. Сейчас вот нахожусь в 
Марокко не только потому, что 
хочу отдохнуть с женой и детьми 
в этой потрясающей стране, но и 
потому, что намерен готовиться 
к следующему «Дакару». 

Откуда у вас такая страсть к ав-
тогонкам?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Это семейная 
традиция. Мой дядя Педро Вил-
лаш-Боаш дважды стартовал на 

«Дакаре» в 80-х. А сам я в юности 
частенько гонялся на мотоцикле 
по кроссовым трассам. Иногда я 
вообще выступал на этапах чем-
пионата Португалии по гонкам на 
бездорожье. Это такой адреналин!

Но вместе с тем и большой риск. 
Вам ведь пришлось операцию 
сделать после «Дакара-2018».
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Да. Кстати, о 
том, что у меня повреждение по-
звоночника, я узнал лишь по воз-
вращении в Португалию. 

Что ваша жена говорит? Не отго-
варивает от занятий автогонка-
ми?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Это бесполез-
но. Можно сказать, что после 
футбола автогонки — моя вторая 
страсть. 

А к тренерской карьере возвра-
щаться не собираетесь?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Сейчас я насла-
ждаюсь отдыхом с семьей. А ле-
том посмотрим, что будет на рын-
ке. У меня есть успешный тренер-
ский опыт. И мне могут быть ин-
тересны некоторые проекты.

Он будет где — в Европе?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Да где угодно. 
Может, в России. У меня сохрани-
лись очень приятные воспомина-
ния о вашей стране.

Я всегда буду фанатом 
«Зенита»
Может, вернетесь в «Зенит»? По-
говаривают, что уже летом Ро-
берто Манчини может покинуть 
клуб.
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Не могу ска-
зать. Да, позиции «Зенита» в чем-
пионате России сейчас не очень 
радуют. Когда вы приглашаете та-
ких опытных тренеров, как Луче-
ску и Манчини, вы ждете, что бу-
дете бороться за «золото». Вообще 
для «Зенита» очень важно быть в 
Лиге чемпионов. Как фанат питер-
ского клуба могу только надеять-
ся, что команда сыграет в этом 
турнире в следующем сезоне.

А вы фанат всех клубов, в кото-
рых работали?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Только тех, с 
кем мы хорошо расстались. Как 
вы помните, у меня были опреде-
ленные сложности в той же Анг-

лии. Но что касается «Зенита», то 
да — я всегда буду фанатом этого 
клуба. То же самое могу сказать о 
«Порту».

Сейчас «Зенит» испытывает 
большие сложности, болельщи-
кам не нравится игра команды. 
Может, все разрушилось после 
ухода Халка?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ:Тут много при-
чин. Что касается Халка, то по-
смотрите: когда мы говорим о 
«Реале» и «Барселоне», кто в пер-
вую очередь приходит на ум? Ро-
налду и Месси. Хотя это великие 
клубы. Но эти двое решают почти 
все. В любой команде, где есть та-
кой игрок, будет определенная 
зависимость от его выступлений. 
Это нормально. Что меня удиви-
ло в ситуации с «Зенитом», так 
это то, как быстро распалась чем-
пионская команда. Из моего со-
става остались лишь трое: Лоды-
гин, Смольников и Кришито. Это 
очень странно. 

Как думаете, почему так прои-
зошло?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Из-за лимита 
на легионеров в чемпионате Рос-
сии, из-за предложений из Китая, 
от которых было сложно отка-
заться. Еще одна причина — фи-
нансовый фейр-плей. В результа-
те в «Зените» осталось мало топ-
игроков и очень много россий-
ский молодежи. А ей нужно вре-
мя. Остается верить, что они 
справятся с давлением.

Фалькао готов был перейти 
в «Зенит»
Когда возник вариант с «Зени-
том», сразу согласились?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Да. Это было в 
марте 2014 года перед ответным 
матчем с «Боруссией» в Лиге 
чемпионов. Спаллетти был уво-
лен, команду тренировал Семак. 
Мы сразу договорились с руко-
водством «Зенита» о встрече. Все 
прошло здорово, мы согласились 
работать вместе. Но кто мог тогда 
знать, что всего через год мы 
столкнемся с финансовым фейр-
плей. А ведь у нас были проекты 
по усилению «Зенита».

Вы говорите о приглашении 
звезд?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Конечно. Я сра-
зу сказал руководителям «Зени-
та», что могу позвать в команду 
топ-игроков. Их это впечатлило.

О каких игроках шла речь, если 
не секрет?
А Н Д Р Е  В И Л Л А Ш - Б О А Ш :  Фалькао. Я 
очень хотел видеть его у нас.

А он готов был перейти в «Зе-
нит»?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Да. Но ничего 
не получилось из-за финансового 
фейр-плей. При этом у нас все 
равно была неплохая трансфер-
ная компания тем летом. Хави 
Гарсия, Гарай, Могилевец — это 
сильные футболисты. Кстати, я 
до сих пор жалею, что мне не уда-
лось с ходу выиграть чемпионат 
России. А ведь у нас были все 
шансы. Если бы не тот домашний 
матч с «Динамо», когда мы усту-
пили 2:4.

Но ведь до этого была еще встре-
ча с «Локомотивом», когда вы в 
концовке упустили победу.
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Та ничья тоже 
по нам ударила. Но с «Динамо» 
мы играли хорошо, просто нам не 
повезло. А вот матч с «Локомоти-
вом» был одним из худших в том 
сезоне. Хотя, если бы не наша 
ошибка, мы бы взяли три очка. 
Но я до конца верил, что мы ста-
нем чемпионами. 

Второй сезон, в котором «Зенит» 
стал чемпионом, был самым 
успешным для вас в России?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Можно и так 
сказать. Не забывайте, что мы 

тогда едва не дошли до полуфина-
ла Лиги Европы. А это очень се-
рьезный результат. А вот что тво-
рилось в моем третьем сезоне, 
можно охарактеризовать одним 
словом — беспорядок.

Из-за ужесточения лимита на ле-
гионеров?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Конечно. Ме-
нять правила за две недели до 
старта чемпионата — это непра-
вильно. Я был несчастлив. В ноя-
бре 2014 года я думал, что лимит 
не будет прежним. Все клубы со-
гласились, что его надо смягчить. 
И вдруг прямо перед чемпиона-
том правила поменялись.  

Но после каждой неудачи вы го-
ворили о лимите на легионеров. 
И  то при том, что у «Зенита» был 
самый сильный состав в России. 
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Да, я позволял 
себе такие комментарии, потому 
что это была реальность. Я ниче-
го не выдумывал. В конце концов 
посмотрите, как играют сейчас 
российские клубы в еврокубках. 
С каждым годом все хуже и хуже. 
О чем это говорит? Что надо что-
то менять.

Но согласитесь, что местных иг-
роков тоже надо как-то защи-
щать. 
А Н Д Р Е  В И Л Л А Ш - Б О А Ш :  Защищать 
местных ребят, конечно, надо. Но 
только если у них есть мастерст-
во. А сейчас происходит следую-
щее: молодые ребята попадают в 
основную команду, начинают по-
лучать огромные деньги, и у них 
пропадает стимул.  

Но баланс ведь должен быть, 
чтобы и местные ребята не стра-
дали.
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Согласен. Но 
футбол сейчас интернациональ-
ный. Если вы посмотрите на мо-
лодежные команды европейских 
клубов, то там далеко не все вос-
питанники их академий. И мест-
ным ребятам приходится бороть-

ся за свое место. Они больше ста-
раются, бьются. И это ведет к 
прогрессу. Футбол — это прежде 
всего конкуренция. И она должна 
быть честной. Все должны быть в 
одинаковых условиях. Кстати, 
отчасти из-за лимита на легионе-
ров российские игроки не уезжа-
ют в Европу. Потому что платить 
такие же деньги, которые они по-
лучают в России, готовы разве 
что «Барселона» с «Реалом». 

Дзюбу надо понимать
Вы один из немногих тренеров, 
кто смог поладить с Артемом 
Дзюбой. Как у вас это получи-
лось?

А Н Д Р Е  В И Л Л А Ш - Б О А Ш :  Просто его 
надо понимать. У меня с Артемом 
не было никаких проблем, у нас 
были отличные отношения. Я был 
доволен его игрой: он много за-
бивал, бегал, боролся. Но и ко-
манда создавала для него воз-
можности. Халк, Смольников, 
Кришито, Шатов — все они были 
причастны к успехам Дзюбы. Ар-
тем был хорош не только в чем-
пионате, но и в Лиге чемпионов. 
Вообще мне нравятся такие 
люди, как он — прямые, с юмором. 

Какая из его шуток больше всего 
запомнилась?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Их так много 
было, что сразу и не скажу. Он 
много шутил с Лодыгиным, 
Смольниковым. Если Артем очень 
сильно чего-то хотел, то подходил 
ко мне и обнимал как ребенка 
(улыбается). Он классный парень. 

Дзюба всегда говорил, что игры 
со «Спартаком» для него особен-
ные. Ему это не мешало в подго-
товке?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Он был очень 
мотивирован перед этими матча-
ми. Артем — парень эмоциональ-
ный. И это хорошо. Помню, как он 
забил на «Петровском» спарта-
ковцам и натянул на себя майку. 
Представляю, что он чувствовал 
в тот момент. Я считаю, Артем 
провел при мне свой лучший се-
зон в карьере. На данный момент. 

Правда, что «Зенит» еще при вас 
хотел купить Федора Смолова?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: У нас не было 
сильной нужды в приглашении 
Федора. У нас были Халк, Коко-
рин, Дзюба и Данни. Хотя, без-
условно, Смолов очень сильный 
нападающий. 

С кем из игроков «Зенита» у вас 
не сложились отношения?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: У меня со всеми 
все было отлично. Единственное 
исключение — Кержаков. Он был 
большим игроком, хотел выхо-

дить на поле. Но ему было не-
просто попадать в состав.

Говорили с ним на эту тему?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Это было очень 
непросто. Мы как-то посидели, 
чтобы поговорить, но так и не 
смогли прямо сказать, чего мы 
хотим друг от друга. Хотя, когда я 
только пришел в «Зенит», Кержа-
ков был одним из первых, с кем 
мне захотелось пообщаться. Он 
мне очень нравился в период вы-
ступлений за «Севилью». Если 
честно, в том, что он не заиграл 
при мне, была и моя ошибка. 

В чем именно она выражалась?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Я не смог полу-
чить от него лучшее. Когда Кер-
жаков не играл, обстановка во-
круг была не самой приятной. 
Все требовали его выхода на 
поле. Я имею в виду обществен-
ность, болельщиков.

Вы были под давлением?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Нет-нет. Если 
оно иногда и возникало, то я на 
такие вещи просто не реагировал. 

К слову, Кержаков недавно воз-
главил юношескую сборную Рос-
сии. Думаете, у него получится?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Будем надеять-
ся. У Кержакова есть харизма. 
Хочу еще добавить, что не надо 
забывать: Александр был в моей 
команде, которая выиграла чем-
пионат. Он внес свой вклад. И мне 
было приятно работать с такими 
людьми, как Кержаков, Аршавин, 
Малафеев, Тимощук, Зырянов, 
Анюков. С теми, кто многого до-
бился в футболе. 

Не покинул «Зенит» раньше 
из-за Данни
Вы могли покинуть «Зенит» ра-
нее чем летом 2016 года? Были 
такие мысли?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Был такой мо-
мент. Когда поменяли лимит на 
легионеров, как я уже сказал, я 
был очень несчастлив. Кроме 
срыва перехода Фалькао к уходу 
из «Зенита» был близок Данни. Я 
не хотел этого. Если помните, он 
объявил об уходе, но чуть позже 
продлил контракт. Вообще одна 
из причин, почему я задержался 
в «Зените» — продление соглаше-
ния с Данни. 

Были разговоры, что при вас в 
«Зените» были определенные 
проблемы с дисциплиной. Это 
правда?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Нет. Можете 
конкретно сказать, о каких про-
блемах шла речь?

Поговаривали, что вы давали 
слишком много поблажек игро-
кам. Что после матчей они отды-
хали по два дня, расслаблялись.
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: А, вы про это? 
Да, это правда. И это нормально. 
Не вижу в этом никакой пробле-
мы. Футболистам тоже нужно 
иногда отдыхать во время сезона. 
Мой принцип — чтобы человек не 
только постоянно тренировался, 
но и отдыхал. Причем как физи-
чески, так и морально. Особенно 
после матчей, которые отнимают 
у них много сил. 

Было мнение, что после вас игро-
ки так и не смогли привыкнуть к 
жестким требованиям Луческу. 
И из-за этого прошлый сезон по-
лучился неудачным для «Зени-
та». Согласны?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Это тоже чушь. 
У каждого тренера есть своя фило-
софия. Конечно, я помню, что в 
прессе писали про Луческу. Я и 
Мирча — очень разные. А те, кто 
говорит, что нужно тренировать-
ся больше, пусть попробуют зани-
маться по два раза каждый день. 
Не только на сборах, но и во время 
сезона.  

Но футболисты иногда должны 
быть под контролем, разве нет?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Слушайте, я 
выиграл чемпионат, Кубок и Су-
перкубок России, используя свои 
принципы. И у меня не было ни-
каких проблем. Да и в принципе 
ты не можешь постоянно контр-
олировать игрока. Вот он вернул-
ся домой после тренировки и хо-
чет чуть расслабиться, выпить 
вина. И что в этом такого? Ничего 
преступного в этом не вижу. 

Фаворит вашей группы — 
Уругвай
Давайте поговорим о предстоя-
щем чемпионате мира. Собирае-
тесь приехать в Россию?
А Н Д Р Е  В И Л Л А Ш - Б О А Ш :  Зависит от 
того, возглавлю я к тому моменту 
какой-нибудь клуб или нет. Если 
нет — возможно, приеду. На один 
или два матча. Желательно в 
Санкт-Петербург.

19 июня Россия сыграет с Егип-
том как раз на «Крестовском».
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Вот и отлично! 

Многие, в том числе и президент 
ФИФА Джанни Инфантино, гово-
рят о том, что чемпионат мира в 
России будет лучшим в истории. 
Согласны?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Может, так и 
будет. Россия — очень гостепри-
имная страна. Я жил у вас 2,5 
года и знаю, о чем говорю. Для 
меня немного странно читать но-
вости о том, что в России агрес-
сивные фанаты, есть расизм… 
Хочется у людей, которые пишут 
и говорят об этом, спросить: а 
что, в той же Англии болельщики 
не выбегают на поле? Что, во 
Франции или Англии не бывает 
проявлений расизма? Бывает же. 
И еще: я против того, чтобы сме-
шивали спорт с политикой. Люди 
должны приехать в Россию и убе-

диться в том, какая эта отличная 
страна.  

Какой вам запомнилась Россия?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Очень уважаю, 
люблю эту страну. Где бы я ни 
был, всегда хорошо отзываюсь о 
России. С удовольствием вернусь 
к вам. 

Что первое приходит на ум, ког-
да думаете о России?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Сила, огром-
ные расстояния и дружелюб-
ность. Что мне нравится в рус-
ских людях — их прямота и ис-
кренность. Они сразу дают по-
нять, нравишься ты им или нет. И 
это здорово. Потому что ты зна-
ешь заранее: кому можно дове-
рять, а кому нет. 

Что скажете о сборной России?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Я не так часто 
смотрю матчи с ее участием. Но 
то, что видел, меня не впечатли-
ло. Если честно, уровень низкий. 
И для меня большой сюрприз от-
сутствие в сборной таких игро-
ков, как Дзюба и Шатов. 

А кого можете выделить из на-
шей команды?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Алексея Ми-
ранчука. Это большой талант. Вы-
деляется Головин. Техничный па-
рень, умеет обращаться с мячом. 

Вы сказали, что нынешний уро-
вень сборной России не очень 
высокий. А в чем основная про-
блема?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Самая главная 
из них — отсутствие сильных цен-
тральных защитников. Также не 
хватает качественных бровочни-
ков. Особенно левоногих. Факти-
чески у вас есть только Жирков и 
Комбаров. Маловато будет. 

Кто фаворит нашей группы?
АНДРЕ ВИЛЛАШ-БОАШ: Думаю, Уруг-
вай. Он наверняка пройдет даль-
ше. А России придется бороться 
за второе место. 

С Египтом?
А Н Д Р Е  В И Л Л А Ш - Б О А Ш :  Возможно. 
Если Салах будет в такой же фан-
тастической форме, то да. 

Кого считаете фаворитом чемпи-
оната мира?
А Н Д Р Е  В И Л Л А Ш - Б О А Ш : Германию и 
Бразилию. У Бельгии может что-
то получиться. У них невероят-
ный состав. Также выделю Фран-
цию и Испанию.

Уступив «Краснодару», зенитовцы еще больше осложнили себе задачу по попаданию в тройку призеров чемпионата России.

Акцент

 Андре Виллаш-Боаш: Россия — 
очень гостеприимная страна. 
Ближайшим летом весь мир 
в этом убедится

ДОСЬЕ «РГ»

Луиш Андре Пина Кабрал 
Виллаш-Боаш
Родился 17 октября 1977 года в Порту. 

Тренировал команды: Британские 

Виргинские острова (2000—2001), 

«Порту» (2003—2004, 2010—2011), 

«Челси» (2004—2008, 2011—2012), 

«Интер» (2008—2009), «Тоттенхэм» 

(2012—2013), «Зенит» (2014—2016), 

«Шанхай СИПГ» (2016—2017). 

Чемпион России (2014/15), облада-

тель Кубка (2015/16) и Суперкубка 

России (2015). Чемпион Португалии 

(2010/11), обладатель Кубка (2010/11) 

и Суперкубка Португалии (2010), по-

бедитель Лиги Европы (2011). 

Обладатель премии «Прорыв года» 

ассоциации спортивных журнали-

стов Португалии (2010). Участник 

ралли «Дакар-2018». В своей дебют-

ной гонке занял 46-е место.  

В последний раз «Зенит» становился чемпионом России в 2015 году при Андре Виллаш-Боаше (на фото). 
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА
В чемпионате России состоялись матчи очередного, 25-го по счету 
тура. Лидеры турнира — «Локомотив» и «Спартак», синхронно одер-
жали победы. «Железнодорожники» одолели дома «Ростов» (1:0), а ко-
манда Массимо Карреры обыграла в гостях «Анжи» (4:1). 
Единственный мяч у «Локомотива» в начале второго тайма забил 
Джефферсон Фарфан. Перуанец выпрыгнул выше всех в чужой штраф-
ной после подачи Владислава Игнатьева. 
Что касается «Спартака», то у москвичей в игре с «Анжи» хет-три-
ком отметился Квинси Промес. Таким образом, голландец с 13-ю мяча-
ми возглавил гонку бомбардиров Премьер-лиги, обогнав форварда «Крас-
нодара» Федора Смолова. 
Ну а в турнирной таблице «Локомотив» продолжает опережать спар-
таковцев на два очка. При этом у «железнодорожников» есть матч в 
запасе дома с грозненским «Ахматом». 
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ТЕННИС Сборная России 
потерпела поражение 
в Кубке Дэвиса

Слишком 
жесткий «хард»

Анна Козина

МУЖСКАЯ сборная России упустила шанс выйти в плей-
офф Мировой группы Кубка Дэвиса и побороться за воз-
вращение в элиту командного чемпионата мира по тенни-
су. Подопечные Шамиля Тарпищева, выступавшие своим 
сильнейшим составом, на корте Малой спортивной арены 
в «Лужниках» со счетом 3-1 проиграли австрийцам, кото-
рые даже сами себя считали аутсайдерами встречи.

Подобный сценарий матча, когда в Кубке Дэвиса или 
Кубке Федерации российские команды не оправдывают 
статус фаворитов, зрителям приходится наблюдать дале-
ко не в первый раз. После очередной досадной неудачи 
мужчин предстоящая встреча наших девушек с соперни-
цами из Латвии, в составе которых наверняка будут дер-
зкие и опасные Елена Остапенко и Анастасия Севастова 
(пятая и 16-я ракетки мира), не вызывает радостного не-
терпения. Уверенности в том, что россиянки смогут 
остаться хотя бы во второй Мировой группе, тоже нет. 

Однако вернемся 
к уже состоявшему-
ся поражению. Каза-
лось бы, травмиро-
ванный и потому не 
добравшийся до Мо-
сквы игрок Топ-10 
рейтинга ATP Доми-
ник Тим подарил нам 
отличный шанс. Но 
мы им не воспользо-
вались. И даже по-
крытие «хард», спе-
циально уложенное 
для нейтрализации 
сильных сторон со-
перника, не помогло. 
Капитан сборной России Шамиль Тарпищев признался 
на итоговой пресс-конференции, что такого исхода 
никто не ожидал. Тем не менее к ребятам у наставника 
претензий нет. Даниил Медведев свою одиночку выиграл 
(6:1, 6:2). Андрей Рублев и Карен Хачанов, прилетевшие 
после финала парного турнира в Майами, бились до по-
следнего, но их накрыла акклиматизация (3:6, 7:6). Евге-
ний Донской вроде бы перехватил инициативу в решаю-
щем матче, но ему просто не повезло, и дожать против-
ника не получилось (3:6, 6:3, 3:6). 

Этим противником, кстати, был 36-летний Юрген 
Мельцер. Экс-восьмой номер одиночного разряда сейчас 
находится на 583-м (!) месте в мировом рейтинге, так как 
пропустил девять месяцев, восстанавливаясь после опе-
рации на локте. Однако даже при отсутствии игровой 
практики самый опытный и возрастной игрок сборной 
Австрии принес команде сразу два очка: вместе с Филип-
пом Освальдом взял верх над Рублевым и Хачановым в 
паре и победил Донского в одиночке. Возможно, Мельцер 
был на подъеме, потому что в конце марта стал отцом. Ну 
и, конечно, не забудем про 205-ю ракетку Денниса Нова-
ка, обыгравшего Андрея Рублева из Топ-40 (7:6, 6:4) и 
удивившего своим результатом Тарпищева. Явно нашей 
команде не хватает чего-то большего, чем удачи или оп-
тимальной на момент матча формы. 

Благодаря победе в Москве Австрия пробилась в плей-
офф Мировой группы Кубка Дэвиса. А Россия 14—15 сен-
тября этого года встретится в домашнем матче за право 
сохранить прописку в группе I (зона Европа/Африка) с 
Белоруссией. Если смотреть на рейтинг, то, как и в случае 
с Австрией, мы — фавориты. Карен Хачанов тренировал-
ся с лидером белорусов Ильей Ивашко (122-я ракетка 
мира), отметил Егора Герасимова (204) и известного 
парного игрока Максима Мирного. И добавил: «Каждый 
соперник тяжелый, как видите». Намек понят. В случае 
поражения у команды Тарпищева будет второй шанс 
остаться в первой региональной группе. Нужно будет об-
ыгрывать Боснию или Словакию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Шамиль Тарпищев, 
президент Федерации тенниса России, 
капитан мужской сборной в Кубке Дэвиса:

— Хочу поблагодарить ребят за самоотдачу. Ни к кому нет никаких 

претензий. Но реально мы не рассчитывали на поражение от Ав-

стрии. Конечно, плохо, что проиграли, но амбиций у нас много. Ду-

маю, за этой командой будущее. Не испытав такие поражения, не-

возможно расти. Да, вчера и сегодня нам не хватило удачи. Но я 

надеюсь, что она придет в будущем. И победы тоже придут.

Штефан Кубек, 
капитан мужской сборной Австрии:

— Очень удивлен результатом. Не ожидал, что мы сможем побе-

дить. Но это командный успех. Было важно выиграть встречу в 

первый день. Потом была невероятная пара. А Юрген Мельцер 

всего через 30 минут после парного матча вышел и сыграл оди-

ночку. Мы были единой, сплоченной командой. Уже в 20-й или 

30-й раз повторяю, что невероятно горжусь своими парнями.

Победа, которую Андрей Рублев отдал Деннису Новаку в стар-
товом матче, во многом определила общий исход встречи.

НОВОСТИ

Канадские 
хоккеисты 
попали 
в страшное 
ДТП

ТРАГЕДИЯ 
НА ТРАССЕ

Павел Петровский

КОШМАРНАЯ трагедия прои-
зошла накануне с канадской 
юниорской хоккейной командой 
«Гумбольдт Бронкос».

Как сообщает National Post, 
команда «Гумбольдт Бронкос» 
направлялась в Нипавин на игру 
плей-офф против «Нипавин Хо-
укс». Однако добраться до места 
им было не суждено. Автобус с 
хоккеистами попал в ДТП с полу-

прицепом к северу от Тисдейла в 
провинции Саскачеван. В ре-
зультате происшествия на трас-
се 14 человек погибли (включая 
главного тренера и капитана ко-
манды), еще 14 получили трав-
мы, трое находятся в критиче-
ском состоянии. В ростере ко-
манды на плей-офф были игроки 
в возрасте от 18 до 21 года.

«Наши мысли и молитвы на-
правлены в сторону семей на-
ших сотрудников и спортсме-
нов, а также на всех, на кого по-
влияла эта ужасная трагедия. 
Наша семья «Бронкос» в шоке, 
мы пытаемся справиться с на-
шей невероятной потерей», — со-
общил журналистам президент 
клуба Кевин Гаринджер. 

Со словами соболезнования 
выступила Федерация хоккея 
России. Об этом сообщается в 
официальном Twitter ФХР.

«Федерация хоккея России 
приносит глубочайшие соболез-
нования родным и близким по-
гибших, а также Хоккейной ас-
социации Канады, — сказано в со-
общении. — Мы желаем скорей-
шего выздоровления всем по-
страдавшим в этой страшной 
аварии».

Россиянин
впервые
в истории стал
чемпионом 
UFC 

ВРЕМЯ ХАБИБА

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ боец смешан-
ного стиля (ММА) Хабиб Нурма-
гомедов вошел в историю. Побе-
див американца Эла Яквинту, 
Хабиб стал первым спортсменом 
из нашей страны в истории, вы-
игравшим чемпионский титул 
Абсолютного бойцовского чем-
пионата (UFC). Поединок состо-
ялся в рамках турнира UFC 223 
в Нью-Йорке. 

— С трудом верится, что я на-
конец-то стал чемпионом UFC. 
Я безумно счастлив, — не скры-
вал эмоций Нурмагомедов. — 
При этом честно признаюсь: я не 
очень хорошо действовал в тре-
тьем и четвертом раундах. 
Но сейчас это неважно. 

Также Нурмагомедов бросил 
вызов бывшему чемпиону мира 
в легком весе Конору Макгрего-
ру, который стал участником 
грандиозного скандала перед 
турниром в Нью-Йорке.

Ирландец атаковал автобус 
с бойцами UFC, среди которых 
был и сам Нурмагомедов. На сле-
дующий день после инцидента 
Конон добровольно явился в по-
лицейский участок и сдался вла-
стям Нью-Йорка. Еще через сут-
ки его отпустили под залог 
в 50 тысяч долларов. 

— Теперь в UFC не осталось 
фальшивых чемпионов, — отме-
тил Нурмагомедов. — Где Макгре-
гор? Он что, хочет драться только 
с автобусом? А я хочу биться с на-
стоящими гангстерами. Вот Эл 
Яквинта — гангстер, а не цыпочка, 
как Макгрегор. Если Конор наме-
рен встретиться со мной на рин-
ге, то пусть умоляет меня. 

Также Хабиб заявил о жела-
нии провести бой в Нью-Йорке, 
в «Мэдисон-сквер-гарден», 
с бывшим двукратным чемпио-
ном UFC в полусреднем весе, 
бывшим чемпионом в среднем 
весе UFC канадцем Жоржем 
Сен-Пьером. 

Среди погибших 
канадских хоккеи-
стов — главный 
 тренер клуба 
«Гумбольдт Бронкс» 
и капитан команды

Шамиль Тарпищев: 
Плохо, что 
проиграли, на такой 
 результат в матче 
с австрийцами 
мы реально 
не рассчитывали

БАСКЕТБОЛ Питерский «Зенит» на своей площадке переиграл «Локомотив-Кубань»

Реванш в «Юбилейном»
Павел Петровский

В 
Единой лиге продолжаются 
матчи регулярного чемпио-
ната. Накануне в Санкт-Пе-

тербурге «Зенит» переиграл «Ло-
комотив-Кубань» — 79:78 (22:17, 
19:24, 18:25, 20:12).

Концовка матча получилась 
по-настоящему «валидольной». 
За семь секунд до финальной си-
рены при счете 77:77 Кайл Курич 
получил фол на Треворе Лэйси, 
убегающего в быстрый отрыв. 
Американец реализовал лишь 
один штрафной, чем облегчил 
жизнь «Зениту». В решающем 
владении Сергей Карасев пошел в 
силовой проход и атаковал из 
удобного положения, но промах-
нулся. Самым расторопным на от-
скоке оказался Дрю Гордон, кото-
рый добавил мяч в корзину за 0,3 
секунды до конца (79:78). Таким 
образом, «Зенит» взял реванш за 
поражение в первом круге. 

У краснодарцев (13-6) преи-
мущество по личным встречам, 
но все в руках «Зенита» (13-5). 
Хотя с учетом того, что «сине-бе-
ло-голубым» предстоит играть 
еще с ЦСКА и УНИКСом, шансы 
войти в Топ-3 у кубанцев (один 
соперник из «большой пятерки» 
— «Химки») все еще имеются. 

После матча главный тренер 
«Локомотива-Кубани» Саша Об-
радович был немногословен:

— Поздравляю «Зенит» с за-
служенной победой. У нас в кон-
цовке тоже была возможность 

выиграть, но не получилось. Мы 
начали игру слишком медленно, 
не смогли навязать свой темп, в 
итоге «Зенит» использовал свой 
шанс и получил необходимую 
уверенность.

В свою очередь наставник «Зе-
нита» Василий Карасев отметил 
игру Артема Вихрова и Андрея 
Десятникова, а также рассказал, 
за счет чего команда смогла до-
биться положительного исхода.

«Победа сегодня была очень 
важна для нас, «Локомотив» — 
ближайший соперник по турнир-
ной таблице. После отвратитель-
ного матча с «Автодором» мы 
были обязаны реабилитировать-
ся перед болельщиками. Была 
проделана хорошая работа на не-
деле, как я и говорил, те, кто вы-
кладывался на все сто на трени-
ровках, получили свой шанс се-
годня. В целом игрой в защите я 
доволен. Было немало ошибок, но 
ребята играли с самоотдачей, би-
лись друг за друга и за клуб, была 
видна настоящая команда. На-
верное, именно защита и повлия-
ла в итоге на результат. Что каса-
ется нападения, смазали много 
свободных мячей, но здесь, воз-
можно, сыграло свою роль чрез-
мерное желание», — приводит 
слова тренера официальный сайт 
питерского клуба.

«Зенит» вернул себе текущее 
третье место, в плей-офф с боль-
шой долей вероятности будут 
«Химки» или «Автодор». Вам 

принципиально, с кем играть в 
четвертьфинале?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Мы пока еще ни на 
кого не попадаем, впереди шесть 
матчей, нас ждут сложные игры с 
ЦСКА и УНИКСом, да и других 
соперников нельзя сбрасывать 
со счетов, по этому сезону видно, 
что любая команда может пре-
поднести сюрприз. Пока не дума-
ем о плей-офф. Понятно, что мы 
стараемся занять третье место по 
итогам регулярного сезона, но 
дальше загадывать пока нет смы-
сла. Наша цель — вернуть свою 
игру. Если мы будем показывать 
тот баскетбол, на который спо-
собны, то не столь принципиаль-
но, с кем играть.

Что вы будете говорить команде 
перед «Калевом»? Насколько 
сложнее готовить команду к та-
ким матчам по сравнению с под-
готовкой к тому же «Локомоти-
ву»?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Сейчас в раздевал-
ке было сказано, что мы сделали 
всего лишь шаг к достижению 
своей цели. Все, что говорилось 
на тренировках после «Автодо-
ра», остается в силе — играть бу-
дут только те, кто выкладывается 
на сто процентов.

Сегодня игроки убедили вас, что 
они не закончили сезон пре-
ждевременно?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Наверное, это мы 
их убедили, что сезон пока не 
стоит заканчивать.

Хоккей Питерский СКА не смог отстоять титул, 
и в финале Кубка Гагарина сыграют ЦСКА и «Ак Барс»

Освободили трон

Илья Зубко 

У 
Кубка Гагарина будет 
новый обладатель. 
Действующий чемпи-
он питерский СКА 
проиграл финальную 

серию Западной конференции 
московскому ЦСКА со счетом 
2:4. Решающий поединок этого 
противостояния состоялся вчера 
в российской столице, и завер-
шился он в овертайме в пользу 
команды Игоря Никитина — 3:2.

Пятый матч этого противо-
стояния, которое вполне можно 
назвать кульминацией всего се-
зона — как-никак встречают два 
главных фаворита и сильнейшие 
команды по итогам регулярного 
чемпионата, — принес историче-
ский результат. СКА проиграл 
дома с сухим счетом 0:1, оборвав 
рекордную для нашего хоккея се-
рию. 148 матчей подряд игроки 
питерского клуба забивали хотя 
бы одну шайбу. Примечательно, 
что в предыдущий раз армейцы с 
Невы не смогли отличиться тоже 
в поединке против ЦСКА, и было 
это 26 марта 2016 года опять-та-
ки в плей-офф. Таким образом, 
серия стартовала 28 марта 2016-
го и продлилась чуть больше двух 
лет. За это время СКА провел 116 
матчей регулярного чемпионата 
и 36 — в Кубке Гагарина.

Получив столь серьезную по-
щечину, армейцы с Невы оказа-
лись в довольно щекотливой си-
туации. Теперь уступать в Мо-
скве им нельзя было ни в коем 
случае — еще одно поражение оз-
начало бы вылет из Кубка Гагари-

на. Нетрудно догадаться, что ока-
завшись в ситуации «ни шагу на-
зад», хоккеисты СКА постара-
лись с первых же минут добиться 
преимущества. И это им удалось.

Тренерский штаб ЦСКА в 
прошлом матче удивил тем, что 
доверил место в воротах Ларсу 
Юханссону. Шведский голкипер 
до того ни разу полный матч в 
этом плей-офф не проводил и 
лишь подменял Илью Сорокина. 
Такое решение главный тренер 
москвичей Игорь Никитин объя-
снил желанием дать побольше от-
дохнуть основному голкиперу. И 

действительно, несмотря на все 
подвиги Юханссона в Санкт-Пе-
тербурге, место в «рамке» вчера 
все равно занял Сорокин. Как вы-
яснилось, время, проведенное на 
скамейке запасных, Илье на поль-
зу не пошло.

Уже на второй минуте Никита 
Гусев, перехватив шайбу в своей 
зоне, «накрутил» нескольких оп-
понентов, убежал в контратаку и 
вроде бы неопасно бросил от си-
ней линии. Но Сорокин очень не-
удачно подставил ловушку и вы-
соко летевшую шайбу укротить 
не смог. Команды отыграли еще 
несколько смен, и СКА забил еще 
раз. Теперь уже Илья Ковальчук 
со средней дистанции был точен 
— 2:0. В этом эпизоде прямой 
вины Сорокина вроде бы уже не 
было — эпизод был скорее из раз-
ряда «не выручил», — но Игорь 

Никитин выводы сделал незамед-
лительно. Сорокин отправился 
отдыхать, а его место занял 
Юханссон.

ЦСКА от столь обескуражива-
ющего начала оправился доволь-
но оперативно. Начиная с сере-
дины периода, хозяева создали 
несколько голевых шансов. Но ни 
в равных составах, ни в большин-
стве хозяева отличиться не смо-
гли. СКА, в свою очередь, тоже 
несколько раз проверил на 
устойчивость Юханссона, и 
опять-таки безуспешно. Первый 
период больше заброшенных 
шайб не принес.

После перерыва ЦСКА плано-
мерно усиливал давление и в ка-
кой-то момент окончательно 
«прописался» в зоне соперника. 
Компенсацией за такую актив-
ность стала шайба в исполнении 
защитника Никиты Нестерова, 
который неожиданно для многих 
оказался на чужом пятачке и за-
мкнул фланговый прострел Ша-
лунова — 1:2 на 36-й минуте. Мо-
сковские болельщики мигом 
приободрились, но закрепить их 
успех до завершения периода ко-
манда не смогла. А в третьей 
20-минутке ЦСКА скорее думал о 
том, как не пропустить третью 
шайбу, чем о том, как отыграться.

Парадоксально, но, контроли-
руя вроде бы ситуацию, гости не 

только не забили сами, но и по-
зволили сделать это соперникам. 
Когда до конца основного време-
ни оставалось чуть больше трех 
минут, Попов из-за ворот сбро-
сил шайбу на не закрытого никем 
Григоренко, и тот мощным бро-
ском отправил команды играть 
овертайм — 2:2.

В дополнительном периоде 
СКА имел шикарную возмож-
ность решить все вопросы, когда 
Марченко получил двухминут-
ный штраф и оставил москвичей 
в меньшинстве. Но в нужный мо-
мент Юханссон выручил. А в се-
редине овертайма сработала та 
же связка игроков ЦСКА, что и в 
концовке основного времени. 
Александр Попов ассистировал, 
а Михаил Григоренко поставил 
точку что в этом матче (3:2), что 
во всей финальной серии Запад-
ной конференции (4:2).

Таким образом, в десятом по 
счету сезоне КХЛ Кубок Гагарина 
разыграют ЦСКА, не владевший 
этим трофеем ни разу, и казан-
ский «Ак Барс», который имеет в 
коллекции два титула. Правда, 
они были завоеваны еще на заре 
создания Лиги и датированы 
2009 и 2010 годами.

Акцент

 Победную шайбу 
в матче и серии записал 
на свой счет форвард ЦСКА 
Михаил Григоренко

Столичные армейцы в овертайме 
склонили чашу весов в свою сторо-
ну и завершили серию против СКА 
со счетом 4:2.

Бросок Дрю Гордона с сиреной принес «Зениту» важную победу 
над «Локомотивом-Кубанью» в матче Единой лиги.

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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